
ПРЯМАЯ РЕЧЬ Анна Кузнецова: 
Как Россия спасает сирот и лечит детей из новых регионов 

Спецоперация 
«надежда»

Юрий Гаврилов

В
чера рано утром столич-
ный регион подвергся тер-
рористической атаке. По 

Москве пытались ударить бес-
пилотники. Система ПВО столи-
цы сработала надежно, и се-
рьезных последствий налета 
удалось избежать.

«Меня беспокоит попытка 
вызвать ответную реакцию Рос-
сии. Видимо, на это рассчитано: 
спровоцировать нас на зеркаль-
ные действия. Мы посмотрим, 
что с этим делать», — отреагиро-
вал на враждебный акт прези-
дент России Владимир Путин. 

По его словам, киевский ре-
жим выбрал путь попыток запу-
гивания нашей страны, ее гра-
ждан и ударов по жилым здани-
ям. «Это, конечно, явный при-
знак террористической дея-
тельности», — сказал глава госу-
дарства.

Он заметил, что граждане 

Украины сейчас слова не имеют, 
поскольку в стране развязан то-
тальный террор против гра-
жданского населения.  «Но 
все-таки они должны знать, к 
чему подталкивает нынешнее 
руководство этой страны», — 
сказал президент.

Путин также напомнил, что 
есть еще и другие угрозы, свя-
занные, например, с попытками 
дезорганизовать работу на За-
порожской АЭС или использо-
в а т ь  к а к и е -т о  « г р я з н ы е » 
устройства. «Мы это уже гово-

рили неоднократно. И понятно, 
что бы мы ни говорили, всегда 
будут искать виноватых в Рос-
сии. Но это не так. Не мы развя-
зали эту войну в 2014 году — ки-
евский режим развязал эту вой-
ну в Донбассе. И не мы исполь-
зуем те средства, которые ис-
пользуют украинские вороти-
лы. И лишнее подтверждение 
тому — эта атака на мирные 
объекты в Москве», — заявил 
Путин.

Действия системы ПВО 
Москвы президент назвал 

удовлетворительными. Хотя 
есть над чем работать, признал 
глава государства. 

Он обратил внимание, что с 
такими же проблемами столк-
нулись на аэродроме Хмеймим 
в Сирии. 

«И просто несопоставима 
территория самой авиабазы на-
шей на Хмеймиме и Москвы — 
огромного европейского мега-
полиса. Но в целом понятно, что 
нужно делать для уплотнения 
ПВО столицы, и мы будем это 
делать», — пообещал президент. 

Информационного взрыва, 
на что явно надеялись организа-
торы этой акции, не случилось. 
Фейковые вбросы в интернете о 
я к о б ы  р а б о т е  п о  г о р о д у 
нескольких десятков боевых 
дронов оперативно «гасила» 
объективная информация сто-
личных и подмосковных вла-
стей, а также офици-
альные сообщения си-
ловых ведомств.

Татьяна Владыкина

В
ице-премьер Госдумы 
Анна Кузнецова во 
в р е м я  н е д а в н е й 
поездки на Донбасс 
н а п и са л а  в  с в о е м 
т е л е г р а м - к а н а л е : 
«Мы все-таки их вы-
везли, и дети с роди-
телями, наконец-то, 

будут в безопасности и смогут 
отдохнуть». Вернувшись в сто-
лицу, она рассказала корре-
спонденту «РГ» о том, как сего-
дня живут дети и родители в Лу-
ганске, Мариуполе и других  го-
родах и селах новых террито-
рий. 

Анна Юрьевна, к  чему невоз-
можно привыкнуть, возвра-

щаясь в Луганск, Мариуполь, 
Волноваху?

АННА КУЗНЕЦОВА: К вопиющей не-
справедливости в отношении 
детей и взрослых. Ты не можешь 
поверить в то, что унижение и 
уничтожение стало основой по-
литики Украины. Это прони-
кает всюду — в образование, ме-
дицину, соцзащиту. Государство 

выбивает из людей все челове-
ческое, воспитывая своих детей 
в атмосфере ненависти, натрав-
ливая их, как собак, на других. 

В чем это особенно  чувству-
ется? 

АННА КУЗНЕЦОВА:  Простой пример. 
Недавно мы вывозили детей и 
взрослых из Краснореченского. 

Вывезти большим автобусом 
всех сразу было невозможно. 
Потому что, даже если мы на ав-
тобсе напишем «Дети», по нему 
все равно будут стрелять. Более 
того, по нему приоритетно бу-
дут стрелять. Пришлось выво-
зить маленькими группками, в 
бронированных машинах . 
Очень помогло минобороны. 
Вывезли, пересаживаем всех в 
автобус, прощаемся, и нам гово-
рят:  «Знаете,  поеха ло  бы 
больше, но нам говорили, что 
людей вывозят, они потом про-
падают без вести, их режут на 
органы…». Я слушаю и не могу 
поверить, хотя слышу не в пер-
вый раз. К этому невозможно 
привыкнуть. На это была наце-
лена политика страны. Ре-
зультаты этой политики мы ви-

дим, когда идем по аллее Анге-
лов, вспоминая погибших детей 
Донбасса. Когда заходим в шко-
лу и на почетном месте вместо 
книг о героях Великой Отече-
ственной войны видим книги о 
нацистах. Когда, приезжая в 
Херсонскую область в одну их 
лучших детских больниц Украи-
ны, видим ее ужасное состояние 
и допотопное оборудование. Да, 
у нас много недостатков и 
проблем в медицине, но,  к тому, 
чтобы ради борьбы с другой 
страной обескровить свою соб-
ственную систему социальной 
поддержки, — к этому 
привыкнуть невоз-
можно.
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А К Ц Е Н Т

Раненая женщина взяла меня за руку 
и говорит: «Мы все выдержим,
только вы приходите скорее, 
пусть скорее будет Россия» 

А К Ц Е Н Т

В атаке было задействовано восемь 
беспилотных летательных аппаратов 
самолетного типа. Все беспилотники 
противника поражены

Борис Титов: 
За год число 
проверок бизнеса 
сократилось 
на 70 процентов

На севере Европы стартовали 
крупнейшие учения 
ВВС Arctic Challenge Exercise

Павел Крашенинников: 
Участники СВО 
получат право 
на бесплатную 
юрпомощь

Cегодня в театре «Маска» 
премьера 
мистического 
мюзикла «Между 
двух миров» 
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ПРАВО Совет судей 
предлагает подключить 
нотариусов к взысканию 
долгов по ЖКХ

Должнику 
прикажут

Владислав Куликов

Председатель Совета судей Виктор Момотов предложил 
расширить случаи, когда долги можно взыскать в упро-
щенном порядке через нотариуса. По его словам, с помо-
щью нотариусов можно было бы взыскивать, например, 
долги по ЖКХ.

По словам многих экспертов, подключение нота-
риусов к  взысканию целого ряда долгов может защи-
тить в том числе права должников. Нотариус, помимо 
прочего, обязан проследить, чтобы до человека вовре-
мя дошла информация о том, что у него начинаются 
финансовые проблемы. Сегодня должники нередко 
узнают об этом после того, как судебные приставы 
сняли деньги со счета.

Предполагается, что нотариусы смогут заменить су-
дей в тех делах, где долги взыскиваются посредством су-
дебных приказов. Это упрощенная процедура для тех 
случаев, когда долг бесспорный. Должник и сам не возра-
жает, что должен заплатить. Но по каким-то причинам не 
платит. 

Отменить судебный приказ просто: достаточно пред-
ставить возражения. Поэтому важно, чтобы человек во-
время узнал о принимаемых решениях. Теоре-
тически, уведомлять о вынесенных приказах 
должны и суды. Но система зачастую дает сбой. 

КОНФЛИКТ Глава Сербии 
встретился с послами 
в попытке положить конец 
провокациям косоваров

Слово 
за дипломатами

Владислав Шабловский

Во вторник президент Сербии Александр Вучич провел 
серию встреч с послами России, Китая и западных 
стран, чтобы прекратить конфликт в Северном Косо-
во, который был в очередной раз вызван действиями 
косовских албанцев. Вучич пообщался с представите-
лями так называемой «Квинты» — послами пятерки 
западных стран (США, Франции, Германии, Италии и 
Британии), компанию которым составил постпред ЕС 
в Белграде. Сербский лидер дал понять Западу, что 
тому пора поставить на место Приштину, а не по-
ощрять беспредел ее спецназа. «Срочный отзыв лож-
ных мэров и отведение так называемых полицейских 
спецподразделений Приштины — условие для сохране-
ния мира в Косово и Метохии», — сообщил Вучич в соц-
сетях о содержании разговора с западными послами. 
Президент также обсудил обострение в Косо-
во с послом России Александром Боца-
ном-Харченко. 

ТОЛЬКО В «РГ» Гендиректор 
ДОМ.РФ Виталий Мутко — 
о льготах по ипотеке 
и выдаче участков

Домашние 
хлопоты

Светлана Задера, Марина Трубилина

Удешевление строительства в регионах с низким спро-
сом на жилье, введение упрощенной выдачи земли под 
строительство коттеджей и снижение ставок по ипоте-
ке прорабатывает ДОМ.РФ. Об этом в интервью «Рос-
сийской газете» рассказал генеральный директор гос-
корпорации Виталий Мутко.

Что сейчас происходит с ипотекой? Растет или пада-
ет спрос? 

ВИТАЛИЙ МУТКО: Если посмотреть на первые четыре меся-
ца этого года, то можно сказать, что рынок восстано-
вился. Мы вышли на серьезные цифры — более 500 ты-
сяч кредитов на сумму около 1,85 трлн рублей. Это на 
13% по количеству и на 24% по сумме больше, чем в 
прошлом году. В апреле уже выдано больше 150 тысяч 
кредитов, это один из лучших месячных показателей 
за последние годы. Рост к прошлому году, когда была 
низкая база, — более чем в три раза.

Выдачи ипотеки будут расти до конца года?
ВИТАЛИЙ МУТКО: В своих прогнозах мы исходили из того, 
что объем ипотечного рынка останется в пределах про-
шлого года — это приблизительно 1,3 млн кре-
дитов с приростом ипотечного портфеля на 
2 трлн рублей.
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*За 10   **За 100   ***За 1000   ****За 10 000Официальные курсы валют ЦБ России с 31.05.23

Австралийский доллар  52,5193
Азербайджанский манат  47,4631
Армянский драм**  20,8753
Белорусский рубль  27,6080
Болгарский лев  44,2049

Бразильский реал  16,1533
Венгерский форинт**  23,2971
Вон Республики Корея***  60,9006
Вьетнамский донг****  34,0251
Гонконгский доллар  10,3181

Грузинский лари  31,2463
Датская крона  11,6455
Дирхам ОАЭ  21,9683
Доллар США  80,6872
Евро  86,5119

Египетский фунт*  26,1138
Индийская рупия**  97,4529
Индонезийская рупия****  53,8885
Казахстанский тенге**  18,1544
Канадский доллар  59,3594

Катарский риал  22,1668
Киргизский сом**  92,1192
Китайский юань  11,3615
Молдавский лей*  45,2572
Новозеландский доллар  48,8642

Новый туркменский манат  23,0535
Норвежская крона*  73,0234
Польский злотый  19,1665
Румынский лей  17,4263
СДР  107,4447

Сербский динар**  73,6641
Сингапурский доллар  59,5829
Таджикский сомони*  73,9293
Таиландский бат*  23,2347
Турецкая лира*  40,2161

Узбекский сум****  70,6531
Украинская гривна*  21,8477
Фунт стерлингов  99,5035
Чешская крона*  36,4820
Шведская крона*  74,8747

Швейцарский франк  89,1670
Южноафриканский рэнд*  40,7979
Японская иена**  57,5433
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ЗАКОНОПРОЕКТ Госдума 
расширяет доступ граждан 
к процедуре банкротства

Долг списанием 
красен

Татьяна Замахина

Гражданам, не имеющим возможности погасить долги, 
будет легче становиться банкротами без обращения 
в суд — законопроект об этом прошел первое чтение в 
Госдуме.

По нынешнему законодательству, чтобы начать 
упрощенную процедуру банкротства, гражданину 
надо задолжать от 50 тыс. до 500 тыс. рублей. Прави-
тельственный законопроект предполагает расшире-
ние этого диапазона. Теперь долг, необходимый для 
инициирования процедуры, сможет составлять от 25 
тыс. до 1 млн рублей.

Документ также предусматривает сокращение сро-
ка, по истечении которого гражданин вправе повторно 
заявить о намерении обанкротиться. Пока что нужно 
ждать десять лет, а по новому законопроекту — пять.

Кроме того, теперь процедура станет доступной для 
пенсионеров и семей с детьми. Так, упрощенный поря-
док коснется тех, у кого единственный доход — пенсия, 
а также получателей ежемесячной выплаты на детей 
или пособия беременным женщинам. Условие — и у них 
не должно быть имущества, на которое может быть об-
ращено взыскание (напомним, что единственное жи-
лье забрать не могут). Такие граждане смогут иници-
ировать банкротство через год после начала принуди-
тельного взыскания долга с них.

Первый замминистра экономического развития 
Илья Торосов заявил депутатам, что более 18 тыс. гра-
ждан уже воспользовались процедурой, списано бо-
лее 4 млрд рублей долгов. «Теперь мы расширяем этот 
механизм», — сказал он. Замминистра добавил, что 
заявление можно бесплатно подать через МФЦ. Гла-
ва Комитета Госдумы по вопросам собственности, 
земельным и имущественным отношениям Сергей 
Гаврилов пояснил «РГ», что изменения помогут ма-
лообеспеченным гражданам, прежде всего, пенсионе-
рам, бесплатно и в короткие сроки избавиться от дол-
говой нагрузки. По оценке профильного комитета, при 
доработке законопроекта ко второму чтению необхо-
димо прописать, в каких случаях банкротящийся гра-
жданин должен приложить к заявлению справку, под-
тверждающую, что исполнительный документ о взыс-
кании с должника денежных средств предъявлялся к 
исполнению.  

ПРАВО КС РФ 
обязал регионы 
и муниципалитеты 
софинансировать 
ликвидацию свалок

Общее дело

Мария Голубкова, 
«Российская газета», Санкт-Петербург

Конституционный суд РФ признал ликвидацию несанк-
ционированных свалок общегосударственным делом, 
в ее решении должны участвовать органы всех уровней 
власти. Возлагать эту обязанность на муниципалитеты 
только на том основании, что свалка находится на зем-
лях поселения, нельзя. Пункт 18 части 1 статьи 14 ФЗ 
«Об общих принципах организации МСУ в РФ» по взаи-
мосвязи с положениями Земельного кодекса РФ и Пра-
вил обращения с твердыми коммунальными отходами 
признан не соответствующим Конституции РФ.

С жалобой на то, что региональный оператор требу-
ет заплатить 324 тысячи рублей, в КС РФ обратились 
представители администрации города Кодинска. В 
ходе публичных слушаний по делу они рассказали, что 
на территории города некогда существовал мусорный 
полигон. Затем он 
официально был за-
крыт — но местные 
жители продолжали 
использовать тер-
риторию как свал-
ку. Формально этот 
участок не отно-
сится к землям му-
ниципалитета и на-
ходится в государ-
ственной собствен-
ности, но регио-
нальный оператор, который занимался рекультиваци-
ей свалки, возложил понесенные расходы именно на 
местные власти. Оспорить это решение через суд ко-
динские власти не смогли.

— Это вопрос финансовых полномочий, — пояснила 
судьям КС представитель муниципального образова-
ния (МО) «Городское поселение город Кодинск Кежем-
ского района Красноярского края» Ольга Баженова. — 
Отдельные полномочия передаются муниципальным 
органам власти. Однако неналоговые доходы, состав-
ляющие часть местного бюджета — от сдачи земли в 
аренду, установления публичного сервитута и так да-
лее — должны тратиться на решение вопросов местного 
значения. А если содержание земельного участка к ним 
не относится, то в силу целевого предназначения пуб-
личных финансов мы не можем тратить средства на 
ликвидацию несанкционированных свалок.

Подобная ситуация уже разбиралась в 2016 году, 
тогда речь шла о землях лесного фонда, и жалоба была 
подана из Якутии. В решении КС семилетней давности 
указано, что нормы федерального законодательства 
не предполагали и не предполагают возложения на ор-
ганы МСУ обязанности по ликвидации за счет средств 
местного бюджета несанкционированного складиро-
вания отходов, «если органы местного самоуправле-
ния не были наделены соответствующими государ-
ственными полномочиями». Новое решение высшей 
юридической инстанции страны прямо говорит о том, 
что муниципалитеты не должны единолично нести фи-
нансовую ответственность. Должно быть обеспечено 
справедливое гарантированное софинансирование из 
бюджета РФ или казны региона, в том числе через за-
кон субъекта РФ о наделении органов местного само-
управления соответствующими государственными 
полномочиями с передачей им финансовых ресурсов.

— В силу статей 2 и 42 Конституции РФ задача по 
ликвидации мест несанкционированного размеще-
ния твердых коммунальных отходов имеет общегосу-
дарственное значение, а потому в ее решении долж-
ны участвовать органы всех уровней публичной вла-
сти — как действующие от лица государства, — указал 
КС РФ. —  Решение данной задачи не может быть возло-
жено лишь на органы местного самоуправления и осу-
ществляться исключительно за счет средств местных 
бюджетов.  

ПРАВИТЕЛЬСТВО Михаил Мишустин поручил не сбавлять
темпы восстановления новых регионов страны

Строить мосты
Владимир Кузьмин

Т
емпы восстановления 
объектов в новых регио-
нах России набраны не-

плохие, считает премьер-ми-
нистр Михаил Мишустин. Он 
призвал их не сбавлять, а так-
же пообещал поддержку раз-
личным секторам экономики. 
Одним из ключевых драйве-
ров развития здесь может стать 
сельское хозяйство.

Глава правительства собрал 
вчера специальную стратеги-
ческую сессию, чтобы подроб-
но обсудить развитие Донецкой 
и Луганской народных респуб-
лик, Запорожской и Херсонской 
областей. В октябре прошлого 
года регионы стали неотъемле-
мой частью России, напомнил 
он, а президент поставил зада-
чу не просто интегрировать их 
в единое экономическое, право-
вое, образовательное и культур-
ное пространство страны, но и в 
ближайшие восемь лет вывести 
на общероссийский уровень.

В апреле правительство 
утвердило программу соци-
ально-экономического раз-
вития четырех регионов. Она 
предусматривает масштабный 
комплекс мероприятий, кото-
рый затрагивает все отрасли. 
«Необходимо обеспечить кон-
кретные вещи, — заявил Мишу-
стин. — В первую очередь — со-

ответствующий российским 
стандартам уровень заработ-
ных плат, пособий и пенсий». 
Предстоит привести в порядок 
инфраструктуру, потому что 
у людей должны быть жилье, 
современные больницы, поли-
клиники, школы, детские сады 
и хорошие дороги, спортивные 
площадки. «Надо также переза-
пустить предприятия и открыть 
новые», — отметил глава кабине-
та министров.

На данный момент в регио-
нах восстановлена часть объек-
тов, имеющих первостепенное 
значение для людей, подчерк-
нул премьер. Это свыше 1500 
многоквартирных домов, почти 

1700 объектов жилищно-ком-
мунального хозяйства, около 
4500 объектов в энергетике, а 
также практически 800 соци-
ально значимых учреждений. В 
порядок приведены более 800 
километров автомобильных до-
рог и 18 мостов. 

«Темпы набраны непло-
хие, сбавлять их нельзя. Впере-
ди еще очень много работы», — 
указал Михаил Мишустин. Это 
касается в том числе социаль-
ной сферы, в которой вопросы 
должны решаться в оператив-

ном режиме. «Во всех четырех 
новых субъектах должна дей-
ствовать система социальной 
защиты, отвечающая россий-
ским стандартам, — сказал пре-
мьер-министр. — Чтобы гражда-
не, которым необходима по-
мощь — пенсионеры, инвалиды, 
семьи с детьми, — получали ее от 
государства в полном объеме, 
достаточно комфортно и бы-
стро. От выполнения таких обя-
зательств напрямую зависит 
качество жизни людей». Сейчас 
пенсии получают около 1,6 мил-
лиона жителей новых регионов, 
другие социальные выплаты — 
еще практически 1,5 миллиона. 

С октября прошлого года рос-
сийский паспорт получили по-
чти 1,5 миллиона человек из но-
вых регионов, сообщил предсе-
датель правительства. «Важно, 
чтобы все их жители ощущали 
реальные изменения, проис-
ходящие в городах и поселках, 
видели, что улицы и дома по-
степенно восстанавливаются, 
улучшаются бытовые условия, 
появляются возможности для 
образования, профессиональ-
ной деятельности», — считает он. 
Для этого всем министерствам, 
ведомствам, властям на местах 
надо обеспечить слаженную, ко-
мандную работу, чтобы опреде-
ленные программой целевые по-
казатели выполнялись, заклю-
чил Михаил Мишустин.  

Михаил Мишустин поручил 
кабмину следить за своевременно-
стью социальных выплат 
жителям новых регионов.

Судебные акты 
по жалобе адми-
нистрации города 
Кодинска подле-
жат пересмотру
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Эксперты 
оценили 
предвыборную 
ситуацию 
в регионах

ФОРМУЛА 
СЕНТЯБРЯ
Дмитрий Гончарук

На результаты региональных 
и местных выборов в сентябре 
окажет влияние ситуация «но-
вой реальности на фоне спе-
циальной военной операции, 
причем многие претензии к 
действующим администраци-
ям избиратели отложат на бо-
лее поздний срок. Об этом го-
ворится в аналитических ма-
териалах Фонда развития гра-
жданского общества (ФоРГО), 
которые приурочены к старту 
предвыборного процесса. «Рос-
сийская газета» ознакомилась 
с документом.

Напомним, на 10 сентября 
намечены прямые выборы 21 
губернатора, жители 16 регио-
нов проголосуют за новые со-
ставы своих законодательных 
собраний. Первые выборы в 
органы власти разных уров-
ней должны состояться в новых 
субъектах РФ. Всего по итогам 
единого дня голосования бу-
дет замещено порядка 34 ты-
сяч мандатов и выборных долж-
ностей.

В материалах отмечается, 
что беспрецедентное внеш-
нее давление и трансформация 
экономики к новым условиям 
с сохранением базовых пока-
зателей в отношении уровня 
цен, инфляции и социальных 
выплат привели к фазе «новой 
нормальности», а весь про-
цесс можно охарактеризовать 
формулой «от стресса к адап-
тации».

На старте кампании экспер-
ты ФоРГО выделили несколько 
ее особенностей. Прежде всего 
это фактор отложенного вы-
бора, когда многие проблемы, 
вопросы и претензии отклады-
ваются обществом «на потом». 
Еще один тренд — снижение эф-
фективности традиционных 
электоральных стратегий оп-
позиционных партий и суще-
ственное преимущество у пред-
ставителей власти как ответ на 
консолидацию общества. Кро-
ме того, планируется участие 
ветеранов спецоперации в из-
бирательных кампаниях раз-
ного уровня. Авторы доклада 
полагают, что участие в боевых 
действиях дает таким канди-
датам хорошие стартовые воз-
можности с дальнейшей веро-
ятностью наращивать рейтинг.

«Есть уровень показателей 
явки: чем выше уровень выбо-
ров, тем больше интерес, и тем 
выше явка. Поэтому, во-пер-
вых, нас интересуют выборы 
губернаторов, во-вторых, вы-
боры в законодательные со-
брания и, в-третьих — в местное 
самоуправление», — пояснил 
«РГ» председатель правления 
ФоРГО Константин Костин. Он 
обратил внимание на то, что 
итоговые результаты все равно 
формируются в муниципалите-
тах. «И в этом смысле довольно 
странные и наивные ожидания 
успеха у партий, которые на 
этом уровне не имеют серьез-
ного представительства», — до-
бавил политолог.

Если в прошлом году дей-
ствующие главы переизбира-
лись на новые сроки в шести 
регионах из 14, то в этом бу-
дут переизбираться уже в 16 
из 20, причем 10 — это выпуск-
ники «школы губернаторов». В 
ФоРГО ожидают, что в Москве, 
Амурской, Воронежской, Ке-
меровской, Магаданской, Мо-
сковской, Нижегородской, Но-
восибирской, Псковской, Са-
марской и Тюменской областях 
глав переизберут. А вот приме-
нительно к Алтайскому и При-
морскому краям, Ивановской 
и Орловской областям, а также 
Якутии политологи отмечают 
проблемы, гипотетически чре-
ватые осложнениями «вплоть 
до угроз вторых туров».

В Красноярском крае, Ом-
ской и Смоленской областях, 
Чукотском АО на выборы идут 
новоназначенные врио губер-
наторов, которым приходится 
иметь дело с «неоднозначным 
наследием предшественника». 
«На фоне предыдущего поко-
ления руководителей субъек-
тов они смотрятся лучше. Важ-
но, что вся многоуровневая 
система повышения управлен-
ческой квалификации показа-
ла свою действенность», — про-
комментировал эти выводы 
Костин. 

На 10 сентября 
намечены 
прямые выборы 
21 губернатора

ПРЕЗИДЕНТ Владимир Путин обсудил с предпринимателями 
их проекты в креативной индустрии

Придумано в России

Айсель Герейханова

К
ино в селах, игрушки 
с героями из отече-
ственных мультфиль-
мов и российские ви-
деоигры — об этом 
Владимир Путин по-
говорил с представи-
телями креативных 
индустрий. Встреча 

проходила в культурно-образо-
вательном кластере в центре 
«Зотов» на Ходынке.

Президент в сопровожде-
нии главы Агентства страте-
гических инициатив Светла-
ны Чупшевой прошелся по вы-
ставке проектов и пообщался 
с их разработчиками. Почти у 
всех были свои предложения и 
просьбы к президенту. А Путин, 
как всегда, прямо в диалоге на-
ходил решения.

Сейчас вклад креативной 
экономики в ВВП страны со-
ставляет почти 5%. «Это сопо-
ставимо с такими отраслями, 
как стройка, финансы и стра-
хование. В мире в целом 3%», — 
отметила Чупшева. «А у нас по-
чти пять получилось. Это хоро-
ший показатель», — отреагиро-
вал Путин. Чупшева пояснила, 
что речь идет о 6,5 триллиона 
рублей. Среди городов-лиде-
ров она отметила Москву, Тю-
мень, Санкт-Петербург, Екате-
ринбург и Калининград. «Это 
сегодня города, которые в наи-
большей степени притягивают 
творческих людей и создают 
всю необходимую инфраструк-
туру для развития креативных 
индустрий», — сказала она.

Во время осмотра выставки 
президенту показали продук-

цию мануфактуры «Часы Па-
лех». Ее основатель Анна Несте-
рова предложила использовать 
ее для сувениров. «Для подар-
ков. Точно», — поддержал глава 
государства. «Управлению дела-
ми точно дам команду», — пообе-
щал он. Путин также поддержал 
еще одно предложение Несте-
ровой — закрепить в законода-
тельстве право использования 
в торговых марках географиче-
ских наименований, если эти 

продукты произведены местны-
ми народно-художественными 
промыслами. «Я понимаю, о чем 
вы говорите — подделок можно 
сколько угодно изобрести. Со-
гласен», — ответил президент.

Председатель совета ди-
ректоров студии «Союзмульт-
фильм» Юлиана Слащева обра-
тила внимание на проблему 
производства детских товаров, 
которая возникла вместе с ухо-
дом иностранного контента для 
детей. Ведь вместе с самими дет-
скими фильмами и мультфиль-
мами западных киностудий 
ушли и лицензии на детские иг-
рушки и товары. Доля же рос-
сийских игрушек составляет 
всего 10%. «Не будет лицензии 
— образов не будет. Нужны об-
разы российские, чтобы их на-
чали производить. Мы предлага-
ем министерству промышленно-
сти и торговли поддержать хотя 

бы небольшими субсидиями в 
случае, если они берут наши об-
разы российские», — рассказала 
Слащева. «Я согласен. Это инду-
стрия огромная просто и очень 
важная», — сказал в ответ Путин. 
Он отметил, что анимация яв-
ляется фундаментом воспита-
ния детей, поэтому важно произ-
водить детские игрушки, осно-
ванные на образах российских 
мультипликационных героев. 
Путин также пообещал допол-

нительную поддержку от госу-
дарства для отрасли анимации.

Президент отреагировал и 
на просьбу гендиректора ООО 
«Мрпост» Армана Яхина отме-
нить НДС для производителей 
визуальных эффектов для ки-
ноиндустрии. «Нужно посмот-
реть. Надо с минфином прого-
ворить, конечно», — сказал Пу-
тин. «У них всегда оторопь воз-
никает, когда нужно обнулять 
НДС. Надо поговорить, пото-
му что у вас не такой большой 
объем», — сказал он.

В продолжение разговора об 
отечественном кино Путин так-
же поддержал идею запуска гос-
программы кинофикации сель-
ских территорий. Кроме того, 
президенту продемонстриро-
вали созданный в России проек-
тор со своим стандартом кино-
проката, который, по словам 
разработчиков, наиболее под-

ходит для сельских населенных 
пунктов. Они же рассказали о 
создании отечественной циф-
ровой платформы, содержащей 
библиотеку контента, кото-
рый будет загружаться в новый 
проектор для демонстрации 
кино в деревнях. То есть кино 
придет в те села, где никогда не 
было собственного кинотеатра. 
«Это то, что нужно. Отличная 
идея», — сказал Путин.

Российские дизайнеры оде-
жды пообещали президенту за-
нять место, освободившееся по-
сле ухода иностранных произ-
водителей. «Вот вам повезло, 
ваши иностранные коллеги уб-
рали свою продукцию с россий-
ского рынка, освободили вам 
жизненное пространство», — 
обратился глава государства к 
руководителю ресурсного цен-
тра Fashion Hub Russia Георгию 
Ростовщикову. «Свято место пу-
сто не бывает», — рассмеялся в 
ответ предприниматель. «Для 
вашей индустрии это особен-
но показательно — они освобо-
дили вам, по предварительным 
подсчетам, 2 млн кв. метров 
торговых площадей», — указал 
Путин. «Мы все заполним», — 
пообещал Ростовщиков.

Д и р е кто р  М о с к о в с к о го 
подразделения ООО «Леста 
Геймс Эдженси» Гаухар Алды-
ярова попросила президента о 
проведении ежегодного кибер-
спортивного турнира в России, 
заявив о готовности осваивать 
киберспорт от Дальнего Восто-
ка до Калининграда. «С Дальне-
го Востока можно и начать», — 
ответил Путин. «Там есть опре-
деленная пустая ниша для заня-
тий спортом вообще. Сейчас не 

будем о грустном, потому что 
там не хватает таких возможно-
стей для занятий спортом. А это 
вот там, мне кажется, очень влет 
пойдет», — отметил президент.

Нашлось место и разгово-
ру про игры. В частности, пре-
зидент пообещал российским 
разработчикам обсудить про-
движение видеоигр в странах 
БРИКС. Они рассказали Пути-
ну, что для китайских игр рос-
сийский рынок открыт, а вот 
россиянам правительство КНР 
лицензии не выдают. «Мы вста-
вим в переговорный процесс... 
Рынок колоссальный. Не только 
в Китае, во всех странах БРИКС. 
Хорошо», — заверил президент. 
А когда Путину заметили, что 
сам он «наверное, не играет в 
выходные», президент в шутку 
сказал, что играет в будние дни, 
а не по выходным.

По итогам встречи глава го-
сударства назвал все направ-
ления и проекты, с которыми 
ознакомился, очень интересны-
ми и перспективными. Он по-
просил обобщить предложения 
и передать их через Светлану 
Чупшеву. Отметим, что в креа-
тивный сектор России сегодня 
входят индустрии архитекту-
ры, дизайна, моды, современ-
ного искусства, а также сфера 
производства самого разного 
контента (от музыки и театра до 
видеоигр и новых медиа). Всего 
на данный момент в России в 
креативных сферах работают 
около 750 тысяч предпринима-
телей.  

Президент попросил 
главу Агентства стратегических 
инициатив Светлану Чупшеву 
обобщить предложения. 

А К Ц Е Н Т

Сейчас вклад креативной экономики 
в ВВП страны составляет почти 5%
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Депутаты 
предлагают 
запретить 
операции 
по смене пола

ГЕНДЕР 
ОТ РОЖДЕНИЯ
Сергей Белов

В Госдуму внесен проект за-
кона, устанавливающего пол-
ный запрет на осуществление 
медицинских вмешательств, 
направленных на смену пола, 
а также исключающего госу-
дарственную регистрацию 
смены пола без операций.

«К сожалению, таких случа-
ев все больше — западная инду-
стрия трансгендеров пытается 
просочиться и в нашу страну», 
— объяснил необходимость по-
правок в законы вице-спикер 
ГД Петр Толстой. 

Авторами инициативы, по 
его словам, стали почти 400 
парламентариев. 

Исключения предлагается 
сделать для лечения врожден-
ных аномалий у детей. 

Но и в таких случаях, под-
черкнул Толстой, медицинское 
вмешательство может допус-
каться только по решению вра-
чебной комиссии федераль-
ного государственного учре-
ждения здравоохранения, а 
не отдельным врачом едино-
лично.  
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МИНОБОРОНЫ

СЕРГЕЙ ШОЙГУ: 
СБИТО 29 РАКЕТ STORM SHADOW 
Юрий Гаврилов

Г
руппировки российских 
войск продолжают нано-
сить эффективное огневое 

поражение противнику. Толь-
ко за май его потери составили 
свыше 16 тысяч военнослужа-
щих, 16 самолетов, пять верто-
летов, 466 беспилотников, бо-
лее 400 танков и других боевых 
бронемашин, 238 орудий поле-
вой артиллерии и минометов.

Кроме того, перехвачено и 
уничтожено 196 реактивных 
снарядов «Хаймарс», 16 ра-
кет «Харм» и 29 крылатых ра-
кет большой дальности «Сторм 
Шэдоу». Об этом вчера сооб-
щил министр обороны России 
Сергей Шойгу.

По его словам, несмотря 
на значительные потери ВСУ, 
западные кураторы продолжа-
ют требовать от Киева перейти 
к широкомасштабным наступа-
тельным действиям. Наращива-
ются поставки Украине техники 
и вооружения. 

«Мы отслеживаем объемы 
и пути поставок и при выявле-
нии наносим удары. За послед-
ние дни уничтожены крупные 
склады западного вооруже-
ния в Хмельницком, Тернопо-
ле и Николаеве, поражен аме-
риканский зенитный ракетный 
комплекс «Пэтриот» в Киеве», — 

напомнил министр обороны. По 
его мнению, военная поддержка 
Украины лишь затягивает бое-
вые действия, но не может по-
влиять на исход спецоперации.

Шойгу подчеркнул: исполь-
зуя натовское вооружение, ки-
евские власти продолжают на-
носить удары по соцобъектам, 
проводят теракты против мир-

ных граждан РФ. Наши военные 
максимально жестко реагиру-
ют на такие действия.  

Так, 22 мая в ходе контртер-
рористической операции в Бел-
городской области было ликви-
дировано свыше 70 украинских 
диверсантов, автомобильная и 
бронетанковая техника. Остат-
ки националистов отбросили 
на территорию Украины, где по 
ним наносилось огневое пора-
жение.

Министр отметил, что в ходе 
СВО наши военнослужащие 
действуют самоотверженно, ре-
шительно, проявляя массовый 

героизм, стойкость и мужество. 
По решению Верховного глав-
нокомандующего 155-я брига-
да морской пехоты награждена 
орденом Жукова. 

Почетные наименования 
«гвардейские» присвоены 291-
й артиллерийской бригаде, 55-
му отдельному вертолетному 
Севастопольскому ордена Ку-

тузова полку и 50-му самоход-
ному артиллерийскому полку. 

Вчера же официальный пред-
ставитель Минобороны России 
генерал Игорь Конашенков со-
общил: в течение суток нане-
сены групповые удары высоко-
точным оружием большой даль-
ности воздушного базирования 
по центральным пунктам при-
нятия решения, где под руко-
водством специалистов запад-
ных спецслужб планировались 
теракты на территории России.

«Все назначенные объекты 
поражены», — доложил генерал 
Конашенков. 

ТЕМА ДНЯ

Хроника специальной военной операции

По информации Следственного комитета РФ, на местах происшествий обнаружены и изъяты фрагменты беспилотников, назначена комплексная судебная экспертиза.

ДРОНЫ НЕ ДОСТИГЛИ ЦЕЛИ
В 9.27 Минобороны 
России в телеграм-ка-
нале сделало заявле-

ние. «Сегодня утром киевским 
режимом предпринята терро-
ристическая атака беспилотны-
ми летательными аппаратами 
по объектам в городе Москве. В 
атаке было задействовано во-
семь беспилотных летательных 
аппаратов самолетного типа. Все 
беспилотники противника по-
ражены. Три из них подавлены 
средствами радиоэлектронной 
борьбы, потеряли управление и 
отклонились от намеченных це-
лей. Пять беспилотных летатель-
ных аппаратов сбиты зенитным 
ракетно-пушечным комплексом 
«Панцирь-С» в Подмосковье», — 
сообщили в военном ведомстве.

Несколькими часами позже 
эту информацию подтвердил 
министр обороны России Сергей 
Шойгу. Он подчеркнул, что тер-
рористическую акцию в мо-
сковском регионе киевский ре-
жим осуществил в отношении 
гражданских объектов.

Чтобы пресечь  слухи и 
предотвратить панику среди на-
селения, прокуратура Москвы 
предупредила об администра-
тивной и уголовной ответствен-
ности за публичное распростра-
нение заведомо ложной инфор-
мации о происшествии в столи-
це. И предложила представите-
лям СМИ и блогосферы руко-
водствоваться официальными 
источниками информации либо 
обращаться за комментариями в 
соответствующие ведомства. 

Следственный комитет Рос-
сии возбудил уголовное дело 

по статье 205 УК РФ — теракт. 
«К расследованию привлече-
ны опытные следователи и кри-
миналисты центрального аппа-
рата СК России, а также экспер-
ты судебно-экспертного центра 
ведомства», — сообщили в След-
ственном комитете.

Там добавили, что на местах 
происшествий изъяты фрагмен-
ты беспилотников, назначена 
комплексная судебная экспер-
тиза. В рамках расследования бу-
дут установлены обстоятельства 
произошедшего, типы дронов и 
взрывных устройств. Действиям 
всех причастных к теракту дадут 
уголовно-правовую оценку. 

По данным Генпрокурату-
ры, инциденты произошли в жи-
лых домах в на улице Атласова в 
Новой Москве, а также на улице 
Профсоюзная и на Ленинском 
проспекте. В результате на домах 
есть повреждения.

 В Подмосковье связанные с 
беспилотниками происшествия 
зафиксировали в 500 метрах 
от Ильинского шоссе и в Один-
цовском городском округе.

В Киеве от нападения дронов 
на Москву моментально откре-
стились. Советник главы офи-
са президента Украины Миха-
ил Подоляк, известный своими 
русофобскими взглядами и вы-
сказываниями, заявил в эфи-
ре украинского телемарафона, 
что его страна не имеет к этим 
атакам «прямого отношения».   

АРСЕНАЛ

«ПАНЦИРЬ» ПРИКРЫЛ СТОЛИЦУ

Сергей Птичкин

М
инобороны сообщи-
ло, что пять из вось-
ми атаковавших Моск-

ву украинских беспилотни-
ков были сбиты зенитным ра-
кетно-пушечным комплексом 
«Панцирь-С1» еще на подлете 
к столице.

Этот зенитный комплекс 
был принят на вооружение в 
2012 году под названием «Пан-
цирь-С1». Он неоднократно 
модернизировался. Сейчас на 
вооружении армейских войск 
ПВО — «Панцирь-С1», «Пан-
цирь-С2»,  «Панцирь-СМ». 
Комплексы отличились при 
обороне наших баз в Сирии — 
они сбивали практически все 
беспилотники, пытавшиеся их 
атаковать. Очень хорошо все 
типы «Панцирей» показали 
себя в зоне СВО.

В чем особенности и преиму-
щества зенитных ракетно-пу-
шечных комплексов «Панцирь»?

В первую очередь это ком-
бинированное ракетно-пушеч-
ное вооружение. Оно созда-
ет сплошную зону поражения 
на дальности до 20 километ-
ров и по высоте до 15 километ-
ров. Причем уничтожать цели 
комплекс начинает фактически 

с уровня земли и дальности 200 
метров. 

Особенностью «Панцирей» 
является совмещение много-
канальной системы захвата и 
сопровождения целей с ракет-
но-артиллерийским вооруже-
нием.  Одна система управляет 
огнем как ракет, так и пушек.  

Пушечное вооружение со-
стоит из четырех 30-мм авто-

матических скорострельных 
орудий 2А38М, считающихся 
лучшими в мире в своем клас-
се. Суммарный темп стрельбы 
— 5000 выстрелов в минуту, бое-
запас — 1400 снарядов.

З е н и т н а я  у п р а в л я е м а я 
сверхзвуковая твердотоплив-
ная ракета «Панциря», по мне-
нию экспертов, одна из лучших 
в мире. Она высокоманеврен-

ная, скорость ее полета — 1300 
м/с.  Построена по бикалибер-
ной схеме. 

Разгонный блок калибра 
170-мм придает ракете макси-
мальную скорость и отстрели-
вается вскоре после старта. Ка-
либр ракеты резко уменьша-

ется до 90-мм, что снижает по-
тери на аэродинамическое со-
противление, обеспечивая вы-
сокую скорость на всей траек-
тории полета. Летит ракета по 
инерции, но остается управляе-
мой. Масса боевой части — 16 кг. 
На «Панцирях» всех модифи-
каций установлено 12 ракет в 
транспортно-пусковых контей-
нерах.

Для «Панциря» разработаны 
специальные малокалиберные 
ракеты, предназначенные для 
работы в основном по дронам. 
В случае принятия их на воору-
жение ракетный боекомплект 
одного ЗРПК с 12 пусковыми 
контейнерами увеличится до 
48 ракет.

Управляют сложнейшим 
комплексом всего три челове-
ка, а время его развертывания 
составляет пять минут. 

Кстати, ракетно-пушечные 
модули могут устанавливать-
ся практически на любые шас-
си: колесные, гусеничные, спе-
циально спроектированные, на 
палубах надводных кораблей, а 
также на крышах зданий.  

— Фото и видео 
с мест происшествия 
смотрите на сайте
rg.ru/art/2569433

Ракетно-пушечные «Панцири» стали 
одним из самых эффективных 
средств борьбы с дронами.

— Видео на сайте: 
ЗРПК «Панцирь-С1» сбивает 
12 ракет HIMARS 
rg.ru/art/2485178
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МОСКВА ОКАЗАЛАСЬ БОЛЕЕ ЗАЩИЩЕННОЙ, 
ЧЕМ ВРАГ СЕБЕ ПРЕДСТАВЛЯЛ

Денис Пушилин, 
врио главы ДНР:

— Атака украинских беспи-
лотников на Москву показала 
три момента. Первый — абсолют-
ную истеричность украинско-
го военно-политического руко-
водства, в очередной раз про-
демонстрировавшего, что оно 
способно ради откровенной про-
вокации затратить любые ресур-
сы и средства. 

Результат не достигнут, но 
Западу киевским режимом по-
пытка предъявлена. Второй — 
Москва оказалась более защи-
щенной, чем враг себе представ-
лял. Отлично отработали как ра-
диотехнические, так и зенитные 
системы поражения воздушных 
целей. 

Третье — экстренные службы 
показали пример сплоченной 
работы, а москвичи в очередной 
раз убедились, что украинский 
режим ни перед чем не остано-
вится. Если Украина этой хао-
тичной и неумелой атакой пре-
следовала цель сплотить россий-
ский народ, то у нее это хорошо 
получилось. 

Тимур Сыртланов, 
член президиума организа-
ции «Офицеры России», 
ветеран спецподразделений, 
полковник:

 — В первую очередь хотелось 
бы отметить, что когда-то это 
должно было случиться. Тем бо-
лее в свете того, что уже целые 
сутки Киев атакуют наши беспи-
лотники. Поэтому ответная ре-
акция была ожидаема.

Единственное, но существен-
ное отличие заключается в том, 
что российские дроны работают 
исключительно по военным це-
лям, а украинский нацистский 
режим запускает беспилотники 
по гражданским объектам. По-
скольку у них другая цель — они 
хотят посеять панику среди рос-
сиян. Но у них это не вышло и 
не выйдет. И по весьма простой 
причине. Поскольку все панике-
ры и предатели еще в начале спе-
цоперации, а оставшиеся — после 
объявления мобилизации сбе-
жали в Грузию, Армению, Казах-

стан, Объединенные Арабские 
Эмираты и в другие страны.

Анатолий Матвийчук, 
военный эксперт:

— Конечно, этим террористи-
ческим актом киевский режим 
пытается создать нервозность 
среди мирного населения Рос-
сии, заставить наших граждан 
бояться. В очередной раз они со-
здали медийную шумиху. Сей-
час начнут раскачивать новости 
о том, что Москва и область без-
защитны перед такого рода ата-
ками.  

Конечно, это все ложь. Наши 
средства противовоздушной 

обороны и радиоэлектрон-
ной борьбы нивелировали эту 
подлую акцию. Большинство 
дронов было уничтожено в воз-
духе. Даже те беспилотники, ко-
торые попали в жилые кварта-
лы, не сдетонировали потому, 
что средства РЭБ заблокирова-
ли им радиосигнал. По всей ве-
роятности, у беспилотников не 
было определенных целей, они 
летели, что называется, наобум. 
Куда упадет, туда упадет. Если 
бы эти дроны были запущены с 
территории Украины, они долж-
ны были быть оперативно обна-
ружены средствами ПВО на тер-
ритории Брянской или Курской 
областей. Хочу ошибиться, но, 
видимо, дроны были собраны и 
запущены на российской терри-
тории. Не исключаю, что работа-
ли диверсанты, попавшие в Рос-
сию под видом украинских бе-
женцев. Дроны могли быть запу-
щены с грузовика, на котором  
диверсанты могли съехать с до-
роги в лесополосу и оперативно 
развернуть пусковую установку.   

Владислав Шурыгин, 
член Изборского клуба:

— Атаку дронами Москвы 
скорее можно назвать запозда-
лой, нежели неожиданной. Пер-
вая информация о подготовке 
такой массовой атаки поступи-
ла еще в конце прошлого года. 
Но тогда вооруженные силы 
Украины не смогли сформиро-
вать такую группу из-за отсут-
ствия дронов дальнего радиу-
са действия в достаточном ко-
личестве. И вот, спустя полгода 
они смогли осуществить такую 
атаку. Мы имеем дело с очеред-
ной операцией Главного управ-
ления разведки Украины, ис-

пользовавшего агентуру на на-
шей территории. Нет данных о 
том, что дроны были запуще-
ны с Украины. Думаю, тогда их 
пролет был бы обнаружен за-
благовременно. Здесь же их за-
метили в Подмосковье. Весной 
в Подмосковье были замечены 
неизвестные беспилотники. А 
перед парадом 9 мая два дро-
на долетели до Кремля. Это по-
казало, что ГУР методично на-
щупывает варианты атаки на 
Москву. Можно сделать следу-
ющие выводы: в Москве и Под-
московье, а также в ближайших 
к ним областях действует ди-
версионная сеть украинской 
разведки. Кроме того, это зна-
чит, что у диверсантов пока 
еще есть возможности завозить 
на нашу территорию оружие и 
взрывчатку. Нашим спецслуж-
бам необходимо выявить и уни-
чтожить вражескую агентуру.   

Подготовили Иван Петров, 
Юрий Гаврилов, 
Александр Степанов

По данным российских военных, столичный регион пытались атаковать 8 украинских дронов. Все они были сбиты. 

А К Ц Е Н Т

В ходе отражения атаки украинских 
беспилотников отлично отработали 
как радиотехнические, так и зенитные 
системы поражения воздушных целей
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ПОДРОБНОСТИ

Вчерашний день для жителей столицы начался с сооб-

щения мэра Москвы Сергея Собянина. В своем теле-

грам-канале он рассказал:

— Сегодня рано утром в результате атаки БПЛА в 

нескольких зданиях произошли незначительные повре-

ждения. Все экстренные службы города находятся на 

местах происшествий. Они выясняют обстоятельства 

случившегося. На данный момент никто серьезно не 

пострадал.

И далее мэр обратился к москвичам с просьбой: «Про-

шу вас доверять только официальным источникам и не 

распространять непроверенную информацию». Отме-

тим, что глава города и дальше оперативно держал 

москвичей в курсе работы властей в домах, подверг-

шихся атаке беспилотников. Буквально через час он по-

делился свежей информацией от медицинских служб 

Москвы: за помощью обратились двое, она оказана на 

месте: «На местах происшествий также продолжают ра-

ботать экстренные службы и несколько бригад скорой 

помощи». А в 11.21 Сергей Собянин доложил, что эваку-

ированные в целях безопасности жители нескольких 

подъездов в двух домах, пострадавших от попадания 

беспилотников, начинают возвращаться в свои кварти-

ры.

Корреспондент «РГ» стал свидетелем, как у дома №92/1 

на Ленинском проспекте оперативные службы снимали 

оцепление с прилегающей территории и москвичи от-

правились в родной двор. «Нас где-то в 5 утра разбуди-

ли звонками в дверь,—- рассказал житель этого 30-этаж-

ного дома Кирилл Аненков. — Спросонья я ничего не по-

нял. Подумал, зовут на какую-то учебную эвакуацию. Но 

почему так рано?» Еще раньше проснулись владельцы 

припаркованных у многоэтажки машин. Охрана жил-

комплекса, услышав странные звуки, немедленно об-

звонила автохозяев. «Сказали: выходите, «что-то упало 

рядом с машиной», вспоминает владелец  кроссовера 

Борис Кравченко. Этим «чем-то» и были обломки бес-

пилотника, лежавшие рядом с BMW золотистого цвета. 

Жительница шестого этажа Маргарита поделилась, что 

слышала два громких хлопка. Но мало ли что могло 

упасть у соседей? Ни взрыва, ни пожара после этого не 

последовало, как и каких-то видимых повреждений на 

фасаде дома. 

Тем временем соседский чат распространил инфор-

мацию: эвакуационный пункт находится в ближайшей 

школе. Впрочем, многие, взяв лишь документы и день-

ги, далеко не пошли — ждали во дворе и в окрестно-

стях. Ирина, еще одна жительница, рассказала: «Пани-

ки никакой не было, лифт в доме работал, мы спокой-

но спустились вниз». Никто не хватал скарб в чемода-

ны, ограничились рюкзаками с самым необходимым, 

подтвердили и другие жильцы. Многие брали питом-

цев. А один парень прихватил бутылку шампанского. 

Те, с кем  удалось поговорить, уходили в основном  в 

соседнее кафе и гуляли по парку. А позвонив через 

несколько часов на пульт охраны, получили разреше-

ние вернуться.

Никаких разрушений атака беспилотников не произве-

ла и в Московской области, сообщил губернатор Ан-

дрей Воробьев. По его словам, большая часть БПЛА, ле-

тевших к Москве,сбили на территории Подмосковья: 

«Утром жители некоторых районов Московской обла-

сти могли слышать звуки взрывов — это работает наша 

ПВО, — рассказал глава региона. — Прошу жителей 

сохранять спокойствие. Все экстренные службы рабо-

тают». Чуть позже к населению обратилась и Татьяна 

Витушева, глава Истринского округа, где сбили один из  

летательных аппаратов. Она попросила не комментиро-

вать в соцсетях работу ПВО, потому что люди делают 

неверные выводы. Кто-то посчитал, что было произве-

дено не менее 25 выстрелов — и по  СМИ тут же разлете-

лось, что столицу атаковали 25 беспилотников. На 

самом деле их, по  данным минобороны, было 8. Пять 

дронов в промежутке между 6.15 и 6.30 утра сбил зе-

нитный ракетно-пушечный комплекс «Панцирь-С» над 

Красногорским, Одинцовским и Истринским округами. 

Активность еще трех подавили средства радиоэлек-

тронной борьбы. Обломки уничтоженных в Подмоско-

вье дронов упали в одинцовских деревнях Раздоры и 

Ромашково, в истринском поселке Гринфилд и красно-

горских поселениях Тимошкино и Ильинском. На до-

рожную ситуацию атака   не повлияла,  все аэропорты 

также работают в штатном режиме. 

Подготовили Сергей Буланов, Любовь Проценко, 
Ирина Рыбникова

А К Ц Е Н Т

За последние дни уничтожены 
крупные склады западного вооружения 
в Хмельницком, Тернополе и Николаеве
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ФИНАНСЫ Что будет 
с курсом рубля в июне

Доллар 
на разогреве

Роман Маркелов

В мае курсу рубля удалось сохранить стабильность: по 
итогу за месяц его курс к доллару практически не из-
менился. Но в первый месяц лета рубль будет скорее 
настроен на ослабление, ожидают аналитики.

Американская валюта начинала май с отметки 80 
рублей, затем была попытка укрепления российской 
валюты к 76 рублям, но к концу мая доллар снова пре-
высил уровень 80 рублей. Евро ослаб за май с 89 до 86 
рублей, а юань снизился с 11,6 до 11,4 рубля. «В первой 
половине мая рубль укреплялся благодаря локально-
му превышению предложения валюты над спросом на 
нее. Приток валюты от экспорта энергоносителей, пре-
имущественно в Китай и Индию, был высоким, экспор-
теры также активно продавали валюту для выплаты 
дивидендов акционерам», — говорит главный аналитик 
Совкомбанка Михаил Васильев. 

Во второй же по-
ловине мая рубль 
ослаб, вероятно, 
из-за возвращения 
спроса на валюту со 
стороны импорте-
ров и покидающих 
Россию иностран-
ных компаний, ко-
торые продают свой 
бизнес в РФ, отме-
чает эксперт. Этот 
фактор привлек при-
стальное внимание 
властей, поскольку, 
видимо, из-за него же рубль показал свое самое быстрое 
снижение в этом году в конце марта и начале апреля. Так, 
с 1 июня было решено ввести месячный лимит в $1 млрд 
на покупку валюты для сделок с уходящими из РФ нере-
зидентами. Таким образом, отток иностранного капита-
ла по этому каналу будет ограничен $12 млрд в год, или 
примерно $50 млн в день. По оценке Васильева, лимит на 
отток капитала несколько снизит склонность рубля к ко-
лебаниям и сделает его более стабильным.

Однако в июне риски будут смещены в сторону 
ослабления рубля, ожидает Васильев. «Против руб-
ля выступают вероятная слабость сырьевых цен, се-
зонное ухудшение профицита текущего счета пла-
тежного баланса РФ, в том числе из-за возрастающего 
спроса на валюту для летних зарубежных отпусков, 
спрос на валюту со стороны уходящих из России ино-
странных компаний, спрос на валюту в качестве стра-
ховки от геополитических и бюджетных рисков», — 
перечисляет эксперт. Кроме того, довольно вероятное 
повышение ставки ФРС США 14 июня до максимума 
с 2001 года и повышение лимита по потолку госдол-
га США могут существенно укрепить доллар ко всем 
мировым валютам. В итоге в июне курс рубля будет 
пребывать в диапазонах 77—84 за доллар, 83—90 за 
евро и 11—12 за юань, прогнозирует Васильев.

Тем не менее в дальнейшем у рубля остается потен-
циал к укреплению на фоне восстановительного ро-
ста торгового профицита РФ в связи с ожидаемым уве-
личением экспортных поступлений, считает анали-
тик дирекции операций на финансовых рынках банка 
«Санкт-Петербург» Виктор Григорьев.  

ЭКСПЕРТНАЯ ОЦЕНКА О целесообразности объединения угольщиков с функциями, как у нефтяников в ОПЕК

Светлое будущее «грязной» энергетики
Андрей Сизов,
председатель правления 
ООО «Балтийский метанол»

Н
а Земле наступает самая 
жаркая пятилетка в ис-
тории метеонаблюдений. 

Рекордно высокие температуры 
в 2023—2027 годах климатологи 
связывают с очередным перио-
дом Эль-Ниньо — феноменом, в 
результате которого экватори-
альная часть Тихого океана ста-
новится теплее обычного при-
мерно на 3°С.

Ожидается, что мировой эко-
номике этот «каприз природы» 
обойдется в $3 трлн. Потенци-
ально самые уязвимые отрасли 
— сельское хозяйство и энергети-
ка. Но если негативный для агра-
риев сценарий очевиден, то с по-
ставщиками энергоносителей, 
что называется, возможны ва-
рианты.

Обмеление рек негативно от-
разится на работе гидрогенера-
ций. Повышение зимних тем-
ператур снизит спрос на нефть 
и газ. Кстати, обвал нефтяных 
котировок в 1997—1998 годах 
(спровоцировавший масштаб-
ный финансовый кризис в Рос-
сии) тоже совпал с «пришестви-
ем» Эль-Ниньо.

С другой стороны, в жару рез-
ко возрастает давление на энер-
госети из-за постоянно работа-
ющих кондиционеров, особен-
но — в густонаселенных городах. 
Неслучайно мировые популяци-
онные лидеры Китай и Индия, не-
смотря на активное строитель-
ство и использование ГЭС, как 
минимум не отказываются от 
угля. А власти той же Поднебес-
ной в прошлом году установи-
ли 7-летний рекорд по суммар-
ной мощности заново вводимых 
угольных генераций.

Но это не значит, что уголь-
ная отрасль — безусловный бене-
фициар Эль-Ниньо. Правильнее 
будет сказать так: погодные ано-
малии и их последствия раскры-
вают перед угольщиками «окно 
возможностей», которое риску-
ет очень быстро захлопнуться 
из-за стремления человечества 
застраховаться от сюрпризов 
климата. Ведь именно этим обу-
словлена пресловутая «зеленая 
повестка», чьи сторонники счи-
тают (и не без оснований) едва ли 
не основным драйвером глобаль-
ного потепления как раз исполь-
зование энергетического угля.

«Климатическая истерия все 
больше мешает банкам и инсти-
туциональным инвесторам 
вкладываться в угольный сек-

тор, что приводит к ситуации, 
когда спрос на уголь будет рас-
ти, но предложение будет огра-
ниченным», — признавал еще 
в прошлогоднем интервью Ди-
лип Шривастава, независимый 
директор и корпоративный се-
кретарь индонезийской Bumi 
Resources.

Правда, у Минэнерго России и 
по спросу нерадужный прогноз. 
Причина тому — не только побед-
ное шествие декарбонизации, но 
и выход на самообеспеченность 
крупнейших потребителей — Ки-
тая и Индии. Из-за чего, как пола-
гают в российском профильном 
ведомстве, мировой спрос на 
«черное золото» к 2040 году упа-
дет на 65%.

Скептики напомнят, что 
угольной отрасли предрекают 
стагнацию еще с 1980-х. Марга-
рет Тэтчер заслужила прозви-
ще «железная леди» как раз из-
за своей непреклонной позиции 
по поводу закрытия британских 
шахт. В 2020-м эксперты Меж-
дународного энергетического 
агентства (МЭА) заявляли, что 
мировой спрос на уголь, «веро-
ятно, достиг своего пика в 2013 
году, в настоящее время стагни-
рует и, скорее всего, в дальней-

шем будет снижаться». Но уже на 
следующий год мировые уголь-
ные продажи почти приблизи-
лись к рекорду 2013-го (7,947 
млрд тонн в 2021 году против 
7,997 в 2013-м). А в 2022-м мак-
симум был обновлен и составил 
8,025 млрд тонн.

Разумеется, этому не мог не 
поспособствовать конфликт на 
Украине. На фоне рестрикций 
в отношении импорта россий-
ских энергоносителей европей-
ские страны начали расконсер-
вировать угольные генерации. 
Яркая тому иллюстрация — про-
тесты экоактивистов во главе со 
знаменитой Гретой Тунберг про-
тив возобновления разработки 
заброшенного карьера вблизи 
немецкой деревни Лютцерат. В 
целом же страны ЕС в прошлом 
году увеличили потребление 
угля почти на 7% — темпы, сопо-

ставимые с теми, что демонстри-
рует Индия, один из крупнейших 
мировых потребителей этого 
топлива.

Еще один опосредованный эф-
фект/симптом трансформации 
мироустройства — рост энерго-
потребления для майнинга крип-
товалют. В прошлом году «добыт-
чики биткоина» потратили на его 
производство 204,5 терраватт — 
новый исторический максимум. 
Очевидно, что многие майнят со-
всем не от хорошей жизни — в на-
дежде хоть как-то пополнить свои 
доходы, изрядно сократившиеся 

из-за инфляции или в результате 
увольнений, например, в связи 
с закрытием «грязных» произ-
водств. Наглядное подтвержде-
ние чему — недавняя статья The 
New York Times об импровизи-
рованных криптофермах на за-
брошенных заводах в Техасе. При 
этом понятно, что майнинг выго-
ден только при условии сравни-
тельно незначительных расходов 
на электроэнергию. А угольная 
генерация, конечно же, дешевле 
для конечного потребителя, чем 
ее «чистые» аналоги. Так борьба 
с сокращением выбросов приво-
дит — через «крипту» — к их уве-
личению.

Но подробнее про парадоксы 
«зеленой повестки» поговорим 
чуть позже. Пока же отметим, 
что теперь МЭА прогнозирует 
как минимум до 2025 года сохра-
нение текущего уровня мирово-

го потребления угля. Хотя, повто-
рюсь, это обстоятельство не об-
нуляет риски для экспортеров. 
Ни в средней, ни тем более в дол-
госрочной перспективе.

В этой связи (пока на эксперт-
ном уровне, но, что называет-
ся, лиха беда — начало) возникла 
идея объединения стран — произ-
водителей угля по аналогии с 
OПEК. Назовем его Alliance of 
Coal Exporters, или ACE (Альянс 
экспортеров угля. — Прим. ред.), 
омонимично с известным кар-
точным термином.

Сторонники данной иници-
ативы ссылаются на необходи-
мость обеспечения предсказу-
емости мировых цен на уголь, в 
чем заинтересованы и поставщи-
ки, и потребители сырья. Благо 
для покупателей это — вопрос 
энергетической безопасности, а 
для продавцов — бесперебойного 
поступления экспортных дохо-
дов. Последнее немаловажно для 
России. Особенно с учетом соци-
ально-экономической ситуации 
в угледобывающих регионах. Но 
угольный импорт и экспорт — 
важный фактор развития и «гло-
бального Юга». Ровно поэтому, 
кстати, площадкой для ACE мог-
ли бы стать БРИКС и/или ШОС. 
Хотя уместнее было бы одновре-
менное использование этих двух 
международных форматов. По-
скольку, например, такой круп-
ный угольный экспортер, как 
Индонезия, географически бли-
же к ШОС, но пока не дотягивает 
до БРИКС. А с Колумбией, напри-
мер, ситуация прямо противопо-
ложная.

Правда, четверть мирового 
угольного экспорта приходится 
на Австралию. В состоянии су-
щественно нарастить поставки 

угля и США. А эти страны доволь-
но сложно представить в каком-
нибудь картеле вместе с Россией. 
Да и геополитические симпатии 
колумбийской Боготы скорее 
на стороне Вашингтона, нежели 
Москвы.

Но ведь и OПЕК никогда не 
была геополитически однород-
на. Нефтяной антиколониализм 
объединил в 1960-м шиитский 
Иран, суннитскую Саудовскую 
Аравию и социалистическую 
(хотя еще не чавесовскую) Ве-
несуэлу. При этом наша страна 
(сначала СССР, а потом, пару де-
сятилетий, и Россия) «опековца-
ми» воспринималась в большей 
степени как конкурент, нежели 
как партнер.

Иными словами, принадлеж-
ность угольных экспортеров к 
тем или иным враждующим бло-
кам может оказаться не столь уж 
и неустранимым препятствием 
для их объединения. Если толь-
ко в мировой экономике оста-
нутся важные центры, использу-
ющие энергетический уголь. Т.е. 
будут гарантии сохранения рын-
ка сбыта.

А здесь уже все зависит от 
того, насколько влиятельными, 
последовательными и беском-
промиссными окажутся при-
верженцы «зеленой повестки», 
в которой, конечно, геополити-
ки ненамного меньше, чем за-
боты о климате. Не могу согла-
ситься с теми, кто считает, что 
«локомотив декарбонизации» 
не остановить или, как вариант, 
не направить по несколько ино-
му маршруту. СВО и последую-
щая санкционная стигматизация 
России, как уже было отмечено 
выше, заметно подстегнувшие 
мировой спрос на уголь, — яркое 
свидетельство того, как планы 
экологов могут разойтись с ре-
альностью.

Новым источником «черных 
лебедей» в не столь отдаленном 
будущем могут стать США. Кто 
бы из республиканцев ни вы-
шел на финальный поединок с 
Джо Байденом — Дональд Трамп 
или Рон Десантис, они известны 
крайне критичным отношением 
к «зеленым» концепциям и зако-
нам, лоббируемым демократа-
ми. А, как показывает история 
с «потолком» госдолга, ситуа-
ция с федеральным бюджетом не 
настолько комфортная, чтобы 
обеспечить достойные компен-
сации всем американцам, ли-
шившимся рабочих мест из-за 
закрытия «грязных» предприя-
тий. Поэтому шансы, что борь-
ба за климат сыграет роковую 

роль в президентской кампании 
2024 года, весьма высоки. Надо 
ли объяснять, что приход новой, 
«неэкологичной», администра-
ции в США в лучшем (для экоак-
тивистов) случае поставит на па-
узу все ESG-начинания Запада?

Оговорюсь, никоим образом 
не хочу поставить под сомне-
ние необходимость сокращения 
вредных выбросов. Речь идет о 
целесообразности и, если угод-
но, обдуманности игры «по но-
там без памяти». Когда — пара-
докс — ради «устойчивого разви-
тия» как раз ставится под сомне-
ние развитие крупнейших густо-
населенных стран, популяцион-
ных лидеров планеты.

Как без права сохранять 
угольные генерации будут вы-
живать (не то чтобы развивать-
ся) Индия или Китай при очеред-
ном возвращении Эль-Ниньо, 
которое ни один эколог не может 
предотвратить, но которое вызо-
вет всплеск потребления элек-
троэнергии при сокращении вы-
работки «чистыми» ГЭС? Как 
предотвратить социально-по-
литические потрясения в ЮАР 
или Индонезии, обнулив для них 
возможность зарабатывать на 
угольном экспорте?

Наверное, было бы логичнее 
не заниматься «экологическим 
колониализмом», а вместе ис-
кать варианты решения мировой 
проблемы климата. И создание 
угольного альянса в этом смысле 
не препятствие, а дополнитель-
ный стимул. Особенно если под 
эгидой новоиспеченного картеля 
будет создан фонд (или банк), на 
паритетной основе аккумулиру-
ющий часть получаемой участ-
никами угольной ренты для фи-
нансирования как логистиче-
ских проектов (вроде того же 
Восточного полигона), так и для 
инвестирования в технологии, 
способствующие минимизации 
«углеродного следа».

Понятно, что у обсуждае-
мой идеи слишком много «но» 
и «если». Но это не повод от нее 
отказываться. Перефразируя 
персонажа советского киноблок-
бастера, положить под сукно мы 
всегда успеем. Для начала хоро-
шо бы провести широкую экс-
пертную проработку с привлече-
нием специалистов по угольной 
отрасли, но также дипломатов, 
политологов-международников 
и даже экологов. Чем шире бу-
дет палитра компетенций, кото-
рые мы соберем в рамках этого 
«консилиума», тем выше вероят-
ность, что вынесенный «проекту 
ACE» вердикт будет верным.  

НАТО В Европе стартовали крупнейшие учения 
ВВС Arctic Challenge Exercise

Полярное обострение

Александр Степанов  

Н
а севере Европы 
стартовали Воен-
но-воздушные уче-
ния Arctic Challenge 
Exercise 2023. Ор-
ганизаторами этих 
в о з д у ш н ы х  м а -
невров выступают 
Дания, Норвегия, 

Швеция, а также Финляндия, 
на которую возложено руко-
водство учениями.

Косвенно к учениям присо-
единился блок НАТО, напра-
вивший свои самолеты развед-
ки и управления AWACS. Задей-
ствованы около 150 самолетов, 
включая заправщики, самолеты 
управления и около трех тысяч 
военных из 14 стран.

 Как рассказал «РГ» воен-
ный эксперт, редактор журна-
ла «Арсенал Отечества» Алек-
сей Леонков, из названия уче-
ний «Арктический вызов» по-
нятно, что наши северные со-
седи нацелены на Арктический 
регион, большую часть которо-
го контролирует Россия. «Зна-
чит, истинная цель этих уче-

ний — отработка потенциаль-
ных боевых действий против 
нашей страны», — считает экс-
перт. По его словам, арктиче-
ский регион из-за изменения 
климата становится всё более 
доступным для добычи ресур-
сов. «Можно сказать, что Аме-
рика и Европа всерьез нацели-
лись на нашу ресурсную кладо-

вую и отрабатывают способы 
выдавливания России из Аркти-
ки. Видимо, у них началось арк-
тическое обострение», — под-
черкнул Леонков. 

Он уточнил, что основным 
элементом этих воздушных тре-
нировок станет отработка взаи-
модействия разнотипных воз-
душных судов, подготовка к ве-
дению боев в условиях Арктики. 

«Хотя официально НАТО в 
этих учениях не светится, всем 
понятно, что они проходят под 
плотным контролем этого бло-
ка, связаны, прежде всего, с на-
несением ударов по России и 
завоеванием превосходства в 
Арктике», — сказал он.

По словам Леонкова, одна из 
целей учений — отработка атак 
на наши северные базы с целью 

не допустить выход российских 
подводных лодок на оператив-
ный простор. «Если к учениям 
подключится стратегическая 
авиация, тогда понятно, что бу-
дут отрабатываться совмест-
ные действия по подавлению 
эшелонированной системы 
противовоздушной обороны. 
Задействование сразу 150 само-
летов вблизи наших воздуш-
ных границ — это, конечно, се-
рьезный вызов», — подчеркнул 
эксперт. Он отметил, что наше 
командование отрабатывает 
способы противодействия. Сей-
час на Севере начались уже рос-
сийские учения. Их цель — как 
раз нивелировать эту угрозу.  

Основной элемент учений — 
отработка координации и взаимо-
действия разнотипных самолетов. 

А К Ц Е Н Т

Америка и Европа всерьез нацелились 
на нашу ресурсную кладовую 
и отрабатывают способы 
выдавливания России из Арктики

ДУМА Депутаты 
ужесточают 
наказание 
за пропаганду 
наркотиков

ИНТЕРНЕТ 
БЕЗ ИГЛЫ
Татьяна Замахина

Вчера Государственная дума 
единогласно одобрила прави-
тельственный пакет законо-
проектов, который запрещает 
пропаганду оборота и потреб-
ления наркотиков, а также вво-
дит меры ответственности.

Как заявил депутатам зам-
министра внутренних дел Рос-
сии Игорь Зубов, законопроек-
ты подготовлены по поручению 
главы государства. 

Устанавливается, что про-
паганда может выражаться в 
публичном распространении 
информации о способах изго-
товления и использования нар-
котиков, а также местах их не-
законного приобретения и до-
пустимости употребления. 

Нововведение не коснется 
произведений науки, литера-
туры или искусства, которые 
содержат такую информацию 
и были обнародованы до вступ-
ления закона в силу, — оно пла-
нируется на 1 января 2024 года. 
После наступления этой даты 
в фильмах и роликах нужно бу-
дет предупреждать о мерах от-
ветственности за незаконный 
оборот наркотиков и об их вре-
де, уточнил Игорь Зубов. 

Вводится и ответственность 
за такую пропаганду. За пер-
вый случай пропаганды нару-
шители будут платить адми-
нистративный штраф (5—30 
тысяч рублей для граждан, а 
для компаний — 1—1,5 миллио-
на рублей). За рецидив грозит 
лишение свободы на срок до 
двух лет. 

«Задавали вопрос, будут ли 
привлекать рэперов. Мы уже 
получили достаточное количе-
ство писем от известных испол-
нителей о том, что они исклю-
чают из своего репертуара та-
кие произведения», — сказал на 
пленарном заседании Госдумы 
Игорь Зубов.  

После повышения 
лимита по потолку 
госдолга США 
доллар может 
укрепиться 
ко всем валютам

А К Ц Е Н Т

Принадлежность угольных экспортеров 
к разным враждующим блокам может 
оказаться не столь уж и неустранимым 
препятствием для их объединения

Андрей Сизов: Было бы логичнее 
не заниматься «экологическим 
колониализмом», а вместе искать 
варианты решения мировой 
проблемы климата.
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ТРАНСПОРТ Россия только 
выиграет от запрета 
нашим грузовикам 
въезжать в Польшу

Грузовой 
перевал

Марина Гусенко

С 1 июня вступает в силу запрет на въезд в Польшу с 
белорусской территории грузовых машин с россий-
скими и белорусскими номерами.

Российских перевозчиков это решение мало огор-
чило. Как пояснил «РГ» президент Национальной ассо-
циации грузового автомобильного транспорта «Гру-
завтотранс» Владимир Матягин, ЕС и Польша в том 
числе перестали пускать на свою территорию россий-
ские и белорусские 
грузовики в апреле 
2022 года. Товары, 
экспортируемые 
из России в Евро-
пу, перегружались 
в Польше на гра-
нице. «Мы и так не 
въезжали в Польшу, 
но въезжали наши 
прицепы, и сегодня, 
видимо, речь идет 
о запрете на въезд 
прицепов. Будем 
перегружаться на 
белорусской или российской границе и перецеплять 
эти прицепы к европейским перевозчикам», — говорит 
Матягин.

И продолжает: это хорошо, если перегрузка товаров 
теперь будет производиться на нашей стороне, будут 
развиваться логистические центры, появятся рабочие 
места, будет расти доход государства.

Также глава «Грузавтотранса» одобряет планы 
российских властей по введению полного запрета на 
проезд по территории России польских фур и возмож-
ности для них заправляться тут по российским ценам.

«Европейские перевозчики, оказавшись на нашем 
рынке без конкуренции, так как нам запрещено въез-
жать в страны их региона, начали диктовать цены, за-
дирать их. Услуги российских перевозчиков стоят де-
шевле, и если европейцы уйдут с нашего рынка, цены 
будут снижаться», — говорит он.

По мнению Матягина, если Россия ограничит пере-
движение польских грузовиков по своей территории, 
Польша потеряет порядка 8—10 млрд долларов в год, 
не считая теневых доходов от заправки топливом в 
России. «Одна фура может вывезти зараз больше ты-
сячи литров дизеля. И перевозчики нередко занима-
лись спекуляциями — в России заправлялись, а потом в 
Европе перепродавали это топливо по более высоким 
ценам», — дополняет он.

Впрочем, эксперт в сфере логистики Платон По-
пов полагает, что введенный Польшей запрет грозит 
российским участникам ростом сроков и стоимости 
доставки импортных и экспортных товаров из евро-
пейских стран и в них. В итоге российские участники 
будут переориентироваться на альтернативные марш-
руты. •

Польские власти 
перестали пускать 
российские 
грузовики на свою 
территорию 
еще в апреле
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

КОНТРОЛЬ За год 
число проверок бизнеса 
сократилось на 70%

Измерили 
давление

Екатерина Свинова

Количество проверок бизнеса сократилось, на 70%. Об 
этом сообщил Уполномоченный при президенте Рос-
сии по защите прав предпринимателей Борис Титов, 
обсуждая результаты «Индекса административного 
давления — приложение к докладу президенту РФ».

«Уровень административного давления на бизнес 
за год снизился. Количество проверок очень значи-
тельно сократилось — на 70%. 292 тысячи против 976 
тысяч годом ранее. А общее число контрольно-над-
зорных мероприятий (включая проверки) за 2022 год 
— всего 325 тысяч», — заявил омбудсмен в ходе Всерос-
сийской конференции уполномоченных по защите 
прав предпринимателей.

По словам Титова, контрольно-надзорные органы 
стали больше использовать предупреждения. Так, за 
год доля предупреждений в числе всех форм реакций 
по результатам контрольно-надзорных мероприятий 
выросла с 22,49% до 41,7%. Помимо этого, растет и 
доля профилактических мероприятий. Сейчас она со-
ставляет 68,4%, год назад было 43,85%.

«Благодаря но-
вому закону о 
контрольно-надзор-
ной деятельности ко-
личество мероприя-
тий, не подлежащих 
согласованию с орга-
нами прокуратуры, 
сведено к миниму-
му. Последователь-
но продлеваемый в 
2022—2023 годы мораторий на проверки распространен 
и на другие контрольно-надзорные мероприятия», — от-
метил Титов. Он уточнил, что снизилась и проблема под-
мены проверок административными расследованиями. 
Таким образом, установлен запрет на возбуждение дела 
об административном правонарушении без проведения 
контрольно-надзорного мероприятия.

Кроме того, совокупный размер административ-
ных штрафов в сфере экономики, по данным Росстата, 
в 2022 году увеличился на 23,6 млрд рублей и составил 
53,97 млрд рублей, отметил Титов. В то же время пред-
приниматели отмечают рост административной на-
грузки за рамками контрольно-надзорной деятельно-
сти, напомнил омбудсмен.

Уполномоченный также назвал топ-10 регионов с 
наименьшим административным давлением в 2023 
году. Он выглядит так: Смоленская область, Татарстан, 
Удмуртия, Воронежская область, Чувашия, Крым, Во-
логодская область, Дагестан, Костромская область, 
Марий Эл. Многие из указанных регионов проде-
монстрировали в рейтинге резкий взлет.

Например, Воронежская область поднялась сразу 
на 74 места (с 78-го на 4-е); Дагестан — на 52 места (с 
60-го на 8-е). В остальной части рейтинга тоже зафик-
сированы примеры очень существенных изменений. В 
частности, Ингушетия улучшила позиции на 65 мест (с 
82-го на 17-е), а Санкт-Петербург поднялся на 59 мест 
(с 70-го на 11-е место).  

ТЕНДЕНЦИИ В России подорожал целый ряд похоронных услуг

Рано ставить крест
Марина Трубилина

Ц
ены на ритуальные услу-
ги в последние год-пол-
тора выросли на 30—50%. 

В то же время и в этой отрасли 
заработа ло импортозаме-
щение.

По данным Росстата, средняя 
стоимость кремации с января 
2022 года по апрель нынешне-
го выросла на 36% — с 21 до 28,7 
тысячи рублей. Рытье могилы 
подорожало на 13% (до 8765 
рублей), изготовление гроба на 
52% (до 6729,69 рубля).

За последние два-три года 
существенно подорожали пи-
ломатериалы, поясняет зам-
пред Комиссии по вопросам 
похоронного дела Обществен-
ного совета при минстрое, ви-
це-президент Союза похорон-
ных организаций и крематори-
ев (СПОК) Владимир Родькин.

П о д о р о ж а н и е  к р е с т о в , 
оградок, гробов спровоциро-
вано ростом цен на металл и 
дерево, говорит гендиректор 
«Похоронного дома № 1» Еле-

на Эльсалиева. Цены кубомет-
ра доски и тонны металла за 
последнее время поднялись в 
2—2,5 раза. Гробы, по ее сло-
вам, подорожали пока всего на 
10—15%. Если раньше самый 
простой гроб из дешевых мате-
риалов стоил около 5,5 тысячи 
рублей, то сейчас его цена со-
ставляет минимум 6 тысяч.

В последние месяцы сырье 
стало дешевле, но на цене гро-
бов это может сказаться с за-
держкой в несколько месяцев, 
после того как изготовители 
используют прежние запасы, 
говорит Родькин. При этом ко-
нечное изделие может и не по-
дешеветь, так как есть и другие 
факторы — подорожала логи-
стика, растут зарплаты. 

При этом стало расти рос-
сийское производство. К при-
меру, камень для надгробий 
ранее вагонами везли из Китая, 
сейчас в цене сравнялся с ним 
камень из Карелии.  И он зача-
стую лучше импортного.

При этом потребность в 
установке каменных надгро-

бий значительно уменьшилась, 
говорит Родькин: из соображе-
ний экономии люди все чаще 
ставят деревянные кресты с 
расчетом заменить их на ка-
менную плиту, когда появятся 
деньги. При стоимости креста 
чуть более тысячи рублей па-
мятник из камня, без установ-
ки, обходится в 30—100 тысяч.

В целом стоимость похо-
рон за последний год не изме-
нилась, отмечает представи-
тель СПОК, а с начала панде-
мии выросла примерно на 30%. 
Похоронить умершего на клад-
бище сейчас обойдется при-
мерно в 120 тысяч рублей, кре-
мировать — в 50 тысяч. Хотя все 
зависит от конкретного регио-

на и пожеланий родствен-
ников.

Родственники по-прежнему 
подключают все свои ресурсы 
и возможности, чтобы достой-
но проводить в последний путь 
дорогого человека, отмечает 
Эльсалиева. Этим часто поль-
зуются недобросовестные ис-
полнители услуг. 

Похоронные агенты,  по 
сути, всего лишь посредники 
в этой сфере между родствен-
никами покойных и муници-
палитетами, повышают свои 
цены, однако и люди стали 
чаще отказываться от их услуг, 
говорит Родькин. Тогда агенты 
начинают применять некор-
ректные методы — например, 

забирают паспорт покойного 
у родственников, пользуясь их 
шоковым состоянием.

Есть гарантированный пере-
чень услуг, которые по зако-
ну предоставляются бесплат-
но, отмечает Эльсалиева. При 
оплате погребения за собствен-
ные средства часть денег можно 
вернуть, получив компенсацию 
от государства. Величина посо-
бия 7793,48 рубля, но местные 
власти могут устанавливать 
надбавки. 

Государство берет на себя 
обязательство в случае, если 
человек не способен захоро-
нить родственника за свой счет, 
полностью взять на себя расхо-
ды по похоронам. 

Бесплатно предоставляют-
ся такие услуги, как доставка в 
морг, обработка в морге, предо-
ставление гроба, оформление 
документов и доставка на клад-
бище (в том числе погребение). 
Компания, которая предостав-
ляет услуги по гарантирован-
ному перечню, должна быть в 
каждом муниципалитете.   

Должнику прикажут

Эксперты уверены, 
что в нотариате систе-
ма уведомлений будет 

действовать эффективно. Напо-
мним, у нотариусов сегодня есть 
такое нотариальное действие, 
как исполнительная надпись. 
Она себя хорошо зарекомендо-
вала. По мнению руководителей 
судейского сообщества, ее при-
менение стоит расширить.

«Было бы обоснованно уве-
личить количество процедур, 
ранее зарекомендовавших 
свою эффективность как с точ-
ки зрения скорости урегули-
рования правоотношений, так 
и с позиции малозатратности 
для государства, — заявил Вик-
тор Момотов. — Имеется в виду, 
прежде всего, деятельность но-
тариусов по совершению ис-
полнительных надписей. Такая 
форма приемлема по отноше-
нию к бесспорным требовани-

ям о взыскании задолженности 
по оплате коммунальных услуг 
и задолженности физических 
лиц — заемщиков банков». 

По его словам, чтобы эти 
процедуры разгрузили суды, 
необходимо установить обяза-
тельность обращения к нота-
риусу за совершением испол-
нительной надписи и рассмат-
ривать эту процедуру как обя-
зательное условие, соблюдение 
которого позволит обратиться 
за судебной защитой.

Председатель правления 

Ассоциации юристов России 
Владимир Груздев отметил, что, 
по данным Верховного суда РФ, 
в прошлом году судебная на-
грузка по гражданским делам 
возросла на 536,3 тысячи дел, 
или на 9 процентов.

«В том числе судами рассмот-
рено на 23 процента больше дел о 
взыскании с граждан кредитной 
задолженности в приказном по-
рядке. Таким образом, рост на-
грузки обеспечивается и за счет 
бесспорных дел, в которых суд 
выполняет скорее техническую 

работу. Поэтому предложения 
снизить судебную нагрузку за 
счет развития других правовых 
механизмов, в том числе расши-
рения применения исполнитель-
ной надписи нотариуса, заслу-
живает внимания», — считает 
Владимир Груздев.

Он пояснил, что сегодня ис-
полнительную надпись нота-
риуса можно использовать для 
любого нотариально удостове-
ренного договора, предусмат-
ривающего передачу денег или 
имущества, например договора 
займа или аренды.

«Кроме того, она применима 
для кредитных договоров, дого-
воров об оказании услуг связи, 
договоров поручительства, если 
такого рода соглашения имеют 
пункт о возможности взыскания 
задолженности через исполни-
тельную надпись», — рассказал 
председатель правления АЮР. 

В качестве примера мож-
но привести опыт Беларуси, 
где сфера применения испол-
нительной надписи была су-
щественно расширена и это 
принесло положительные ре-
зультаты. Если в 2004 году но-
тариусы Беларуси могли совер-
шать исполнительные надписи 
по 10 видам задолженностей, 
то сейчас их уже 28.  В свою оче-
редь, в Федеральной нотариаль-
ной палате отмечают, что полу-
чить исполнительную надпись 
можно и удаленно. Это заметно 
упрощает для взыскателя про-
цедуру.  

Дела о просрочках по долгам 
за ЖКХ сильно нагружают суды, 
хотя являются по сути бесспорными. 

Потребность в установке каменных надгробий значительно уменьшилась.

А К Ц Е Н Т

Нотариус совершит 
исполнительную надпись, после чего 
документы уйдут приставам

А К Ц Е Н Т

Производство камней для надгробий 
в Карелии сильно выросло, 
качество зачастую лучше импортного

Контролеры 
стали чаще 
использовать 
предупреждения

1

Личный опыт

СКОЛЬКО СТОЯТ ПОХОРОНЫ И КАК СЭКОНОМИТЬ
Похороны сегодня — дело крайне накладное. Мини-

мальный бюджет стартует от 50-60 тысяч рублей. За 

эти деньги похоронят близкого человека достойно, 

но довольно скромно. 

Похоронные траты состоят из двух частей — подго-

товка похорон ритуальной компанией или агентом и 

подготовка места захоронения на кладбище (рытье 

могилы). На рынке похоронных услуг огромная кон-

куренция. И как бы ни боролись с утечкой информа-

ции из больниц и моргов, все равно, как только слу-

чается трагедия и тело покойного оказывается в 

морге, родственникам начинают названивать аген-

ты. Если в семье денег достаточно, можно нанять и 

первого попавшегося агента. Но если не хочется 

бросать деньги на ветер, то стоит промониторить си-

туацию.

Когда родственники приходят в морг за медицинским 

свидетельством о смерти, там их, как правило, встре-

чают не сотрудники патологоанатомического отделе-

ния, а ритуальные агенты. Первое, что они будут 

предлагать, — оплатить услуги морга. Не стоит сразу 

этого делать. На самом деле услуги непосредственно 

патологоанатомических отделений моргов при боль-

ницах бесплатные. Они включают хранение и подго-

товку тел к захоронениям. А если родственники хо-

тят, чтобы наложили грим на лицо покойного, то за 

это действительно придется заплатить — от 15 тысяч 

рублей.

При заказе похоронных принадлежностей достаточ-

но выбрать гроб, венки или букеты, крест и табличку 

на могилу. Также заказывается ритуальный транс-

порт. Минимальная стоимость такого набора в сто-

личном регионе — 40—50 тысяч рублей. Никогда не 

стоит тратить деньги на свидетельство о смерти и 

справку о смерти: на самом деле услуга бесплатная. 

Можно либо самим зайти в любой ЗАГС (услуга 

предоставляется на месте), либо заказать документы 

через госуслуги или МФЦ.

Услуги кладбища оплачиваются непосредственно на 

кладбище. Если кладбище закрытого типа, то можно 

хоронить только в родственную могилу. На мо-

сковских кладбищах это стоит около 50 тысяч руб-

лей. В регионах дешевле. На открытых кладбищах 

нужно оплачивать услуги по подготовке могилы. 

Подготовила Ольга Игнатова С
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— Нотариусам предложили 
разрешить регистрировать 
браки
rg.ru/art/2547284
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Сотрудничество 
«Единой России» 
и минтруда

Во вторник в Государствен-
ной Думе состоялась встреча де-
путатов фракции «Единая Рос-
сия» с министром труда и соци-
альной защиты Антоном Котя-
ковым. Она была организована 
в преддверии июньского парла-
ментского часа с участием ми-
нистра.

Фракция «Единая Россия» 
активно сотрудничает с мини-
стерством труда в нынешние не-
простые времена.

В период пандемии корона-
вируса мы в рекордно короткие 
сроки разработали и приняли 
при участии социальных парт-
неров и министерства труда за-
коны об удаленной работе, об 
электронном кадровом доку-
ментообороте, внесли поправ-
ки в закон о занятости. Все это 
позволило гражданам работать 
и решать многие проблемы ди-
станционно.

Сейчас для нас ключевым яв-
ляется принятие нового закона 
о содействии занятости населе-
ния в Российской Федерации. 
Законопроект был принят в пер-
вом чтении в начале года, сего-
дня в рамках рабочей группы 
Комитета Госдумы по труду, за-
нимающейся вопросами заня-
тости, мы согласовываем посту-
пившие поправки со сторонами 
социального партнерства.

Одновременно с этим нам 
предстоит принять поправки в 
Трудовой и Налоговый кодексы, 
в закон об образовании, а также 
законопроект о регулировании 
платформенной занятости. Мы 
благодарим министерство за то, 
что оно активно работает вме-
сте с нами над этими законода-
тельными актами.

Мы продолжаем с минтру-
дом и Рострудом реализацию 
проекта «Моя карьера с Единой 
Россией». Во всех регионах гра-
жданам оказывается помощь в 
рамках этого проекта, сейчас 
он выходит на муниципальный 
уровень.

Мы сильно продвинулись в 
создании государства, удобного 
для жизни, когда человек полу-
чает все госуслуги через «одно 
окно». В частности, было при-
нято решение о слиянии Пен-
сионного фонда и Фонда соци-
ального страхования. Введено 
универсальное пособие на детей 
вместо семи существовавших 
раньше раздельных пособий. 

Принципиально важной для 
нас остается тема поддержки 
инвалидов. Многое было сдела-
но для улучшения ситуации с 
их обеспечением технически-
ми средствами реабилитации: 
например, введен электрон-
ный сертификат на приобре-
тение ТСР. Однако мы видим, 
что решены не все проблемы. 
По-прежнему есть трудности 
с доступностью санаторно-ку-
рортного лечения для инвали-
дов. Поэтому мы считаем, что 
объемы средств, выделяемых на 
санкур, должны увеличиваться.

Отдельная тема — поддерж-
ка предприятий организаций 
инвалидов. В свое время было 
принято решение о ликвида-
ции для них льгот по единому 
социальному налогу во избежа-
ние злоупотреблений. Сейчас 
им выплачивается компенса-
ция вместо льгот. Но, учитывая 
то, что объем финансирования 
компенсаций всегда отстает от 
суммы, которая оставалась бы у 
предприятий в случае наличия 
льготы по взносам во внебюд-
жетные социальные фонды, и то, 
что отдельным категориям гра-
ждан данные льготы предостав-
ляются и никаких злоупотреб-
лений не наблюдается, необ-
ходимо, с нашей точки зрения, 
вернуться к обсуждению темы 
возвращения льгот для таких 
производств.

Также давно обсуждается 
важность государственных и 
муниципальных заказов для 
них. Мы понимаем, что созда-
ние рабочего места для инвали-
да стоит дороже создания обыч-
ного рабочего места, поэтому 
инвалидные организации заве-
домо менее конкурентоспособ-
ны и нуждаются в целенаправ-
ленной поддержке государства в 
виде заказов.

Эти темы мы подробно обсу-
ждали с министром труда и со-
циальной защиты. Поднимались 
также вопросы о распростране-
нии системы долговременного 
ухода на все субъекты Федера-
ции, о работе фонда «Защитни-
ки Отечества» в регионах и о 
необходимости установления 
единого понятия «многодетная 
семья» на территории нашей 
страны.

Диалог обязательно будет 
продолжен.  

— Все материалы автора
rg.ru/sujet/5033 

СРЕДА

Андрей Исаев
заместитель 

руководителя фракции 

«Единая Россия»

в Государственной Думе

ПРОЕКТ Участникам СВО 
предоставят право 
на бесплатную 
юридическую помощь

Получат защиту

Владислав Куликов

Комитет Госдумы по государственному строительству 
и законодательству под председательством Павла Кра-
шенинникова рекомендовал к рассмотрению во втором 
чтении законопроект, который дает участникам в СВО 
право на получение бесплатной юридической помощи. 

Как рассказал «РГ» Павел Крашенинников, на 
практике  добровольцы и мобилизованные порой 
сталкиваются с различными проблемами, требую-
щими правовой поддержки.

«В частности, это такие вопросы, как оформление 
статуса добровольца, получение денежного доволь-
ствия и иных выплат, например, получение выпла-
ты в результате ранения, а также реализация соци-
альных гарантий, 
предусмотренных 
действующим за-
конодательством, 
как, например, 
предоставление 
кредитных кани-
кул или помощь в 
сохранении управ-
ления бизнесом 
для мобилизован-
ных», – уточнил 
Павел Крашенин-
ников.

Он напомнил, 
что сейчас все правовые вопросы, в том числе, 
оформление социальных льгот и статуса доброволь-
ца, бойцы вынуждены решать самостоятельно, у 
частных юристов и за свой счет. 

Кроме того, из регионов приходит информация, 
что нередки случаи мошенничества под прикрытием 
деятельности организаций, оказывающих правовую 
поддержку военнослужащим. «Законопроект помо-
жет снять финансовое бремя по таким вопросам с во-
еннослужащих и всем кто к ним приравнен, а также 
их семей, и защитить их от аферистов, – отметил Па-
вел Крашенинников.

Также проектом предлагается расширить перечень 
случаев, когда государственные юридические бюро и 
адвокаты в рамках государственной системы бесплат-
ной юридической помощи, осуществляют правовое 
консультирование граждан, имеющих на это право.

Кстати, недавно Федеральная нотариальная па-
лата и Государственный фонд «Защитники Отече-
ства» заключили соглашение о сотрудничестве с це-
лью развития методов и масштабов оказания помо-
щи участникам СВО и их семьям. Напомним, основ-
ной целью фонда «Защитники Отечества» является 
персональное социальное сопровождение ветеранов 
СВО и содействие в получении ими всех полагаю-
щихся мер поддержки.

Президент ФНП Константин Корсик рассказал, 
что нотариусы с самого начала СВО помогали выну-
жденным переселенцам и нашим военнослужащим. 
Теперь важным направлением работы станет коорди-
нация работы между региональными нотариальны-
ми палатами и филиалами фонда.  

Участнику СВО 
предоставят 
бесплатного адво-
ката, например, 
чтобы оформить 
льготы
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ПЕРСПЕКТИВА Взять в партнеры искусственный разум, освоить цигун и открыть библиотеку

Семейные ценности

«Библионочь» прошла в шести тысячах библиотек России.

Студент Сергей Маркелов научил нейросеть следить за растениями.

КУЛЬТУРА 

МЕЧТАЙ И ДОБИВАЙСЯ

Татьяна Леонтьева

Пушкинская цыганка гадала 
на картах,  голова профессора 
Доуэля удивляла интеллектом, 
Алиса Селезнева — умением си-
лой мысли управлять компью-
тером. А малыши разгадывали 
загадки Мальвины.

Эти и другие «чудеса», и не 
только для детей, происходили 
в шести тысячах библиотеках  
России. В стране в двенадцатый 
раз прошла Всероссийская ак-
ция «Библионочь». 

Творческие мастер-классы, 
экскурсии, лекции, встречи с 
писателями, поэтические чте-
ния... Их проводят в модельных 
библиотеках не только в празд-
ники и дни акции. Они начали 
появляться в городах и посел-
ках четыре года назад в рамках  
нацпроекта «Культура». 

Сейчас в российских регио-
нах работает уже более 850 мо-
дельных библиотек. А в этом 
году откроют еще 217. И это не 
только хранилище книг и чи-
тальный зал, а целое культур-
ное пространство. Такие биб-
лиотеки еще называют мульти-
медийными, потому что они 
дают своим посетителям ин-
формацию не только через тек-
сты книг, но и с помощью видео, 
аудио, анимации, интерактив-
ных игр, квестов и так далее.

Конечно, есть здесь и интер-
нет с подключением к Нацио-
нальной электронной библио-
теке. Те, кто не расстается со 
смартфонами, могут с них чи-
тать классическую русскую и 
зарубежную литературу, науч-
но-популярные бестселлеры. 

Модульные библиотеки со-
здавали как место притяжения 

для любого возраста. И особен-
но для молодых, чтобы разви-
вать у них вкус к чтению умных 
и талантливых книг. Именно 
поэтому во всех библиотеках, 
участвующих в акции «Библио-
ночь-2023», так много внима-
ния было уделено детям и под-
росткам. Она и проходила под 
девизом «Читаем вместе».

В Башкирии в Шудекской 
сельской модельной библиоте-
ке провели литературную игру 
«Забег по страницам книг». 
Можно было сделать селфи в 
фотозоне «Книга ждет вас». А в 
Вологде в  библиотеке № 8 «Ли-
тература и семья» дети надолго 
зависли в игровом уголке с кни-
гами для малышей от одного 
года. Те, кто постарше, отправи-
лись в книжные закрома «Тай-
ная ЧитайКомната» и на ли-
тературный мини-квест.  

НАУКА 

ВСТРЕТИЛИСЬ НА ПЛАТФОРМЕ

Дина Непомнящая

Хабаровский Тихоокеанский 
госуниверситет планирует ра-
ботать с компанией-производи-
телем протезов. Их усовершен-
ствуют — сделают подвижными. 
Датчики  считают электриче-
ские сигналы с мышц и приве-
дут в движение искусственную 
конечность. Этот проект пока 
на старте, но для него уже нача-
ли собирать команду.

Искать партнеров универ-
ситету помогает платформы 
Sk RnD Market, созданная как 
раз  для поиска заказов на науч-
но-исследовательские и опыт-
но-конструкторские работы. 
Соглашение о ее активном ис-
пользовании вуз недавно за-
ключил с Фондом «Сколково». 
Платформа объединяет бизнес 
с научными организациями и 
инжиниринговыми центрами. 
Так создается вся цепочка ра-
бот от заключения контрактов 
до реализации заказов. 

«Использование платформы 
упрощает многие процедуры. 
Дает нам доступ к крупным 
компаниям, которым нужны 
инновации», — рассказал «РГ» 
проректор по научной и инно-
вационной деятельности Павел 
Егоров. Заказчик находит ис-
полнителя в каталоге или раз-
мещает заявку. Данные о специ-
ализации и оборудовании лабо-
ратории указаны в профиле ор-
ганизации. Общение проходит 
в чате, а договор подписывают 
в электронном виде. 

Университет в свою очередь 
отслеживает заказы, которые 
подходят ему и будут прибыль-
ны. Если какой-то проект пока-
жется интересным, но необхо-

димых компетенций у него не 
окажется, в дальнейшем их бу-
дут стремиться развить. Сей-
час уже создают карту компе-
тенций по всем вузам Дальнего 
Востока. Это поможет наладить 
сотрудничество с другими уни-
верситетами, работать над за-
казами совместно и решать бо-
лее глобальные задачи. 

«Первый опыт работы с 
предприятиями у нас уже есть. 
Выполнили заказ по совершен-
ствованию рамы спортивных 
багги. Далее планируем усо-
вершенствовать силовые уста-
новки этого транспортного 
средства, — делится Павел Его-
ров. — Сейчас поступил запрос  
от авиакомпании на реинжи-
ниринг тепловых устройств 
для обогрева вертолетов при 
низких температурах. Мы мо-
жем создать и улучшить эти 
установки и выйти, допустим, 
на рынки арктических регио-
нов, где такая потребность име-
ется».

Тихоокеанский госунивер-
ситет стал 15-м вузом, прини-
мающим заказы на научные 
исследования через маркет-
плейс Sk RnD Market. Ранее 
Российский государственный 
художественно-промышлен-
ный университет имени C.Г. 
Строганова благодаря сотруд-
ничеству с Фондом «Сколко-
во» заработал на заказах 16 
млн рублей. 

В Десятилетие науки и тех-
нологий наладить эффективное 
сотрудничество помогает ини-
циатива «Площадки для взаи-
модействия науки, бизнеса, го-
сударства и общества», в рам-
ках которой как раз и создана 
платформа Sk RnD Market.  

НЕЙРОСЕТИ 

ПОМИДОРЫ ВЫРОСЛИ ПО УМУ 

Наталья Саванкова

Пензенские ученые решили на-
делить разумом грядки в теп-
лице, чтобы за урожаем следил 
искусственный интеллект.

Прототип умной теплицы 
собрали в Пензенском госуни-
верситете. Пока она рассчитана 
на одно  растение. Но масшта-
бировать ее не составит труда, 
когда доработают компьютер-
ную программу. Сейчас над ней 
трудятся сотрудники кафедры 
«Электроэнергетика и электро-
техника» вместе с аграриями и 
программистами.

Теплица представляет зам-
кнутое пространство, где уста-
новлено специальное освеще-
ние. Оно меняет спектр цветов 
в зависимости от потребностей 
растения. Кстати, инфракрас-
ные лампы, которые использу-
ют дачники, не всегда полезны. 
В разный период растениям 
требуется синий и желтый цвет, 
а зеленый для большинства 
губителен. Чтобы получать 
обратную связь в режиме он-
лайн, в теплице установили ви-
деокамеру, а растение помести-
ли на вращающуюся платфор-
му, как в микроволновке.

Искусственный интеллект 
обрабатывает информацию из 
теплицы, анализирует и при-

нимает решение: изменить ли 
спектр света, освещение или 
внести удобрения. И не при-
дется входить в теплицу. А оп-
тимальный режим сэкономит 
на коммунальных платежах. 
Разработчики утверждают: эта 
технология вскоре может быть 
доступна и  дачникам. 

«Мы учим нейросети оцени-
вать толщину стебля, площадь 
листовых пластин, высоту рас-
тения», — рассказал студент 
четвертого курса Сергей Мар-
келов. Он выиграл грант по про-
грамме «Умник» и теперь рабо-
тает над созданием универсаль-
ного датчика роста растений. 
Студенческие проекты поддер-
живают в рамках национально-
го проекта «Наука и универси-
теты» и мероприятий Десяти-
летия науки и технологий. 

Также и Федеральный 
проект «Искусственный интел-
лект» национального проекта 
«Цифровая экономика» сти-
мулирует научные исследова-
ния, оказывает финансовую 
поддержку разработкам новых 
ИИ-решений. За два года по-
чти 500 предприятий получили 
гранты, открыто шесть иссле-
довательских центров на базе 
вузов и 80 магистерских про-
грамм в 16 ведущих универси-
тетов страны.  

КАНИКУЛЫ 

НЕОБЫЧНОЕ ЛЕТО 23-ГО

Наталья Решетникова, 
Наталья Саванкова

Л
ето на территории 
«Тимуровца» насту-
пило на семь дней 
раньше. Первая сме-
на в этом санатор-
ном оздоровитель-
ном лагере обычно 
начинается в июне.  
В этом году  здесь, за 

Уралом, развернулся военно-и-
сторический лагерь. И «Тимуро-
вец» стал «Страной Героев». 

Это сеть лагерей, организо-
ванных Российским военно-и-
сторическим обществом сов-
местно с Агентством развития 
внутреннего туризма. «Страна 
Героев» с 2019 года принима-
ет по пять тысяч  детей от 12 до 
17 лет. Каждый год регионы, где 
проходят такие тематические 
смены, меняются.

Так что на четыре недели 
(две смены, в каждой — 600 де-
тей) хозяевами в «Тимуровце», 
расположенном на берегу живо-
писного Бердского залива, ста-
нут не просто школьники. Они 
еще и воспитанники военно-па-
триотических и спортивных 
клубов, движений, поисковых 
отрядов, кадетских и казачьих 
корпусов, школ-интернатов с 
военно-спортивным уклоном, 
юнармейцы. В отличие от обыч-
ного оздоровительного лаге-
ря отряды здесь формируются 
не только по возрасту, но и по 
тематическим направлениям: 
«Хранители истории», «Защит-
ники», «Волонтеры Победы» и 
«Медиа Победы». 

«Все прошли конкурсный от-
бор, проводимый Минкультуры 
России. Путевки бесплатные, 
родители оплачивают только 

дорогу», — рассказала регио-
нальный директор по реали-
зации программы «Страна Ге-
роев» Ксения Шумская.  Ребя-
та будут обучаться по дополни-
тельной программе. Она вклю-
чает курсы и лекции по истории 
России. А также получат навыки 
самообороны, сдачи норм ГТО, 
научатся устанавливать палат-
ку, ориентироваться на местно-
сти. Для кадетов предусмот-
рены занятия по тактической, 
строевой, огневой подготовке. 
Задействована и студия игрово-
го кино «Краски». Ребята будут 
снимать фильм на патриотиче-
скую тематику.

Члены седьмого отряда Оль-
га и Светлана — творческие 
личности, занимаются в теат-
ральных студиях Красноярско-
го края. «Медиа Победы» — их 
направление. «Возможно, мы 
выйдем за его пределы. Хочет-
ся и историей позаниматься», 
— признались девочки. А вот 
юнармейцы и кадеты долго не 
раздумывают. Перед обедом за-
нимают все тренажеры. И  с не-
терпением ждут занятий.  

На территории лагеря, по-
мимо стадиона, есть площадки 
для игры в баскетбол, волейбол, 
включая пляжный, корпус вод-
ных процедур. Питание — пяти-
разовое. «Сбалансированное, 

— поясняет директор Городско-
го ресурсного центра по орга-
низации отдыха и оздоровле-
ния детей «Формула успеха» 
Сергей Маньков. —  Сегодня на 
обед, например, борщ со сме-
таной, шашлык из курицы, но 
приготовленный на пару, рис 
отварной. И компот!» С ребята-
ми всегда находятся специально 
подготовленные вожатые. Сме-
ны-то необычные. 

И становятся настолько по-
пулярными, что регионы орга-
низуют свои смены.  Вот и под 
Пензой готовят к открытию во-
енно-патриотический лагерь 
«Гвардеец». И не только для 
отдыха. Здесь научат обращать-
ся с оружием, жить по уставу. 
Эти навыки особенно при го-
дятся тем, кто хотел бы свя-

зать свое будущее с армией или 
спецслужбами. 

   Желающих маршировать 
летом оказалось немало, но 
возьмут далеко не всех. Во-пер-
вых, принимают только де-
сятиклассников. Во-вторых, 
надо пройти  спортивные сбо-
ры «Пять дней в армии». Опыт-
ные наставники оценят физиче-
скую и допризывную подготов-
ку. Первые сборы уже стартова-
ли. На них заявились 63 участ-
ника, возьмут только 20. Свои 
команды в «Гвардеец» пришлют 
соседние регионы и Запорож-
ская область.

    «Программа лагеря реша-
ет задачи начальной военной 
подготовки, — рассказал один 
из кураторов проекта, дирек-
тор пензенского Дома молоде-
жи Сергей Зиновьев. — В школах 
на это не хватает ни часов, ни 
оборудования. А потом мы жа-
луемся, что молодежь не хочет 
идти в армию. А их пугает неиз-
вестность. Здесь же они посмот-
рят, что их ждет. Боевой дух за-
рождается с малого. А это наша 
самая важная задача». 

Путевка в лагерь бесплат-
ная. Все затраты берет на себя 
региональный бюджет.  

ДЕМОГРАФИЯ 

ЗДОРОВЬЕ СО ВСЕГО МИРА

Никита Пешков

Н
а Ставрополье спортсме-
ны серебряного возрас-
та практикуют спираль-

ную гимнастику из Кореи, ки-
тайский цигун и упражнения 
казахской гимнастики айкуне.

Занятия проходят под на-
блюдением инструктора-мето-
диста Нефтекумского краевого 
центра соцобслуживания насе-
ления Ирины Тарасовой. Она 
рассказала «РГ», что программа 
занятий, которая включает сра-
зу несколько восточных прак-
тик, появилась из-за ее стремле-

ния и применять новое. Она не 
хотела заниматься по стандарт-
ным программам, искала что-то 
особенное.

Уникальное занятие Ирины 
длится час. Благодаря цигуну 
спортсмены могут настроить 
дыхание, сосредоточиться и 
расслабиться. С помощью спи-
ральной гимнастики размина-
ют суставы и мышцы, а в ходе 
сидячей практике айкуне они 
укрепляют мышцы. Проект Та-
расовой оздоровления по вос-
точным практикам стал фина-
листом третьего Всероссийско-
го отбора лучших практик ак-

тивного долголетия. Его прово-
дят при поддержке нацпроекта 
«Демография». Использовать 
цигун и айкуне рекомендовано 
и в других регионах России.

И  э то  н е  е д и н ст в е н н а я 
успешная практика оздоров-
ления, которую используют на 
Ставрополье. В центре соцоб-
служивания Изобильного при-
думали комплекс занятий в бас-
сейне. Он помогает замедлить 
возрастные изменения, снизить 
болевой синдром, укрепить ор-
ганизм. Эта акватерапия тоже 
стала одной из 57 финалистов 
всероссийского отбора.  

ГОРОДА 

ГОЛОСУЕМ ЗА КОМФОРТ

Татьяна Юрьева

Сегодня завершается Всерос-
сийское онлайн-голосова-
ние по выбору приоритетных 
объектов для благоустройства 
в городах. Кто не успел, тот 
еще может отдать свой голос за 
сквер, улицу, детскую площад-
ку, за то, что хотелось бы приве-
сти в порядок в первую очередь.

В прошлом году в моем под-
московном городе мы дружно 
проголосовали за пруд, кото-
рый чудом уцелел во времена 
точечной застройки. Но уже по-
рядком запустел. На днях еду с 
работы, а к пруду уже завезли 
материалы для укрепления бе-
регов. Работает!

Всероссийское онлайн-голо-
сование проходит по нацпроек-
ту «Жилье и городская среда», 
чтобы планы муниципальных 
властей не расходились с же-
ланиями и мнением жителей. 
Проголосовать может каждый 
россиянин старше 14 лет.

В этом году выбор значи-
тельно больше. Замолвить сло-
во, во-первых, можно за объек-
ты благоустройства. Это скве-
ры, набережные, улицы и пар-
ки, дворовые территории и так 
далее. Во-вторых, за конкрет-
ные дизайн-проекты для про-
странств, отобранные ранее в 

регионе. К примеру, в Якутии 
люди выбирают из 50 обще-
ственных территорий: это пло-
щади, набережные, зоны отды-
ха, скверы, парки и аллеи в 21 
населенном пункте. И только за 
первые две недели в голосова-
нии приняли участие 40 тысяч 
якутян. Всего же по стране на 
суд  жителей выставлено около 
пяти тысяч объектов из 1,5 ты-
сячи муниципалитетов. 

Проголосовать можно на 
странице za.gorodsreda.ru с 
использованием платформы 
обратной связи «Госуслуги. Ре-
шаем вместе». Либо на сайте 
вашего муниципалитета. 

Кстати, в прошлом году в 
голосовании участвовали 11 
миллионов человек. Планиру-
ется, что выбранные жителями 
объекты будут благоустроены 
уже в 2023-м.  
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А К Ц Е Н Т

Две недели ребята не только отдыхают 
на природе, но и получают навыки само-
обороны, огневой подготовки и знако-
мятся с техникой сдачи норм ГТО
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ХОРОШАЯ НОВОСТЬ

На 1 июня в чувашском селе Баты-

рево намечено открытие обнов-

ленной детской библиотеки. Ее де-

виз: «Читай — познавай, твори — 

развивайся, думай — мечтай — до-

бивайся!».

Для досуга детей подготовлено 

несколько зон: «Краски детства», 

коворкинг «Вектор чтения», для 

интерактивного досуга «ЧИ-

ТАЙмер успеха», для малышей и 

дошкольников «Читалочка». 

«Модернизация детской библио-

теки — прекрасный пример реали-

зации национального проекта 

«Культура», — считает директор 

Централизованной библиотечной 

системы Батыревского района 

Алевтина Овчинникова. И призва-

ла других следовать примеру ее 

земляков.

Справка «РГ»

Среди задач национального 

тпроекта «Жилье и городская 

среда» — увеличть долю городов с 

благоприятной средой с 25% в 

2019 году до 60% в 2024 году. 

Также установлена национальная 

цель по улучшению городской 

среды в 1,5 раза к 2030 году. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Татьяна Голикова, вице-пре-
мьер правительства России:
— Благодаря национальному 

проекту «Демография» во всех 

регионах реализуют программы 

активного долголетия. 

Большое внимание в них традици-

онно уделяется физкультуре и 

спорту. В прошлом году принима-

емые для развития физической 

культуры меры дали возможность 

заниматься спортом более 6,7 

миллиона гражданам старшего по-

коления. Это на один миллион 

больше, чем годом ранее.

Возьмите на заметку

В этом году военно-исторический лагерь «Страна Героев» поднимет 

свой флаг в Новосибирской, Самарской, Ярославской областях, в Чува-

шии и Удмуртии. 

Чтобы попасть туда нужно подать заявку на сайте странагероев.рф, при-

крепив мотивационное письмо, грамоты, рекомендации. И пройти кон-

курсный отбор. Прием заявок закрывают за 15 дней до начала каждой 

смены «Страны героев».

Этот молодежный лагерь работает и развивается в рамках националь-

ного проекта «Культура», одна их задач которого — укрепление истори-

ческой и культурной связи поколений. 
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ИНИЦИАТИВА 
Докторам предложили 
заниматься 
частной практикой 

Врачебные 
процедуры 

Ольга Игнатова

В Национальной ассоциации управленцев сферы здра-
воохранения выступили с предложением разрешить 
врачам заниматься частной практикой — как юристам, 
нотариусам или репетиторам. 

Руководитель комитета правового обеспечения 
ассоциации, кандидат юридических наук Александр 
Аронов считает, что следует дополнить действующее 
правовое регулирование, предоставив врачам возмож-
ность приобрести особый правовой статус, например, 
по аналогии со статусом адвоката, позволяющий ему 
осуществлять частную медпрактику без заключения 
трудовых отношений с медорганизацией. «При этом 
врач должен нести персональную ответственность 
за вред, причи-
ненный пациенту, 
что подразумева-
ет необходимость 
страхования его 
профессиональной 
ответственности», 
— пояснил Аронов.

Он сообщил, 
что были проведе-
ны опросы более 
четырех тысяч мед-
работников. По-
чти 87% опрошенных заинтересованы в возможности 
практиковать самостоятельно. При этом две трети ре-
спондентов сообщили, что нуждаются в предоставле-
нии правовой формы для организации оказания мед-
помощи в формате частной практики. Сдать экзамены 
для получения права на частную практику, если это 
будет необходимо, готовы 84,5% опрошенных. В то же 
время каждый пятый медработник не разбирается в 
вопросах, касающихся страхования профессиональ-
ной ответственности. Директор Института экономи-
ки здравоохранения НИУ ВШЭ Лариса Попович под-
черкивает, что любой опрос — это небольшая выборка. 
В России работают сотни тысяч медспециалистов, и 
большинству удобно, что все проблемы за них решают 
медучреждения.  

«В целом я поддерживаю идею о возрождении част-
ной практики врачей, как это было в дореволюцион-
ной России. Любая конкуренция способствует повы-
шению качества услуг. Главное, чтобы не было переко-
сов в одну сторону — например, все откроют стомато-
логические или косметологические кабинеты», — гово-
рит эксперт. 

По ее мнению, массово в частную практику докто-
ра не уйдут. Но для кого-то создание ИП станет удоб-
ной формой работы, возможностью распоряжаться 
личным временем и снижением бюрократической на-
грузки. •

Домашние хлопоты
Н о  е с л и  д и н а м и к а 
сохранится, то по ито-
гам этого года мы уви-

дим выдачу до 1,5 млн кредитов 
с приростом портфеля на 2,3 
трлн рублей. Но важно наблю-
дать за ситуацией в мае-июне и 
уже по итогам этих месяцев де-
лать выводы. Вместе с тем отме-
чу, что ранее Банк России опуб-
ликовал отчет, который говорит 
о некотором ухудшении каче-
ства ипотечных кредитов — рас-
тет доля кредитов с низким пер-
воначальным взносом (66% вы-
дач) и ипотеки с высокой долго-
вой нагрузкой (37%). 

Мы помогаем банкам с лик-
видностью для выдачи ипотеч-
ных займов с помощью ипотеч-
ных облигаций. Сегодня око-
ло 7% ипотеки секьюритизи-
ровано подобным образом. Но 
мы видим, что портфель таких 
кредитов все время сжимает-
ся. И мы солидарны с ЦБ — не-
льзя секьюритизировать заем, 
у которого непонятная ставка, 
в 0,1%. 

Важно, что льготные про-
граммы — не единственный 
драйвер рынка. Активно разви-
вается и ипотека на готовое жи-
лье на рыночных условиях. Но 
ситуация, когда субсидирует-
ся половина всей выдаваемой 
ипотеки, а более 90% выдачи — 
на «первичке», не может быть 
долгосрочной. С макроэконо-
мической точки зрения это не 
только тяжелое бремя для бюд-
жета, но и искажение рыночной 
ситуации — если ипотечники бу-
дут получать слишком дешевые 
кредиты, значит, кто-то другой 
будет переплачивать за заем-
ные средства. В дальнейшем 
необходимо переходить к более 
адресным мерам поддержки. 
В том числе вводить дополни-
тельное стимулирование в рам-
ках «Семейной ипотеки». 

Вы уже предлагали сделать 
пониженную на 1—2% ипотеч-
ную ставку для покупателей 
просторных квартир — от 55 
кв. м. Как продвигается эта 
идея и будет ли запущена та-
кая программа?

В И ТА Л И Й  М У Т К О : Совсем недав-
но мы провели соцопрос, кото-
рый показал, что у ипотечных 
заемщиков дети рождаются в 
два раза чаще, чем в среднем по 
стране. И «Семейная ипотека» 
не только стимулирует спрос на 
жилье, но и позитивно сказыва-
ется на нашей демографии: по-
могает семьям принять реше-
ние о рождении детей. 

Однако структура строяще-
гося жилья сегодня не соответ-
ствует запросу — 53% прихо-
дится на однокомнатные и ма-
логабаритные квартиры, толь-
ко 15% — на многокомнатные, 
в то время как семей из трех и 
более человек — более полови-
ны. Мы предлагаем ввести до-
полнительную «скидку» в 1—2 
процентных пункта к ставке для 
семей, которые покупают бо-
лее просторное жилье. Это по-
может «выправить» структуру 
строящегося жилья — ведь деве-
лоперы строят квартиры, на ко-
торые есть спрос. Инициативу 
представили президенту, сей-
час наше предложение рассмат-
ривается правительством. 

Будет ли распространена 
льготная ипотека на вторич-
ное жилье?

ВИТАЛИЙ МУТКО: Точечно решения 
уже принимаются. Льготной 
ипотекой на «вторичку» мож-
но воспользоваться, например, 
в моногородах. Такая мера под-
держки рассматривается на 
Дальнем Востоке, в регионах, 
где практически не строится 
жилье. Мы смотрим за этим. Но 
исходим из того, что сейчас ры-
нок несколько сбалансировался 
по спросу и предложению. И не-
которым его «регулятором» яв-
ляется вторичный рынок, кото-
рый лидирует по продажам. 

Но если мы в полном объеме 
распространим льготную ипо-
теку на вторичный рынок, то 
спрос может окончательно 
перейти сюда, цены подрастут. 
Именно такой эффект был при 
запуске льготной ипотеки на 
новостройки, когда за три года 
цены выросли на 70%. Но с дру-

гой стороны, цены позже сба-
лансировались, мы наблюда-
ем нормальный запуск новых 
проектов, стабильный объем 
строящегося жилья. Так было и 
на Дальнем Востоке, где после 
запуска «Дальневосточной ипо-
теки» цены выросли на 30—40% 
в моменте, но зато вдвое уве-
личилось строительство жилья. 

Надо быть с этим очень осто-
рожными. И пока это на уров-
не обсуждений, никаких гото-
вых решений нет. Возможны ка-
кие-то точечные меры, адрес-
ные — для отдельных категорий 
граждан, отдельных регионов.

Вы имеете в виду такие 
льготные категории, как вра-
чи, учителя? 

В И ТА Л И Й  М У Т К О : Не совсем так. 
Есть инициатива — посмотреть 
на дополнительные льготы для 
семей с детьми-инвалидами, им 
часто нужно купить жилье там, 
где есть медицинские центры. 
Возможно, еще для других ка-
тегорий граждан. Или рассмот-
реть регионы, где сегодня нет 
строительства, а нам нужно его 
стимулировать. 

Что происходит с выводом но-
вых проектов жилья в строи-
тельство? 

ВИТАЛИЙ МУТКО: Застройщики про-
должают активно выводить 
на рынок новые проекты. За 
четыре месяца этого года запу-
щено строительство более 14 
млн кв. м — на 27% больше, чем в 
том же периоде прошлого года, 
хотя такие значительные тем-
пы отчасти связаны с низкой 
базой весны 2022 года. В стра-
не строится около 100 млн кв. м, 
это по майским данным. 

Подчеркну,  что в норме 
застройщик не должен прода-
вать все свои квартиры на ста-
дии строительства. При нор-
мальной модели проектного фи-
нансирования распроданность 
на момент сдачи дома должна 
составлять где-то 70%. Запус-
ки в последние годы шли равно-
мерно. Сегодня реализовано по-
чти 30% жилья, что как раз го-
ворит о нормальной ситуации. 

В предыдущие годы тем-
пы продаж на инвестиционной 
фазе были выше, но это свиде-
тельствовало скорее о дефиците 
предложения. Сейчас мы видим, 
что баланс на рынке восстанав-
ливается — спрос и предложение 
постепенно приходят к равно-
весию. При этом у крупнейших 
застройщиков распроданность 
жилья выше, продажи идут. 

Стало ли больше проблемных 
домов с эскроу? 

ВИТАЛИЙ МУТКО: Здесь отвечу уве-
ренно — не стало. Механизм 

проектного финансирования и 
счетов эскроу эффективно ра-
ботает, и уже более 92% проек-
тов жилья возводится по новым 
правилам. При этом с момента 
запуска механизма ни один дом, 
который начинал строиться ис-
ключительно по счетам эскроу, 
не стал проблемным. Проблем-
ными остаются только те дома, 
которые начали возводиться до 
середины 2019 года, то есть до 
перехода рынка на эскроу-сче-
та. Сейчас среди проблемных 
домов 305 объектов, проект-
ными декларациями которых 
предусмотрено привлечение 

средств граждан на счета эс-
кроу. Из них в 33 домах были 
проданы квартиры по догово-
рам долевого участия. Все они 
начали строиться до июля 2019 
года. 

Будет ли продолжаться про-
грамма льготной ипотеки на 
строительство индивидуаль-
ного дома «хозспособом», свои-
ми руками? 

ВИТАЛИЙ МУТКО: Сегодня 70% се-
мей хотят построить свой дом, 
это очень востребовано. На 
ИЖС уже приходится 60% всего 
введенного в стране жилья. Да, 
на показатели влияет и дачная 
амнистия, и регистрация ра-
нее построенных домов, гази-
фикация. Но в ИЖС мы видим 
большой потенциал. Пока меры 
поддержки этого сектора огра-
ничены, поэтому развивать их 
— наша ключевая задача бли-
жайших полутора-двух лет. 

Льготные программы уже 
распространены на строитель-
ство дома, что привело к крат-
ному росту выдачи кредитов. В 
прошлом году мы также запу-
стили ипотеку на ИЖС «хоз-
способом», субсидируя ставку 
на 2 процентных пункта, выде-
лили на это миллиард из своей 
прибыли, подключили несколь-
ко банков — и увидели, что про-
грамма востребована. В общей 
сложности выдано больше 15 
000 кредитов на 62 млрд руб-
лей. Сейчас лимит уже закон-
чился, но крупные банки про-
должают кредитовать без до-
полнительного субсидирова-
ния, по действующим госпро-
граммам. 

В некотором смысле мы со-
здали новый стандарт, и люди 
научились с ним работать. Но 
нужно идти дальше: полностью 
перенести в ИЖС механизм 
проектного финансирования 
и счетов эскроу, строить мало-
этажное жилье промышленным 
способом. Для этого мы прове-
ли экспертизу домокомплектов, 
сформировали реестр застрой-
щиков. Уже начали появляться 
первые комплексные поселки. 
Но надо дать возможность лю-
дям строить, наняв подрядчи-
ка (не через девелопера), — и ему 
тоже субсидировать ставку. 

Мы попробуем перезагру-
зить всю систему в ближайшие 
два года. В структуре ипотеки 
на долю ИЖС раньше приходи-
лось менее 1%, в 2022 году было 
уже около 2,5%, в этом ожидаем 
более 3%. Частное домострое-
ние будет одним из ключевых 
направлений для развития. Не 
исключаю, что часть прибыли 
мы направим на новые меры 
поддержки ИЖС.

Не так давно президент пору-
чил дать возможность регио-
нам предоставлять людям 
земельные участки с обяза-
тельством в определенный 
срок построить на них инди-
видуальный дом. Это факти-
чески распространение на всю 
страну «дальневосточного 
гектара»? 

ВИТАЛИЙ МУТКО: Сейчас решается 
вопрос о наделении регионов 
правом передачи земельных 
участков для ИЖС без проведе-
ния торгов. Дорабатывается за-
конодательство, процедуры. 

Однако эти участки долж-
ны использоваться эффектив-
но. Так как частой является си-
туация, когда участок передан, 
но строительство на нем не ве-
дется. У регионов будет возмож-
ность передачи участков гра-
жданам в упрощенном порядке, 
но при этом будет и право тре-
бовать от них построить дом в 
установленные сроки. Помни-
те, была политика выдачи зе-
мельных участков многодет-
ным семьям? Во многих регио-
нах раздавали земли, переда-
вали в регионы десятки тысяч 
гектаров. Но люди ничего по-
строить не могут, потому что 
инженерные коммуникации не 
подготовлены. Поэтому здесь 
надо смотреть, что это за земли, 
нельзя подходить к этому фор-
мально. Это тоже может стать 
поддержкой ИЖС.

Сколько лет, на ваш вз-
гляд, люди в среднем будут 
строить свои дома? 

В И ТА Л И Й  М У Т К О :  Думаю, около 
года. Напомню, что мы создали 
и продолжаем развивать супер-
сервис строим.дом.рф, где лю-
бой человек может выбрать зе-
мельный участок и типовой до-
мокомплект, подобрать про-
фессионального подрядчика 
и взять ипотеку с господдерж-
кой. Люди приходят с запросом: 
«мне нужен дом» — и вот проект, 
вот его цена, вот банк, который 
профинансирует, компания, 
которая построит. Некоторым 
производителям домокомплек-

тов будут предоставлены субси-
дии. Пока идет дискуссия над за-
конодательством, все еще будет 
обсуждаться и дорабатываться.

 С помощью инфраструктур-
ных облигаций теперь можно 
финансировать строитель-
ство инфраструктуры не 
только для многоквартирно-
го жилья, но и для коттедж-
ных поселков. Кто-то этим 
воспользовался? 

ВИТАЛИЙ МУТКО: Сегодня у ДОМ.РФ 
на рассмотрении один проект 
по созданию инфраструктуры 
для ИЖС через механизм об-
лигаций — строительство инже-
нерных сетей в Байкальске для 
застройки домами с использо-
ванием деревянных конструк-
ций. Сумма займа по проекту 
может составить 2,2 млрд руб-
лей, прогнозируемый ввод жи-
лья — 265 тыс. кв. м. 

Есть механизмы обеспечения 
жильем, которые использу-
ются в других странах, но не 
используются в России?

ВИТАЛИЙ МУТКО: Нам не хватает ци-
вилизованного рынка арендно-
го жилья. Сегодня 10—13% жи-
лья сдается людьми на полго-
да-год, и обе стороны при этом 
практически не защищены. У 
нас, как института развития, 
есть серьезный опыт в этой 
сфере, мы занимаемся арен-
дой с 2017—2018 годов. Сейчас 
в портфеле уже 16 арендных до-
мов в семи регионах. Есть и кор-
поративная аренда, ведь есть 
потребность в кадрах, квали-
фицированных специалистах, 
рабочих профессиях. Есть и 
арендное жилье для студентов. 

В целом такое жилье позво-
ляет людям сегодня жить нор-
мально. Просто цены должны 
быть доступные. Сейчас прави-
тельство поставило перед нами 
новую задачу — создать 10 ты-
сяч арендных квартир на Даль-
нем Востоке — для молодых спе-
циалистов, студентов. Каждый 
регион должен проанализи-
ровать, какой объем арендно-
го жилья ему нужен. ДОМ.РФ 
приобретет жилые помещения 
с готовой отделкой и мебелью 
и передаст квартиры в аренду 
региональным операторам. 

В дальнейшем жилье будет 
предоставляться в аренду по 
субсидируемой ставке. Уже в 
этом году мы хотим реализо-
вать три тысячи квартир. Мне 
кажется, у этого направления 
большой потенциал, можно 
его развивать и для очередни-
ков, для расселения аварийного 
фонда, для детей-сирот. 

 В каких регионах будут пер-
вые три тысячи квартир? 

ВИТАЛИЙ МУТКО: У нас уже несколь-
ко заявок — Хабаровский край, 
Сахалин, Магаданская область 
и Приморский край. 

ДОМ.РФ предлагал запу-
стить программу субсидиро-
вания застройщиков. В чем 
ее суть? 

ВИТАЛИЙ МУТКО: Речь идет о субси-
дировании низкомаржиналь-
ных проектов. Это кластерный 
подход, поддержка для регио-
нов, где прибыль у застройщи-
ков низкая. Конечно, речь не о 
Москве и Санкт-Петербурге. 

Средняя ставка по проект-
ному финансированию сей-
час 4,7% — это примерно вдвое 
ниже, чем в реальном секто-
ре экономики. На начальной 
стадии реализации проекта 
ставка побольше, потом сче-
та эскроу наполняются и став-
ка для застройщика снижа-
ется. Но если в регионе спрос 

небольшой, низкая наполня-
емость эскроу, то девелопер 
выплачивает кредит по рыноч-
ной ставке. Прибыль невели-
ка, и строить там невыгодно. А 
жилье в регионах нужно. Имен-
но для этого нужна програм-
ма, которая субсидировала бы 
процентную ставку на момен-
те запуска проекта и до опреде-
ленной наполняемости счетов 
эскроу. Ставка не будет подни-
маться выше текущего уровня 
ключевой ставки ЦБ (в насто-
ящее время 7,5%) вне зависи-
мости от динамики продаж. За-
полнилось свыше 40% счетов 
эскроу — она отключается. А 
при существенном отклонении 
графика продаж от планового 
— включается. Такой механизм 
мы готовим с минстроем. 

Программа ограничит фи-
нансовые риски застройщи-
ков при падении спроса, сни-
зит риск приостановки финан-
сирования стройки со сторо-
ны банков, предотвратит суще-
ственные переносы сроков сда-
чи домов и даст возможность 
застройщикам более уверенно 
запускать новые проекты. Пре-
зидент поставил задачу — по 
итогам мая еще раз посмотреть, 
какие дополнительные меры 
поддержки жилищного строи-
тельства можно применить. 
Центральный банк согласен, 
что пора подходить к целевой 
поддержке регионов.

 В 2020 году одной из мер под-
держки застройщиков был 
выкуп невостребованных 
квартир. Тогда это не пользо-
валось спросом. Будет ли мера 
предлагаться сейчас? 

ВИТАЛИЙ МУТКО: Пока потребности 
в запуске аналогичной меры 
нет. Сейчас мощную поддерж-
ку рынку оказывают льготные 
ипотечные программы. При 
ухудшении ситуации может 
быть задействована програм-
ма субсидирования ставок по 
проектному финансированию.

 Недавно Великобритания вве-
ла санкции против ДОМ.РФ. 
Как это повлияет на работу 
госкорпорации? 

ВИТАЛИЙ МУТКО: ДОМ.РФ — это фи-
нансовый институт, институт 
развития. Для граждан, клиен-
тов мы сделаем все, чтобы на 
них это никак не отразилось. 
Мы продолжаем работать в 
обычном режиме. На инвести-
ционных рынках Великобрита-
нии мы не работали и не собира-
емся работать.

 Какие финансовые итоги года 
у ДОМ.РФ? Удается ли оста-
ваться в плюсе, несмотря на 
субсидирование ипотеки, суб-
сидирование социальной арен-
ды жилья в ряде городов? 

В И ТА Л И Й  М У Т К О :  ДОМ.РФ зани-
мается реализацией целого 
комплекса мер для повышения 
доступности жилья, выступая 
компанией «полного цикла». 
В 2022 году мы ввели в оборот 
2,4 тыс. га земель, профинан-
сировали строительство 15,4 
млн кв. м нового жилья, начали 
строительство инфраструкту-
ры в 17 регионах России, а так-
же выдали 37,7 тыс. ипотечных 
кредитов. Как оператор льгот-
ной ипотеки, за год мы помогли 
решить жилищный вопрос для 
более чем 480 тыс. семей. В про-
цессе выполнения этих задач 
активы компании увеличились 
в 1,5 раза — до 3 трлн рублей, а 
чистая прибыль превысила 30 
млрд рублей. •

На момент сдачи дома должно быть 
распродано около 70% квартир, 
отметил гендиректор ДОМ.РФ. 

А К Ц Е Н Т

Регионы смогут передавать участки 
гражданам в упрощенном порядке, 
но при этом будет и право требовать 
построить дом в установленные сроки

— Пациенты смогут лечиться анонимно 
и с личной медсестрой — но только за деньги. 
Подробности читайте на сайте 
rg.ru/art/2558825

1

— Публикацию комментирует 
Людмила Айвар
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Гендиректор ДОМ.РФ Виталий Мутко: В стране, по майским данным, строится 100 млн квадратных метров жилья.

Почти 87% опро-
шенных врачей 
заинтересовались 
самостоятельной 
практикой
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ПРОГНОЗ 
ЦБ предупредил о риске 
перегрева экономики

Горячие точки 
роста

Алексей Любовецкий

Российская экономика во втором квартале остается на 
траектории роста на фоне растущего спроса со сторо-
ны государства и населения. Об этом говорится в бюл-
летене департамента исследований и прогнозирова-
ния Банка России.

В среднесрочной перспективе в ЦБ ожидают рост 
инвестиций в основной капитал в ВВП относитель-
но 2021 года из-за повышения скорости амортизации 
капитала при уменьшении его технологической эф-
фективности. 

При этом динамика внутреннего предложения то-
варов и услуг отстает от динамики внутреннего спроса. 

«В случае невозможности закрыть этот разрыв за 
счет увеличения импорта экономика войдет в фазу 
перегрева, когда на дальнейший рост спроса будут в 
большей мере реагировать цены и гораздо в меньшей 
степени — производство», — предупредили в ЦБ. •

ПЛАНЫ Минстрой снизит 
официальную цену 
жилья в Москве

Метр перемен

Марина Трубилина

Поднять официальную стоимость квадратного метра 
жилья на 5% предложил минстрой. Это предусмотрено 
проектом приказа ведомства.

Нормативная стоимость «квадрата» в целом по РФ 
меняется раз в полгода. Сейчас она равняется 88 737 
рублям. Во втором полугодии ведомство предлага-
ет поднять ее до 93 457 рублей. Кроме того, в приказе 
рассчитаны показатели средней рыночной стоимости 
квадратного метра общей площади жилья по регионам 
РФ на третий квартал нынешнего года.

Снизится, по расчетам минстроя, официальная сто-
имость жилья в Москве: с нынешних 170 до 162 тысяч 
рублей. Цена для Санкт-Петербурга останется преж-
ней — 165 тысяч рублей. Жилье на Чукотке подорожает 
на четверть — до 155 тысяч рублей. В Краснодарском и 
Приморском краях цены снизятся до 153 и 151 тысячи 
соответственно. Самое дешевое жилье будет в Кабар-
дино-Балкарии (около 43 тысяч рублей), Ингушетии 
(46 тысяч), Курганской области (57 тысяч).

Эти показатели используются при расчете соцвы-
плат на покупку жилья, идущих из федерального бюд-
жета. Они, как правило, рассчитываются с учетом ры-
ночных цен на первичном и вторичном рынках. •
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ГЕОПОЛИТИКА

В Европе  
под руководством 
Германии пройдут 
учения НАТО 

Полеты 
против России

Алекс Мэннер,
журналист RT DE специально для «Российской газеты»

На территории Германии 12 июня начнется активная 
фаза учений НАТО Air Defender 23, которые проходят 
в рамках ежегодных учений Defender Europe 2023 и 
станут крупнейшими летными учениями Североат-
лантического альянса с момента его создания. В тече-
ние десяти дней до 10 тысяч солдат из 25 стран будут 
отрабатывать совместные воздушные маневры на 
220 самолетах. 

Вообще учения Defender Europe были задума-
ны как ежегодная серия маневров, которые должны 
были поддерживать новый уровень милитаризации 
Европы и расширять его. Необычно то, что в этом 
году Германия руководит одним из этапов этих ма-
невров. Это удивительно прежде всего потому, что до 
этого основной задачей Берлина было лишь предо-
ставление своих портов, аэродромов и военных по-
лигонов, а также выполнение роли логистического 
центра благодаря своему геостратегическому распо-
ложению в самом центре Европы. 

Согласно плану учений в этом году, который был 
смоделирован на основе сценария помощи союзни-
кам по Статье 5, Германия возьмет на себя роль цен-
тра коллективной обороны Европы. В ходе учений 
страны-участницы 
хотят отработать 
совместное реаги-
рование своих ВВС 
в кризисной ситу-
ации, оптимизиро-
вать и расширить 
взаимодействие и 
одновременно про-
демонстрировать 
силу альянса. 

Несомненно, 
этими учениями 
НАТО хочет пока-
зать России и всему 
миру свою боевую готовность. В России же Defender 
Europe вызывает неоднозначную реакцию и воспри-
нимается, с одной стороны, как провокация в духе 
«холодной войны», а с другой стороны, как явная 
угроза со стороны США и их сателлитов. В этой свя-
зи Москва постоянно указывает на «антироссийскую 
направленность» этих учений, которую невозможно 
не видеть.

В самом альянсе не скрывают, против кого наце-
лены учения Defender Europe, и сравнивают их с уче-
ниями Reforger, которые регулярно проводились 
в Европе с 1969 по 1993 год и должны были проде-
монстрировать способность НАТО быстро перебро-
сить войска через Атлантику в случае начала вой-
ны со странами Варшавского договора. На учениях 
в 1988 году в ФРГ, например, был развернут контин-
гент численностью до 125 тысяч солдат. 

Быстрая переброска больших группировок войск 
через Атлантику в Европу по-прежнему остается 
важной задачей альянса. Но из-за расширения НАТО 
на восток сейчас основное внимание уделяется пере-
броске войск в Восточную Европу, как это было три 
года назад, когда в Польше был развернут контин-
гент общей численностью более 40 тысяч воен-
ных из 18 натовских стран. Сейчас НАТО озабочена 
укреплением своего восточного фланга, поскольку 
рассматривает Россию как потенциального против-
ника. Поэтому уже в 2020 году некоторые фазы уче-
ний Defender Europe проводились вблизи российско-
го Калининграда. Учебный сценарий тогда предпола-
гал, что войска НАТО занимают территорию «стра-
ны-агрессора» и удерживают ее до момента прихода 
остальных войск. 

В дальнейшем акцент делался уже не на северо-за-
падном, а на юго-западном фланге России — учения 
проводились на Юго-Востоке Европы и в Черном 
море. Именно поэтому участие Украины и Грузии то-
гда имело совершенно особое значение. Но вернем-
ся к учениям этого года: то, что НАТО спустя 30 лет 
после окончания «холодной войны» снова регуляр-
но проводит масштабные учения в духе конфронта-
ции поздних 1980-х, и то, что Германия играет в этом 
особую роль, с точки зрения России, вероятно, очень 
горько. 

Ведь немцы, которые несут ответственность за са-
мые большие страдания России в ее истории и кото-
рые фактически примирились с русскими, не только 
снова участвуют в антироссийских действиях НАТО, 
но и возглавляют их важную часть. Не следует забы-
вать, что согласно планам США эти учения при худ-
шем развитии событий должны будут снова прине-
сти много страданий России. •

ВИЗИТ

Зачем 
Сергей Лавров 
впервые 
приехал 
в Бурунди

ВСТРЕЧА С 
БАРАБАНАМИ
Юрий Когалов, 
«Российская газета», Бужумбура

Сергей Лавров стал первым ми-
нистром иностранных дел Рос-
сии, который посетил с рабо-
чим визитом Бурунди за шести-
десятилетнюю историю двусто-
ронних отношений. Хорошие 
впечатления ему были заранее 
обеспечены, ведь несколько лет 
назад тогдашний глава МИД Бу-
рунди Эзикиэль Нибигира во 
время переговоров в Москве 
подарил Лаврову там-там — тра-
диционный ударный музыкаль-
ный инструмент африканских 
народов. Именно его звуки и 
встречали главу российского 
внешнеполитического ведом-
ства в аэропорту. Практически 
возле самого трапа располо-
жилась большая группа бурун-
дийских барабанщиков. Лавров 
явно впечатлился выступле-
нием и поаплодировал музы-
кантам.

Впрочем, долго насла-
ждаться их талантами было бы 
крайне сложно, ведь в Бужум-
буре сейчас стоит 30-градусная 
жара, и это за два дня до того, 
как тут наступит зима (в юж-
ном полушарии она начинается 
в июне).

Долго оставаться на взлет-
ном поле глава МИД России не 
мог и по другой причине. Пер-
вая часть переговоров с мини-
стром иностранных дел Бурун-
ди Альбером Шингиро нача-
лась прямо в аэропорту, кстати, 
единственном в стране, где есть 
асфальтированная взлетно-по-
садочная полоса. Он встретил 
гостя из России у трапа, мини-
стры накоротке пообщались 
в президентском терминале, 
прежде чем переместиться в 
отель «Кирири Гарден», где 
прошла основная часть пере-
говоров глав МИД. Стоит отме-
тить, что в Бурунди большое 
внимание уделили обеспече-
нию безопасности российской 
делегации. На всем пути до 
отеля были расставлены поли-
цейские и военные. Их коли-
чество измерялось, пожалуй, 
сотнями.

Шингиро назвал визит рос-
сийского министра «истори-
ческим событием». Лавров со 
своей стороны отметил, что 
«переговоры прошли в довери-
тельном, содержательном клю-
че, касались практически всех 
направлений нашего взаимо-
действия». Главы МИД, по его 
словам, обсуждали, например, 
сотрудничество в сфере атом-
ной энергии. Как подчеркнул 
Лавров, на последней стадии 
находится подготовка межпра-
вительственного соглашения 
в этой сфере, меморандума о 
подготовке кадров для атом-
ной энергетики. В рамках пред-
стоящего в июле второго сам-
мита «Россия — Африка» ожи-
дается подписание и ряда дру-
гих соглашений, они коснутся 
образования, здравоохране-
ния, энергетики, юриспруден-
ции, указал со своей стороны 
Шингиро.

У России и Бурунди совпада-
ют подходы и по международ-
ной повестке дня. По словам 
Лаврова, наши страны высту-
пают за уважение Устава ООН, 
принципа суверенного равен-
ства государств, который попи-
рается США и их союзниками. 
Москва и Бужумбура выступа-
ют за реформирование СБ ООН 
в связи с недостаточной пред-
ставленностью в нем стран Гло-
бального Юга — Африки, Азии, 
Латинской Америки.

В ходе переговоров зашла 
речь и об украинском кри-
зисе. По словам Шингиро, 
большинство стран Африки 
придерживаются нейтралите-
та в этом вопросе, не поддержи-
вая одностороннюю позицию 
стран Запада. «Бурунди являет-
ся сторонником решения, а не 
проблем. Мы выбрали позицию 
нейтралитета», — указал глава 
МИД республики. «Мы высоко 
ценим взвешенную, сбаланси-
рованную позицию Бурунди, 
ценим хорошее понимание тех 
причин, которые лежат в осно-
ве происходящего на Украине», 
— заключил со своей стороны 
Лавров. •

РЕЗОНАНС Почему страны НАТО 
еще не наладили производство вооружений на Украине

Кто на новенького?
Павел Дульман

К
а к  с о о б щ а е т  а м е р и -
канский новостной пор-
та л  B u s i n e s s  I n s i de r, 

Украина истратила все свои 
у д а р н ы е  б е с п и л о т н и к и 
Bayraktar TB2, причем произо-
шло это еще полгода назад. Од-
нако всем памятны громкие 
заявления турецкой сторо-
ны о скорой постройке завода 
на Украине по производству 
таких машин, о чем амери-
канские эксперты почему-то 
не вспомнили. Поскольку тема 
беспилотников в частности 
и вооружений вообще имеет 
международный контекст, сле-
дует вспомнить, кто еще хотел 
вложиться в производство во-
оружений на Украине.

С  б е с п и л о т н и к а м и 
Bayraktar, на которые моли-
лись политические украинцы, 
история получилась иронич-
ной. Действительно, вхожий 
в семью президента Эрдогана 
генеральный директор компа-
нии Baykar Defence Халук 
Байрактар в августе прошло-
го года объявил о желании по-
строить под Киевом завод пол-
ного цикла для производства 
новых и старых моделей бес-
пилотника. Перспектива, что 

завод станет легитимной це-
лью для ВКС РФ, о чем было 
официально заявлено россий-
скими спикерами, его не пу-
гала: близость к покупателю и 
дешевая рабочая сила окупали 
возможные риски. Единствен-
ное, чего не рассчитал турец-
кий предприниматель, — это 
с какими плутоватыми и жад-
ными украинскими деятелями 
ему придется столкнуться. В 
конце прошлого года турецкая 
компания официально отказа-
лась строить завод, хотя зем-
ля была уже куплена. А позже 
сам Халук Байрактар назвал 
причину срыва сделки: нена-
званные украинские чиновни-
ки затребовали от него 10 мил-
лионов долларов только за под-
ключение предприятия к элек-
тричеству, причем в горизонте 
двух лет.

Так ли это случилось в дей-
ствительности или были иные 
причины для остановки строи-
тельства — ведомо только ту-

рецкой стороне, однако вер-
сия про украинскую корруп-
цию звучит жизненно и прав-
доподобно. Судя по открытым 
украинским источникам, но-
вых поставок Bayraktar TB2 
в ВСУ после этого не было, а 
старые иссякли, не выдержав 
встречи с российскими систе-
мами ПВО и РЭБ.

Но к тому времени у поли-
тических украинцев появил-
ся новый фетиш — немецкие 
танки Leopard. Соответствен-
но,  у  немецкого концерна 
Rheinmetal, чей гендиректор 
Армин Паппергер регулярно 
выступает в стилистике гитле-
ровского министра вооруже-
ний Шпеера, возник соблазн 
тоже построить на Украине 
завод для ремонта и произ-
водства этих танков. Паппер-
гер даже заявил о перспекти-
ве выпуска там KF51 Panther 
— нового немецкого танка, су-
ществующего только в опыт-
ном исполнении и чертежах, в 

количестве 400 штук в год. Все 
удовольствие он оценил в ка-
кие-то 200 миллионов евро.

Эксперты сразу засомнева-
лись в реализуемости проекта: 
величина инвестиций в соче-
тании с заявленными планами 
выпуска сотен танков выгля-
дела завирально. Скорее свои-
ми словесными инвестиция-
ми Паппергер хотел поднять 
капитализацию Rheinmetal и 
вскочить на подножку к амери-
канскому ВПК, чьи акции буй-
но растут на фоне украинского 
конфликта. Тем не менее фор-
мально Rheinmetal и «Укробо-
ронпром» создали совместное 
предприятие, 51 процент в ко-
тором принадлежит немцам. 
Но по понятным причинам о 
месте будущего строитель-
ства не сообщается и его ход 
не освещается. Есть основа-
ния полагать, что проект так 
и останется на бумаге, а если и 
будет реализован, то не скоро 
или не на Украине.

Наконец, британские СМИ 
сообщают, что правительство 
Риши Сунака и украинские 
военные обсуждают возмож-
ность производства на Укра-
ине неких вооружений по ли-
цензии, чтобы «приблизить 
эту страну к НАТО». Однако 
о конкретных планах ни один 
британский чиновник или про-
мышленник еще не проболтал-
ся и на остановке обществен-
ного транспорта не был найден 
портфель с соответствующими 
секретными документами.

Отбросив иронию, запад-
ные военные компании, без-
условно, проявляют интерес 
к Украине и наверняка вына-
шивают планы строительства 
заводов на ее территории. Но 
есть к тому и очевидные про-
тивопоказания: туманное бу-
дущее самого государства и га-
рантия потерять вложения из-
за действий ВКС РФ. Что каса-
ется украинской коррупции, 
то в отличие от турков англо-
саксы худо-бедно научились 
ею управлять. Однако пока они 
полностью не вступили в пра-
ва владения этой территори-
ей, им проще и выгодней про-
давать Киеву оружие, произве-
денное на Альбионе.  •

Слово за дипломатами

В беседе шла речь о на-
силии в отношении ко-
совских сербов и на-

мерениях Белграда сохранить 
региональную стабильность. 
В схожем духе прошла бесе-
да Вучича с главой китайской 
дипмиссии. Ранее президент 
Сербии обратился к нации, 
высказавшись о столкновени-
ях в северных муниципалите-
тах Косово. По его словам, ра-
нения получили 52 серба и 41 
натовец из числа «миротвор-
цев» KFOR, преимущественно 
итальянцы и венгры. При этом 
Вучич раскритиковал бездей-
ствие сил НАТО, которые были 
обязаны защитить косовских 
сербов и не допустить захвата 
зданий местных муниципали-
тетов. Несмотря на регулярные 
призывы к миру, Запад продол-
жает цинично держать спичку 
над косовским фитилем. Всего 
несколько дней назад США и их 
союзники выступали с осужде-

нием провокаций Приштины, 
а американский госсекретарь 
Блинкен даже заявил о подры-
ве косоварами западных мир-
ных усилий в Косово. Но уже 
в понедельник натовские во-
енные де-факто охраняли ко-
совский спецназ, вместе с ко-
торым  они агрессивно разго-
няли протестующих сербов. 
Более того, глава натовской 
миссии Анджело Микеле Ри-
стучча переложил всю вину за 
столкновения на сербов. Как 
сообщает The Guardian, Ри-
стучча назвал действия про-
тестующих «неприемлемы-

ми» и заявил о готовности 
KFOR «беспристрастно выпол-
нять свой мандат». Также во 
вторник выяснилось, что на-
товский контингент укрепит 

свое присутствие в северных 
районах Косово.

В российском МИД заяви-
ли, что натовские миротвор-
цы лишь подливают масла в 
огонь косовской проблемы, и 
призвали к решительным ша-
гам навстречу деэскалации, 
которые должен предпринять 
Запад и его косовские проте-
же. Поддержку сербам вырази-
ли и в Китае, подчеркнув при-
верженность Пекина террито-
риальной целостности Сербии 
и осудив односторонние шаги 

Приштины. Пожалуй, громче 
всего на весь мир о ситуации 
в Косово высказался знамени-
тый сербский теннисист Новак 
Джокович. «Косово — сердце 
Сербии. Остановите насилие», 
— записал спортсмен на теле-
камеру после игры на турнире 
«Ролан Гаррос». Джокович под-
черкнул, что ничуть не жалеет 
о своем поступке и сделал бы 
это снова.  •

При столкновениях в косовском 
Звечане пострадали десятки людей, 
сожжено несколько машин.

Запасы Bayraktar TB2 у Украины иссякли — «потрудились» российские системы ПВО и РЭБ.

А К Ц Е Н Т

У политических украинцев появился 
новый фетиш — танки Leopard 

А К Ц Е Н Т

Поддержку сербам выразили и в Китае, 
подчеркнув приверженность Пекина 
территориальной целостности Сербии

О ЧЕМ ГОВОРЯТ Италия 
покончит с телефонными 
будками на улицах

Алё исчезнет

Нива Миракян
«Российская газета», Рим

В ближайшее время Апеннины распрощаются с релик-
тами прошлого — телефонными будками. Такое реше-
ние принял наблюдательный орган и гарант по вопро-
сам коммуникаций Agcom, разрешив оператору TIM 
убрать с итальянских улиц потерявшие актуальность 
кабины. Первые таксофоны появились в Италии в 1952 
году, спустя 30 лет после Лондона. С начала 2000-х го-
дов, на фоне массового распространения мобильных 
телефонов и смартфонов, их популярность среди насе-
ления резко упала. Согласно подсчетам, с 2010 по 2017 
год количество звонков с общественных телефонов в 
Италии сократилось на 80 процентов. С этого момен-
та власти начали постепенный демонтаж 100 с лишним 
тысяч будок, многие из которых уже выглядели крайне 
неприглядно, превратившись в помойки и обществен-
ные туалеты.

Сегодня в стране продолжают действовать 19 тысяч 
кабинок. Среди тех, кто продолжает пользоваться ими 
в последнее время, есть те, кто делает это в чрезвы-
чайных ситуациях, для сообщения о поломках и пре-
ступлениях или для вызова скорой помощи, так как за 
подобные звонки плата не взимается. Как уточняется, 
впредь аппараты сохранятся только в больницах, ка-
зармах военных, тюрьмах и в высокогорье, где нет по-
крытия сотовой сети. •

1

ТОЧКА ЗРЕНИЯ

Екатерина Энтина, 
политолог:
— Последние три года США и Евросоюз регулярно 

упрекали Курти (премьер самопровозглашенного 

Косово. — Прим. «РГ») в недоговороспособности, 

при этом имея колоссальный набор инструментов 

влияния на него. Но они в реальности никогда на 

Курти не влияли. Это было своего рода информаци-

онная игра, которая внешне выглядит как игра в под-

давки. В результате переговоров с «Квинтой» будет 

достигнуто какое-то решение о временном снятии 

напряженности — вариантов может быть много. Это 

решение будет на 100 процентов подразумевать 

необходимость для сербов интегрироваться в 

управленческие структуры Косово, а не бойкотиро-

вать их и далее. При этом абсолютно точно бытовое 

насилие и состояние напряженности не только не 

уменьшатся — они будут увеличиваться.

Россия и Бурунди 
развивают связи 
в сфере атомной 
энергетики, 
здравоохранения 
и образования

Согласно плану 
учений Германия 
возьмет на себя 
роль центра 
коллективной 
обороны Европы
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КАЗУС   В Китае 
нашли способ 
пристыдить 
не заплативших 
в бюджет

ДОЛЖНИКОВ 
УКАЗАЛИ 
В ГАЗЕТЕ
Александр Ленин

В китайском городе Ухань, ко-
торый стал печально известен 
всему миру после начавшей-
ся там пандемии, написали о 
нескольких сотнях должников 
на страницах местной газеты 
The Yangtze River Daily.  На по-
лосах этого издания появились 
названия организаций, кото-
рые недоплатили в бюджет на-
селенного пункта в общей слож-
ности около 42,4 миллиона дол-
ларов. Не исключено, что если 
этот опыт приведет к позитив-
ным результатам, то в будущем 
на страницах газеты могут по-
явиться и фамилии неплатель-
щиков из числа рядовых гра-
ждан. На такие неординарные 
меры в Ухане пошли в связи с се-
рьезным сокращением доходов 
города. Так, за первый квартал 
администрация населенного 
пункта получила на 8,5 процен-
та меньше дохода, чем за анало-
гичный период прошлого года. 
Схожая тенденция наблюдает-
ся и в других местах КНР.

При этом направление пи-
сем должникам с просьбой 
оплатить счета так и не привели 
к ожидаемому результату. По-
скольку обычные методы уже не 
работали, и было принято реше-
ние прибегнуть к общественно-
му порицанию должников, что 
точно должно повысить финан-
совую дисциплину китайских 
граждан. Впрочем, в Поднебес-
ной использовали подобные 
способы возвращения долгов и 
раньше. К примеру, в 2016 году 
на железнодорожном вокзале 
Шанхая появились билборды 
с изображением руководителя 
одной из местных компаний, 
которая вовремя не расплати-
лась с городом. Некоторое вре-
мя спустя к нему добавились 
еще нескольких злостных не-
плательщиков. Позднее инфор-
мацию о должниках разместили 
на территории популярных тор-
говых центров. •
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ОТПУСКНОЙ ТАРИФ
Лето — период отпусков. И пусть се-

годня маршрутов для международ-

ного отдыха стало меньше, тема роу-

минга по-прежнему важна. Разобра-

лись в том, что это и как работает. И 

почему роуминг сегодня — это уже не 

так дорого.

В широком смысле роуминг — это 

услуга, при помощи которой вы по-

лучаете возможность пользоваться 

услугой связи вашей домашней сети 

вне зоны ее обслуживания. Это 

удобно и для того, чтобы оставаться 

на голосовой связи. И для того, что-

бы пользоваться интернетом. Все 

это возможно благодаря тому, что 

ваш домашний оператор, заключив 

договора с операторами в других 

странах, имеет возможность ис-

пользовать их сети для обслужива-

ния своих клиентов.

Долгое время считалось, что роу-

минг — это чрезвычайно дорого, а мо-

бильный интернет в роуминге — это 

прямой путь к разорению и долгам в 

десятки тысяч долларов. И поэтому 

путешествующим рекомендовали 

первым делом отключать опцию 

«мобильный интернет в роуминге» 

на своем смартфоне, а также исполь-

зовать для связи местный WI-Fi и 

мессенджеры вроде WhatsApp, 

Viber или Telegram, позволяющие вы-

полнять голосовые вызовы через ин-

тернет. 

«Условия роуминга — это договорен-

ности двух операторов. Цены вы-

ставляет тот оператор, где вы ис-

пользуете услуги роуминга», — гово-

рит ведущий аналитик Mobile 

Research Group Эльдар Муртазин. 

«Например, прилетаете на Кубу, и 

цены формируются не российским 

оператором, а местным операто-

ром. Он определяет себестоимость 

услуги и говорит, что из России при-

езжает мало людей, поэтому будет 

это стоить столько-то». 

Такой подход обычно существует, 

если между странами неравнознач-

ный обмен трафиком. И один опера-

тор просто оказывает услуги друго-

му. Другой подход, если трафик рав-

нозначный или близкий к тому. Тогда 

операторы могут выставлять тари-

фы исходя из себестоимости услуг. 

Именно так происходит на самых по-

пулярных туристических направле-

ниях. Например, пакет трафика в 1 ГБ 

в Турции может стоить 450—500 ру-

блей в день. За те же деньги на Кубе 

будет доступно примерно 500 МБ, а 

в Бахрейне — всего 100 МБ. Разуме-

ется, играет роль и разница курсов 

валют. При этом деньги списывают-

ся, только если вы начинаете пользо-

ваться связью. И важный нюанс — это 

происходит в момент начала новых 

суток в вашем домашнем регионе.

При этом, отмечает Муртазин, высо-

кие тарифы в целом выгодны для 

операторов, так как стимулируют ту-

ристов покупать местные SIM-кар-

ты.  Операторы показывают рост 

абонентской базы, а стоимость SIM-

карты для туристов может радикаль-

но отличаться от цен для местных 

жителей, превышая их в разы. Но это 

все равно оказывается более выгод-

но, чем оплачивать роуминг. Напри-

мер, SIM-карта местного оператора 

с пакетом трафика в 20 ГБ обойдется 

туристу в Турции или Дубае в 30—40 

долларов, или 2500—3000 рублей в 

месяц. В то время как даже по само-

му выгодному тарифу в роуминге за 

месяц пришлось бы заплатить по-

рядка 15 тысяч рублей. 

Именно о таких договоренностях 

операторов говорила после недав-

него визита на Кубу замглавы мин-

цифры Бэлла Черкесова. «Некото-

рым нашим операторам удалось до-

говориться по более выгодным усло-

виям по роумингу, что должны будут 

оценить не только российские тури-

сты, но и представители бизнеса, ко-

торые после этого визита точно бу-

дут не редкими гостями на Кубе. Рас-

считываем, что и остальные наши 

операторы в ближайшее время вый-

дут на взаимовыгодные решения», — 

поясняла Черкесова «РГ». 

Что же происходит, когда вы оказы-

ваетесь в другой стране? После 

включения телефон выполняет по-

иск сигналов базовых станций для 

всех поддерживаемых им техноло-

гий радиодоступа и во всех поддер-

живаемых диапазонах частот. Снача-

ла ищется домашняя сеть. Затем, 

если этого сделать не удалось, ищут-

ся сети из списка, хранящегося на 

SIM-карте, далее перебираются все 

остальные сети по мере убывания 

уровня сигнала. Если между сотовы-

ми сетями не запрещен роуминг, то 

устройство пытается зарегистриро-

ваться в сети. 

Есть ли другие варианты? Да, на рын-

ке представлено множество так на-

зываемых туристических SIM-карт, 

которые гарантированно находят 

роумингового партнера практиче-

ски в любой стране. Например, 

очень популярный несколько лет на-

зад DrimSIM. Тарифы там несколько 

ниже, чем при прямом роуминге, но 

выше, чем при покупке местной SIM-

карты. Новая сложность с такими 

SIM-картами возникла в 2022 году. 

После ухода из России систем VISA и 

Mastercard у них стало проблематич-

но пополнять баланс.  

АЙТИШНИКИ В ДИНАМИКЕ

О «кадровом голоде» в IT-отрасли го-

ворят уже не первый год, и потреб-

ность в IT-специалистах только рас-

тет. При этом, несмотря на массовое 

возвращение уехавших специали-

стов, на рынке сохраняется дефицит, 

в первую очередь в сфере информа-

ционной безопасности. Компании 

оптимистично смотрят на набор ка-

дров в ближайшее время. 

Как следует из отраслевого отчета 

Российской ассоциации электрон-

ных коммуникаций (РАЭК), в 2021 

году российской экономике не хва-

тало около миллиона IT-специали-

стов. В 2022 году ситуация еще боль-

ше обострилась за счет релокации 

кадров за рубеж. Также большое ко-

личество IT-специалистов требуется 

для реализации программы импор-

тозамещения и импортонезависи-

мости. Как следует из результатов 

исследования АНО «Цифровая эко-

номика», большая часть опрошен-

ных кадровых специалистов (76%) 

отметили отсутствие значительного 

влияния происходивших в России 

«волн релокации» IT-специалистов в 

2022 году на их компанию. Критич-

ных для компании массовых уволь-

нений IT-специалистов по собствен-

ному желанию в этот период они не 

наблюдали.

К началу декабря 2022 года рост чи-

сла резюме составил 66% относи-

тельно первой недели 2022 года. При 

этом 57% IT-компаний планируют 

увеличить штат в 2023 году. Самая 

востребованная сегодня IT-специ-

альность — это программист и разра-

ботчик. 

Наиболее востребованные специа-

листы сегодня, помимо программи-

стов и разработчиков, специалисты 

по работе с генеративными нейросе-

тями, такими как Midjourney, 

ChatGPT и Stable Diffusion — число та-

ких вакансий выросло на 62%, разра-

ботчики приложений для россий-

ских мобильных ОС — «Авроры» и 

Kaspersky OS. Еще одно активно рас-

тущее направление — «белые хаке-

ры». Этому способствовал запуск 

bug bounty (спортивный поиск уяз-

вимостей за вознаграждение в со-

трудничестве в властями) на Госу-

слугах и других крупных ресурсах.

Наиболее острый дефицит, по дан-

ным HeadHunter и СерчИнформ — по-

рядка 30—50 тысяч специалистов, — 

на рынке информационной безопа-

сности. Порядка 54% компаний на 

рынке сегодня испытывают нехват-

ку такого рода сотрудников. 

«Российские IT-специалисты верят в 

перспективы IT-отрасли, но беспо-

коятся за собственное будущее. В то 

же время государство уделяет осо-

бое внимание IT-кадрам, что подчер-

кивается включением в «третий па-

кет» мер поддержки IT-отрасли от-

дельного комплекса мер, направ-

ленных на поддержку «айтишни-

ков». Очень важно, что эти меры 

трансформируются, отвечая реаль-

ным потребностям отрасли. Также 

отмечу, что государство, понимая 

важность развития кадрового по-

тенциала отрасли, ведет активную 

работу в этом направлении. Для пре-

одоления дефицита IT-кадров в 

2021—2023 годах реализуются меро-

приятия федеральных проектов: 

«Кадры для цифровой экономики» и 

«Развитие кадрового потенциала в 

IT-отрасли», — говорит глава АНО 

«Цифровая экономика» Сергей Плу-

готаренко.

В рамках этой работы трансформи-

руются программы обучения в выс-

ших учебных заведениях и школах, 

появляются новые программы до-

полнительного образования. «Мы в 

АНО «Цифровая экономика» также 

ведем активную работу по этому на-

правлению — например проект 

«Урок цифры» служит эффективным 

инструментом для ранней профори-

ентации школьников, раскрывая 

весь потенциал и многообразие циф-

ровых профессий», — добавил Плуго-

таренко. 

Одна из главных новаций 2023 года — 

изменение траектории движения ка-

дров. В частности, порядка 100 ты-

сяч российских IT-специалистов ра-

ботали за границей к концу 2022 

года. Как следует из данных минциф-

ры, 80% из них работали из дружест-

венных стран на российские компа-

нии. «А уже к февралю 2023 года 60% 

из них вернулись в Россию», — заявил 

Плуготаренко. Однако отъезд ска-

зался на отрасли: в частности, ком-

пании ощутили снижение общего 

уровня квалификации кандидатов. 

Для корректировки этого тренда 

был предпринят ряд мер. В частно-

сти, в период до марта 2023 года 7,8 

тысячи человек получили отсрочку 

от призыва на военную службу. Была 

введена льготная ипотека со ставкой 

5%. Ей захотели воспользоваться 32 

тысячи специалистов. Выдано было 

7,6 тысячи кредитов на общую сумму 

68,6 млрд рублей. 

«На фоне происходившей релока-

ции компании чаще сталкивались с 

проблемой вынужденного перевода 

части IT-специалистов на удаленный 

режим работы. Это свидетельствует 

о том, что массовый отъезд IT-специ-

алистов наблюдался, но компании 

стремились сохранять персонал пу-

тем его перевода на удаленную рабо-

ту», — говорится в исследовании. Не-

обходимость сохранять кадры, гово-

рит один из опрошенных HR-дирек-

торов, заключается в сложной про-

цедуре онбординга. Так, на адапта-

цию нового сотрудника уходит в 

среднем 4—6 месяцев.

Также компании настроены пози-

тивно в отношении работы по IT-на-

правлению в 2023 году. Важным 

фактором здесь стал уход многих за-

падных компаний с российского 

рынка. Он создал возможности для 

расширения бизнеса, заполнения 

освободившихся ниш и, как следст-

вие, дополнительного найма персо-

нала. 

Богдан Бобров

Б
ренд Infinix обновил ли-
нейку базовых смартфо-
нов. Новинка получила на-

звание SMART 7. Устройство це-
лит в ультрабюджетный класс, а 
конкуренция там жесточайшая. 

И первое же, что бросается 
в глаза, — нетипично вырази-
тельный для экономсегмента 
дизайн. Сама рамка смартфо-
на выполнена из пластика, как 
и весь корпус. Физические 
кнопки вынесены на правую 
сторону, слева — беском-
п р о м и с с н ы й  л о т о к 
S I M + S I M + m i c r o S D 
объемом до 2 Тб, снизу 
— 3,5-вход для науш-
ников, что хорошо, и 

архаичный порт зарядки micro 
USB, что плохо.

6,6-дюймовый HD+ дисплей 
занимает 84% полезной площа-
ди — показатель для «бюджетни-
ка» солидный. Сверху установ-

лена селфи-камера на 5 Мп вме-
сте со вспышкой. В этом плане 
Infinix традиционно молодцы — 
они вставляют фронтальные 
вспышки даже в ноутбуки — тен-
денция очень правильная.
Фотомодуль состоит из двух ча-
стей — сенсора на 13 Мп и AI-дат-
чика, при помощи которого ма-
шинные алгоритмы вытягивают 
качество снимков.

Со съемкой дела обстоят в 
целом привычно для бюджет-
ного класса: если есть много 
света и статика — кадры получа-
ются на загляденье, но в месте 
потемнее будет мыльная каша. 
Поэтому высокохудожествен-
ной фотографией заняться не 
получится, но для социальных 
сетей — сойдет.

Платформа построена на 
Helio A22 от MediaTek. Есть кон-
фигурации на 3/64 и 4/64 Гб. В 
тестируемой младшей версии 
«оперативки» периодически не 
хватало. «Развиртуаливание» 
RAM до 6 Гб положение несколь-
ко улучшает, но не сильно. Да — 

порой смартфон задумывается, 
но это случается не слишком ча-
сто. Критических сбоев выявле-
но не было.

С повседневными задачами — 
мессенджеры, стриминги и сер-
финг интернета — девайс справ-
ляется без вопросов.

Работает смартфон на фир-
менной надстройке XOS на базе 
Android 12. Оболочка приятная — 
со множеством своих фишек, 
вроде автоматической записи 
разговоров в родной «звонилке».

Аккумулятор на 5000 мАч в 
среднем выдерживает 1,5—2 
дня. Быстрой зарядки, к сожале-
нию, не завезли. 

Еще из приятных бонусов — 
разблокировка по лицу и отпе-
чатком пальца.

Цена на Infinix SMART 7 на-
чинается с 6500 рублей. Из бли-
жайших соперников можно на-
звать разве только недавно вы-
шедший TECNO Spark Go 2023 
— у него очень похожие характе-
ристики, есть NFC, но и ценник 
на 1000 рублей дороже.   

МОБИЛЬНЫЙ ТЕРРОР

Жертвой DDoS-атаки на мобильный 

номер может стать каждый. Что это 

такое, чем это грозит и как поступать 

в такой ситуации?

Неожиданно для себя жертвой 

DDoS-атаки на телефонный номер 

стал наш бывший коллега. Вся его 

«вина» заключалась в том, что он был 

в списке контактов человека, у кото-

рого «коллекторы» взломали акка-

унт, скачали адресную книгу и нача-

ли требовать возврата денег, шанта-

жируя DDoS-атакой на весь список 

контактов.

DDoS-атака на мобильный номер 

проводится с помощью специально-

го программного обеспечения и со-

здает жертве немало проблем. Ее 

смысл в том, что на телефон непре-

рывно поступают звонки. В нашем 

случае в течение полутора часов 

было получено 87 звонков. На ночь 

звонки прервались, с утра звонки 

возобновились, и был получен уже 

181 звонок. Во время такой атаки не-

возможно принять другой звонок, 

СМС, позвонить самому и даже начи-

нает отключаться мобильный интер-

нет. Что делать в такой ситуации?

«В случае «голосового DDoS», когда 

спам-атака является целенаправлен-

ной и абоненту непрерывно посту-

пают нежелательные звонки, нужно 

обратиться в техподдержку и сде-

лать соответствующие настройки в 

телефоне — принимать звонки толь-

ко от контактов из телефонной кни-

ги. Если у абонента нестабильно ра-

ботает интернет из-за постоянных 

попыток дозвона, можно рекомен-

довать подключиться к Wi-Fi или 

установить временный запрет вхо-

дящей связи через USSD-запрос или 

настройки телефона», — советуют в 

компании «Мегафон».

Обратиться в техподдержку проще 

всего в чате приложения или на сай-

те. У всех ведущих российских опе-

раторов есть система защиты або-

нентов и блокировки источников 

спама. Однако в нашем случае со-

трудник оператора не знал о такой 

опции и помочь не смог… или не за-

хотел. Сработал пресловутый «чело-

веческий фактор».

«В этот момент мне уже показалось, 

что моя проблема может «решить-

ся» только выкидыванием симки. 

Мой следующий шаг, я так полагаю, 

был бы пойти в полицию и написать 

два заявления — одно на атаку, дру-

гое — на бездействие оператора», — 

так описал свои ощущения наш зна-

комый. К счастью, проблема блоки-

ровки источника DDoS-атаки, пусть 

и с задержкой, но была решена. Од-

нако эта история доставила ему не-

мало неприятных часов.

Ущерб от DDoS-атаки на мобильный 

номер заключается еще и в том, что 

даже если жертва попытается сме-

нить скомпрометированный номер, 

то сделать это сложно, а к номеру об-

ычно привязано множество важных 

аккаунтов (банки, мессенджеры, со-

цсети). Во время атаки авторизаци-

онное СМС, которое необходимо 

для смены номера в аккаунте, без 

блокировки источника спама может 

не пройти.

Эксперты рекомендуют по возмож-

ности подключать пуш-уведомления 

в приложениях. На них такая спам 

атака не действует, и авторизацион-

ные уведомления по-прежнему бу-

дут приходить. Можно также вы-

ждать какое-то время и дождаться 

перерыва в атаке для быстрой сме-

ны номера. Так как для атаки исполь-

зуется робот, то бесконечно тратить 

его ресурсы или деньги, если спам-

атака реализована as a service, ско-

рее всего, не будут и возникнут пау-

зы.

Если же вы твердо хотите оставить 

номер за собой, то единственный ва-

риант — обратится в техподдержку и 

потребовать блокировки источника 

DDoS. Но что делать, если проблема 

не решается специалистом первой 

линии техподдержки и не эскалиру-

ется на уровень выше. Такое, как мы 

видим, вполне возможно. В этом слу-

чае нужно найти другой канал связи, 

например мессенджер, или группу 

оператора в социальной сети, или 

звонок в службу поддержки с друго-

го номера. 

DDoS-атака на нашего коллегу про-

исходила с российской сим-карты, 

но такая атака может произойти с за-

рубежного или подменного номера. 

В пресс-службе «Мегафона» утвер-

ждают, что защита от спама на сторо-

не оператора работает независимо 

от того, является номер звонящего 

российским или зарубежным, а 

звонки от спамеров блокируются ав-

томатическими фильтрами. 

«Угроза, рассматриваемая в данном 

кейсе, — это DDoS-атака или распре-

деленный отказ в обслуживании. От-

сутствие возможности подставлять 

чужие номера полностью искоренит 

данный вид угрозы», — считают в «Би-

лайн», отмечая, что для защиты або-

нентов операторы большой четвер-

ки объединили антифрод системы, 

что позволило осуществлять вери-

фикацию «А» номеров (с которых по-

ступает вызов) до установления сое-

динения.

Сегодня антифрод-решения есть у 

всех ведущих мобильных операто-

ров, а в марте Роскомнадзор запу-

стил Единую платформу верифика-

ции вызовов, которая способна объ-

единить и маршрутизировать запро-

сы от более чем 2 тысячи антифрод-

систем российских операторов. 

Платформа упрощает защиту от по-

добных угроз, так как DDoS-атака с 

подменного номера будет «отби-

ваться» в автоматическом режиме.

С правовой точки зрения действия 

так называемых «коллекторов» аб-

солютно незаконны. По мнению чле-

на Ассоциации юристов России На-

тальи Глебовой, коллекторы часто 

названивают должникам ежеднев-

но, не один раз в день, продолжая 

звонки ночью. «По закону взаимо-

действовать с должником можно 

лишь в рабочие дни с 8.00 до 20.00 и 

иные дни с 9.00 до 20.00, не чаще од-

ного раза в сутки, двух раз в неделю, 

восьми раз в месяц. В настоящее 

время планируется ввести наказа-

ние за угрозы, клевету повреждение 

имущества, а также ограничить 

звонки коллекторов третьим ли-

цам»,  — подчеркивает Глебова. 

СВЯЗЬ КАДРЫ ИГРЫ БЕЗОПАСНОСТЬ

Туристы больше не рискуют задолжать в роуминге десятки тысяч рублей.

Самыми востребованными стали специалисты по информбезопасности.

DDos-атака способна оставить человека без доступа даже к звонкам.

Infinix SMART7 получил набор 
функций, превышающий его цену.

СТАТИСТИКА Меры поддержки IT-компаний дали 
позитивный эффект меньше чем через год

Эффективный рост

ОБЕЗДВИЖЕННЫЕ
Уход крупнейших игровых произво-

дителей с российского рынка стал 

лишь первым этапом проблем для 

игровой отрасли в стране. Следую-

щим этапом стало общее сокраще-

ние рынка и как следствие – его инве-

стиционной привлекательности. 

Третий уровень проблем – риски от-

каза от сотрудничества производи-

телей софта, используемого при раз-

работке игр. 

По итогам 2021 года объем офици-

ального рынка игр составлял 99 

млрд руб. При этом с 2013 года ры-

нок рос в среднем на 10% каждый 

год. Ситуация изменилась после вве-

дения санкций и ухода из России 

крупных иностранных паблишеров. 

Еще одним серьезным ударом стал 

уход из России заказов на частичную 

разработку игр, которые получали 

российские компании от междуна-

родных издателей.

При успешном развитии событий 

рынок начнет восстанавливаться 

уже в перспективе двух-трех лет, счи-

тают в АНО «Цифровая экономика». 

Этому поможет развитие программ 

профильного образования в геймде-

ве и киберспорте, развитие россий-

ских платформ, в частности VK Play, 

и государственные инвестиции в 

производство контента.

На сегодняшний день ключевые для 

разработки игр движки Unity и Unreal 

не заявляли об уходе с российского 

рынка и продолжают оставаться до-

ступными для разработчиков, гово-

рит Александр Ильичев —  директор 

по продукту «Мира кораблей». Тем 

не менее, определенные риски со-

храняются. Так, по словам Александ-

ра Михеева из VK Play, каждый до-

полнительный модуль для работы в 

таком движке – это по факту отдель-

ный программный продукт со свои-

ми разработчиками, каждый из кото-

рых может иметь свои представле-

ния о возможности или невозмож-

ности сотрудничества. Кроме того, 

всегда зоной риска останутся облач-

ные сервисы, которые, как показал 

опыт софта в других отраслях, всегда 

может быть отключен одномомен-

тно. 

Для решения этой проблемы Мин-

цифры и VK объявили о запуске раз-

работки отечественного игрового 

движка. Бюджет проекта составит 

порядка 1 млрд рублей. Игровой дви-

жок Nau Engine. Над ним трудится 

компания с одноименным названи-

ем. Как рассказал глава разработки 

Александр Мясищев, движок будет 

создан по принципу открытого кода 

и доступен для разработчиков лю-

бой квалификации. Кроме этого, Nau 

Engine предоставит мощное ядро с 

удобным редактором, а также позво-

лит создавать типовые проекты и го-

товые игровые системы, сделает ин-

терфейсы простого подключения 

популярным сервисам. Движок по-

может не только в процессе разра-

ботки, но и предоставит доступ к ин-

струментам для интеграции с плат-

формами и создания элементов ме-

тасистем - контентных обновлений, 

сезонов, сообществ и т.д.

«Движок - неотъемлемая часть всей 

игровой экосистемы. Главный прин-

цип Nau Engine, разрабатываемого 

командой независимых профессио-

налов, - это путь от простого к слож-

ному и низкий порог входа для всех 

желающих. Таким образом, созда-

ние игр становится доступно любо-

му энтузиасту. Воплощая свои идеи, 

он сам выбирает, насколько глубоко 

погружаться в нюансы разработки”, - 

говорит Мясищев.

По задумке, не знакомые с програм-

мированием люди будут брать за 

основу многочисленные шаблоны в 

удобном редакторе. Инди-разработ-

чики среднего уровня смогут комби-

нировать будущую игру на уровне 

модулей, дописывая необходимый 

код. А эксперты получат возмож-

ность кастомизировать будущий 

проект в мельчайших деталях.

Появление российского движка дей-

ствительно может стать благом для 

отрасли, отмечает Гаухар Алдияро-

ва, руководитель московского офи-

са Lesta Games.  Но сам по себе дви-

жок не решит большинство про-

блем,  если не будет перестроена си-

стема обучения молодых разработ-

чиков, полагает Олег Доброштан, не-

зависимый геймдев-эксперт. По его 

словам, сегодня практически все мо-

лодые разработчики учатся созда-

вать игровые продукты при помощи 

иностранных инструментов. И заме-

на их на альтернативы – это отдель-

ная большая задача.  Так, по данным 

VK и ИТМО, за 2022 год в ВУЗах поя-

вилось 97 новых программ по обуче-

нию разработчиков игр.

 По оценкам Олега Доброштана, се-

годня для обучения студенты необ-

ходимы лицензии  на Unreal, Unity,  

Construct , Photoshop, Zbrush, 

Blender, Slack, Google Workspace, 

Asana или Jira, Всего 9-10 лицензий 

на одного студента. Совокупно же 

речь примерно о 18 тысячах лицен-

зий каждый год, которые необходи-

мо импортозаместить. 

Не менее значимыми являются и 

проблемы с доступом к ПО, обеспе-

чивающим внутрикомандное взаи-

модействие. На российском рынке 

есть компании, делающие ставку на 

работу из офиса, такие как Lesta 

Games, но все же большинство пред-

почитает гибридный или удаленный 

формат работы. Вынужденный отказ 

от Asana и Jira стал большим вызо-

вом даже для индии-разработчиков, 

говорит Егор Сечинский, CEO Ninsar 

Games. Переход же больших команд 

и перестройка процессов в связи с 

этим становится серьезным вызо-

вом, который откладывают до по-

следнего, добавляет Иван Мороз из 

Lesta Games. 

ГАДЖЕТЫ Ультрабюджетный смартфон с разблокировкой по лицу: 
обзор Infinix SMART 7

Вспышка сверхнового

Полосу подготовили:  Олег Капранов, Дмитрий Бевза, Владислав Куликов, Богдан Бобров
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Каждому студенту для обучения нужно более 15 лицензий на ПО.
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БЛАГОУСТРОЙСТВО 
Коммунальщики наводят 
«точечную» красоту 

От дома к дому

Ирина Огилько

Программа «Мой район» неузнаваемо изменила сто-
лицу. На месте недавних пустырей появились парки, 
посвежели фасады жилых домов, на современные дет-
ские и спортивные площадки с завистью поглядывают 
и взрослые — в их детстве о таких и не мечтали! Каза-
лось бы, что еще можно сделать? Но нет предела совер-
шенству.

Новый формат «От дома к дому» помогает сделать 
более комфортными и удобными конкретную ули-
цу или площадку — ведь ремонт одновременно на всей 
территории микрорайона нужен далеко не всегда. По 
словам заммэра столицы по вопросам ЖКХ и благо-
устройства Петра Бирюкова, в этом году для обновле-
ния выбрали шесть улиц. Здесь приведут в порядок все, 
что расположено между домами: дорогу, тротуары, га-
зоны. Воздушные элетролинии уберут под землю, очи-
стив небо от проводов. Обновят ливневую систему, 
чтобы во время дождя не скапливались озера. Фона-
ри заменят на энергосберегающие светодиодные све-
тильники, а на переходах для безопасности оборудуют 
контрастное освещение. Наиболее масштабные рабо-
ты ожидаются на Чертановской улице. Здесь частично 
расширят тротуары, заменят бордюрный камень, по-
ставят новые лавочки и уличные торшеры. В ряде при-
мыкающих дворов отремонтируют детские и спортив-
ные площадки. Там же на юге города приведут в поря-
док улицу Нагатинскую и 1-й Донской проезд. 

Обновят и улицу Шаболовка — расширят еще 
больше ее тротуары. Остановки трамваев оборудуют 
приподнятыми платформами венского типа. Заменят 
асфальт на дороге, многочисленные заплаты на кото-
ром сейчас напоминают лоскутное одеяло. На севе-
ре столице, на улице  Башиловской,разобьют скверик 
с удобными скамейками на пустыре у стен бывшего 
промпредприятия.  

 РАКУРС Где в одном месте 
увидеть растения 
со всей страны?

Зеленая 
спираль

Сергей Жуков

Адыгейские лимоны, крымский инжир, астраханский 
хлопчатник и другие растения родом из всех регио-
нов России можно увидеть под одной крышей, не по-
кидая Москвы, — во флорариуме парка «Зарядье». Там 
на днях зарегистрированы национальный и мировой 
рекорды — на маршруте длиной всего 49,5 метра собра-
но более 300 представителей растительного мира из 
разных природных зон. 

Флорариум в виде воронки со стеклянной кровлей 
работает в «Заповедном посольстве» парка уже два 
года. Здесь растут самые разные растения: высокогор-
ные, луговые, южные и даже из тундры. Выращивают 
их методом аэропоники — в фитобоксах и без почвы. 
Внутри каждого — трубка с форсунками, с помощью ко-
торых питательный раствор, насыщенный минерала-
ми, распыляется с положенной периодичностью. 

В оранжерее всегда лето: температура в среднем 
держится на уровне 21—23 градусов, рассказала «РГ» 
ведущий агроном отдела по природоохранной и садо-
во-парковой работе «Зарядья» Анна Корчагина. По-
тому и урожай тут собирают круглый год. Свое путе-
шествие по приро-
де нашей страны 
начинаем с запад-
ной точки — Кали-
нинградской обла-
сти. Идем по спи-
рали снизу вверх в 
Северо-Западный 
округ, Централь-
ную Россию, а за-
тем на верхотуру 
— к южным регионам и Кавказу — здесь заметно теплее 
и даже немного душно. И обратный путь вниз — При-
волжье, Урал, Сибирь, Дальний Восток… Отовсюду 
агрономы собрали самые интересные образцы: дико-
росы, сельхозкультуры, растения с историческим зна-
чением, красующиеся на региональных гербах и попу-
лярные у местных жителей. Например, белокочанная 
капуста из Петербурга высажена в память о блокаде 
Ленинграда — в то непростое время она росла даже у 
Исаакиевского собора. В фитобоксе Мордовии можно 
встретить мяту — в этом регионе женщины часто вяжут 
кукол, а набивают их именно этой пряной травой. Об 
Архангельской области напоминает реликтовая дриа-
да, о Мурманской — карликовая береза. «Астраханский 
хлопчатник в аэропонной оранжерее посеян впервые, 
и даже получен урожай, — поделилась Анна. — Есть у нас 
также лимон из Адыгеи, крымский инжир и виноград 
сорта «Дамские пальчики». Растет тут и крапива — ле-
том в селе Крапивна Тульской области местные жите-
ли устраивают фестиваль, где главное развлечение — 
крапивные бои. В зоне Москвы высажена зеленая зем-
ляника — она занесена в Красную книгу столицы. Тут 
же — дуб черешчатый. Самый старый, кстати, растет в 
Грачевском парке — ему 435 лет. 

Увидеть эти растения может любой желающий. По 
словам Корчагиной, в будни проводят шесть экскур-
сий, а в выходные и праздники — восемь. Бывают са-
нитарные дни, поэтому расписание лучше уточнять 
на сайте парка «Зарядье». По наблюдениям агроно-
ма, чаще сюда приходят люди, увлеченные биологией, 
сельским хозяйством и ботаникой, в том числе дети. 
Много молодежи — одна часть просвещенная, вторая — 
«инстаграмная» — им интересны красивые снимки для 
соцсетей.  

ЖИЛЬЕ В продажу выставлено больше тысячи микроквартир 

Сон на антресолях
Александр Мелешенко

Н
овостью о квартирах 
площадью от 10 «квад-
ратов» в столице уже 

никого не удивишь — такое жи-
лье из штучного превратилось 
в массовое, застройщики сот-
нями выставляют на рынок ми-
кростудии. Значит, кто-то же по-
купает их? Кто именно и почему 
люди готовы платить за жилье, 
где и еду готовят, и обедают, и 
спят на одном и том же пятачке? 
Ответ на эти вопросы попытал-
ся найти корреспондент «РГ». 

На днях риелторы рассказа-
ли о старте продаж микроапар-
таментов на Ленинградском 
проспекте через дорогу от ве-
стибюля станции метро «Дина-
мо». Практически самый центр, 
кто бы не хотел здесь жить? Вот 
только цены на жилье кусают-
ся — что на «вторичке», что в но-
востройках ценники крутятся 
у отметки в 15 миллионов руб-
лей, а порой превышают и 50 
миллионов!

Но микроквартиры гораздо 
доступнее, и в этом-то и состо-
ит их главный плюс. Вот студия 
площадью 12,7 «квадрата» про-
дается всего за 3,6 миллиона — 
за такие деньги сейчас даже в 
ближнем Подмосковье трудно 
что-то найти, а тут метро «Ди-
намо»! Правда, есть нюансы. 
Во-первых, конечно, площадь 
— даже вдвоем на таком про-
странстве явно тесно. Хотя от-
части положение спасают ан-

тресоли — дело в том, что у всех 
44 предлагаемых здесь апар-
таментов потолки высотой 4,2 
метра. За счет этого наверху 
и оборудованы антресоли со 
спальным местом. То есть вни-
зу у вас крохотные прихожая, 
санузел и кухонная зона, а свер-
ху лежит матрас. Подниматься 
к нему нужно по лестнице. Еще 
один немаловажный момент 
— это именно апартаменты, то 
есть формально нежилые по-
мещения. Прописаться тут не-

льзя, да и некоторые «жилищ-
ные» нормы не действуют. На 
шумных соседей, например, не 
пожалуешься, речь-то идет не о 
жилье. 

Но жить там никто не запре-
тит, чем горожане и пользуют-
ся. Интересно, что новый апарт-
комплекс на «Динамо» сделали 
в старом жилом доме 1964 года 
постройки с фасадом прямо на 
проспект. Инвестор выкупил 
в нем второй этаж, предназна-
чавшийся для магазинов, па-

рикмахерских и других серви-
сов, и «нарезал» там микросту-
дии площадью от 12,7 до 24,3 
кв. м.

А вот еще один комплекс 
апартаментов неподалеку — 
прямо в парке Северного реч-
ного вокзала. Здесь инвестор 
обустроил апартаменты в ста-
ром административном зда-
нии, их площадь — от 10 до 18 кв. 
м. Высота потолков — от 3,4 до 
4,5 метра, а цены — от 4,9 до 7,7 
миллиона рублей. 

Эксперты говорят, что спрос 
на такие микроквартиры ста-
бильно растет, а следом за ним 
и предложение. Директор по 
развитию риелторской компа-
нии «Метриум» Наталья Сазо-
нова отмечает, что на столич-
ном рынке новостроек сейчас 
продается больше тысячи та-
ких микростудий, то есть при-
мерно 1,5% от общего объема 
всего жилья, что, согласитесь, 
немало. Причем речь только о 
«первичке», но ведь есть такие 
варианты и в готовых домах, где 
их продают уже хозяева, а не 
застройщики. 

«Современные комплексы 
микроапартаментов изначаль-
но проектируются под потреб-
ности инвесторов-рантье, — за-
мечает Сазонова. — Они позво-
ляют организовать полноцен-
ный арендный бизнес при ми-
нимальных вложениях. Особен-
но привлекательны проекты в 
обжитых локациях возле мет-
ро. Студии в таких комплексах 
неизменно пользуются попу-
лярностью у начинающих спе-
циалистов, студентов, молодых 
супругов».

С  э т и м  с о гл а ш а ю т с я  и 
застройщики — практически у 
всех микроквартир в описании 
указывается, что это отлич-
ный вариант для сдачи в арен-
ду. Сдать такое жилье можно по 
цене стандартной «однушки» в 
старом доме, при этом покупка 
его обойдется значительно де-
шевле.  

ДЕТСТВО 

Топ лучших 
секций 
и кружков 
на все лето

РОБОТЯГА

Сергей Буланов

Летняя креативная школа, ка-
поэйра с бразильскими трене-
рами, дворцовые экспедиции и 
многие другие секции будут ра-
ботать в Москве в предстоящие 
три месяца школьных каникул. 
Согласно данным последнего 
социологического исследова-
ния компании «АльфаСтрахо-
вание», родители готовы отдать 
от трети до половины дохода, 
лишь бы занять ребенка чем-
то полезным, чтобы не рубился 
все лето в компьютер.

Выбрать есть из чего. 
Например, детские технопар-
ки предлагают программы для 
развития творческих способ-
ностей. Гендиректор технопар-
ка «На Зорге» Эльвира Сукор-
ская объявила уже с 5 июня об 
открытии летней школы креа-

тива. Подросткам 12—17 лет бу-
дет особенно интересна шко-
ла цифрового дизайна. Школь-
ники узнают, как работать с 
Photoshop и Illustrator, смогут 
создавать как статичные, так и 
движущиеся арт-объекты. Бу-
дет интересно и тем, кто ин-
тересуется архитектурой и 
городской средой. Записать-
ся можно уже сейчас на сайте 
технопарка arch-tehnopark.ru/
programs.

На северо-востоке города де-
тей ждет атмосфера карнавала: 
ее привез в Москву известный 
во всем мире капоэрист Итамар 
Круз Да Коста Сантос. «Там, 
где мы собираемся, воссоздана 
часть Бразилии, — рассказывает 
тренер, известный в среде ка-
поэристов как Профессор Са-
мурай. — К нам приезжают луч-
шие мастера из моей родной 
страны». Капоэйра — это смесь 
боевого искусства и танца. Но 
еще и особая культура: каж-
дый месяц все, кто занимается 
в школе «Жалара», собираются 
на необычный праздник — роду, 
где исполняют песни на порту-
гальском языке под аккомпа-
немент национальных инстру-
ментов и показывают тренерам 
все, чему научились.

В столичном музее-заповед-
нике «Царицыно» завершает-
ся запись на летнюю образова-
тельную программу. Остались 
еще места на смену, посвящен-
ную работе с деревом: дети под 
руководством тьютора позна-
комятся с временными выстав-
ками и постоянной экспозици-
ей, также они создадут и соб-
ственные проекты. Записаться 
можно с помощью специальной 
формы на сайте заповедника. 
Тех, кто не успеет, приглашают 
в летнюю читальню, которая с 
3 июня будет работать в парке 
каждые выходные. Здесь бес-
платно и без предварительной 
записи можно принять участие 
в литературных играх и мастер-
классах. Летняя читальня рас-
положена у Третьего Кавалер-
ского корпуса.

Набирают популярность в 
столице и семейные квесты: 
путешествия с приключения-
ми по разным городским тер-
риториям. Например, в парке 
«Яуза» семейным командам 
в экоцентре выдают карту, по 
которой нужно найти поме-
ченные кустарники и деревья 
и безошибочно их узнать. А с 
1 июня 2023 года на ВДНХ и в 
Музее космонавтики стартует 
второй сезон семейного квеста 
«Космический экипаж».  

 ЛЕТО Завтра в столице открывается купальный сезон

Место под солнцем

Ирина Огилько

С 
1 июня в столице 
официально откры-
вается купальный 
сезон. Но весь май 
стоит теплая погода 
и многие москвичи 
уже давно проводят 
время на городских 
пляжах. Загар, кото-

рый они демонстрируют в со-
циальных сетях, и правда ни-
чем не хуже полученного где-
нибудь на Мальдивах. «Даже 
лучше, — пишет одна из бло-
герш, — наш, московский загар, 
в отличие от заграничного, до 
зимы не смоется». Может быть, 
и правда, самое время поискать 
место под солнцем, задумались 
корреспонденты «РГ» и отпра-
вились на ближайший пляж. 

Судя по всему, такая мысль 
пришла в голову не нам од-
ним. В будний день в зоне отды-
ха «Динамо» на берегу Хим-
кинского водохранилища, по-
чти рядом со станцией метро 
«Водный стадион», под лучами 
солнца нежились человек 70, не 
меньше. Раньше здесь был част-
ный пляж «Бич клаб», там все 
время укрепляли берег, чисти-
ли дно. Но вот уже второй год 
здесь совершенно бесплатно 
отдыхать может любой желаю-
щий. Пляж — глазом не окинешь, 
его площадь 10,5 тысячи квад-
ратных метров, весь покрыт 
чистейшим светлым песком из 
подмосковных карьеров. Этот 
же песок уходит на пару мет-

ров и в прозрачную воду. Глядя 
на нее, может показаться, что 
стоишь на Балтике в Светло-
горске или на Куршской косе. 
В реальность возвращают лишь 
мелькающие сквозь зелень ва-
гоны электрички на противо-
положном берегу. Вода, прав-
да, еще холодная, не больше 
+16, но оказывается, есть лю-
бители и на такую. Прямо возле 
нас с шумным всплеском ныр-
нул мужчина в возрасте. Когда 
он выбрался на берег, предста-
вился: Николай Семенов, быв-
ший военный и завсегдатай это-
го пляжа. «Зимой хожу сюда на 
рыбалку, а как только потепле-
ет — загорать, видите, какой я 
уже шоколадный? Живу на Вы-
боргской улице, отсюда до две-
рей квартиры пешком 15 ми-
нут», — делится наш собесед-
ник. Именно сейчас, по мнению 
Николая, лучшее время для 
отдыха на берегу: народа не так 
много, в жару тут будет занят 
каждый метр. 

Примерно треть из тех, кто 
старается не упустить радости 
общения с оживающей приро-
дой — мамы и бабушки с детиш-
ками-дошколятами из окрест-

ных домов, еще треть — раз-
новозрастные дамы в купаль-
никах. А вот человек 15 на вид 
явно сотрудники из близлежа-
щих офисов — с маленькими 
стаканчиками эспрессо в ру-
ках и айпэдами на коленях. Мо-
лодая женщина с бейджиком, в 
белой блузе и черных брюках, 
сняв туфли, медленно бредет 
по прогретому песку. «Такая 
прогулка лучше всего снимает 
стресс, я гуляю тут вместо обе-
да», — рассказала менеджер со-
седнего бизнес-центра Рудама 
Орешина. К разговору присо-
единяется москвичка Алексан-
дра Ковалева: «Я раньше езди-
ла за солнечными ваннами в 
Покровское-Стрешнево, а не-
делю назад рассмотрела этот 
песчаный пляж с того берега. 
Вот уже седьмой раз приезжаю. 
В воду еще не захожу — холод-
но, да и запрещающие знаки 
висят».

Как объяснил наличие зна-
ков представитель пляжа Ви-
талий, таблички провисят еще 
сутки: уже завтра их заменят 
надписи «Купаться разреше-
но»: — Документы на откры-
тие пляжа согласованы. Прие-

дут спасатели, будут дежурить 
все лето. Проката лодок и ката-
маранов не планируем. А для 
спокойного отдыха все гото-
во: туалет и душ работают, ка-
фе-трейлер открыли, зоны ку-
пания для детей и взрослых ого-
родили новыми буйками.

По данным Роспотребнадзо-
ра по Москве, кроме пляжа «Ди-
намо» пока приняты в эксплуа-
тацию еще три зоны отдыха с 
купанием: Путяевский пруд 
№ 1 в Восточном округе и два 
пляжа № 2 и № 3 в Серебряном 
Бору (Северо-Западный округ). 
«Еще восемь пляжей, которые 
планируется открыть, пока не 
прошли на соответствие проб 
песка и воды по бактериологи-
ческим и микробиологическим 
показателям безопасности, — 
рассказали в пресс-службе ве-
домства. — Повторные результа-
ты будут готовы к середине не-
дели. Если окажутся годными, 
пляжи откроем». 

Нехватку в городе чистых 
прудов и рек для купания от-
части компенсируют сезонные 
бассейны под открытым не-
бом. На прошлой неделе самый 
первый из них открылся в пар-
ке «Сокольники». Для купания 
там есть две просторные чаши: 
с 50-метровой дорожкой для 
взрослых и 15-метровой для де-
тей. Главный минус таких бас-
сейнов — работают по сеансам: 
их три с 9.00 до 13.00, с 13.00 
до 16.00 и с 16.00 до 22.00. Да 
и стоят недешево: цена сеанса 
— 1250 рублей, на тысячу руб-

лей дороже, если купить билет 
на целый день. К услугам посе-
тителей есть все необходимое 
— прокат полотенец и шезлон-
гов, заказ еды из ресторана, бар 
возле воды. По выходным — жи-
вая музыка: диджеи и музыкан-
ты, а также тематические вече-
ринки. 

Самое большое пляжное 
пространство возле Северно-
го речного вокзала и ресто-
ран «Пляж» возле него откро-
ются в начале будущей неде-
ли. Здесь можно арендовать 
не только шезлонги, но и дива-
ны. А еще взять напрокат гид-
роскутеры и катамараны и ка-
таться на них по Химкинско-
му водохранилищу. К середи-
не июня открыть планируют и 
бассейны на понтонах в парке 
«Фили». Но самый крутой пляж 
с пятью бассейнами откроется 
на берегу Москвы-реки рядом 
с парком «Остров мечты» чуть 
позже — 10—11 июня. Там стро-
ят сразу пять бассейнов, вокруг 
которых расположатся 2,5 ты-
сячи лежаков, раздевалки, ду-
шевые, кафе, рестораны. Дру-
гие подробности о том, что там 
будет еще и сколько будет сто-
ить такой отдых, расскажем в 
одном из ближайших номеров 
«РГ».  

Купаться в столице еще холодно? 
Зато загорать самое время!А К Ц Е Н Т

Нехватку городских прудов и рек для 
купания отчасти компенсируют сезон-
ные бассейны под открытым небом 

Урожай 
в оранжерее 
собирают 
круглый год 

Детские технопар-
ки по традиции 
запустят летние 
образовательные 
программы 

Где рядом увидишь помидоры и хлопок? Только в «Зарядье».

Выбор кружков огромен, 
поэтому дети найдут, чем занять 
себя на летних каникулах. 

— Читайте также: Психолог 
рассказала, чем опасны могут 
быть летние каникулы и как 
уберечь детей от беды
rg.ru/art/2568097

— Четыре зоны отдыха 
в Москве признаны 
безопасными для купания
rg.ru/art/2566858
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ЛАБОРАТОРИЯ Недостаток 
кислорода продлевает 
жизнь

На диету !

Сергей Деменко

Снижение потребления кислорода увеличивает про-
должительности жизни лабораторных мышей, утвер-
ждают американские ученые. Они изучали две группы 
животных. Первая жила при нормальном уровне кис-
лорода в атмосфере (около 21%), вторую в возрасте 
4 недель перевели на кислородную диету — 11%. Итог 
эксперимента? Мыши с ограничением кислорода жили 
примерно на 50% дольше, чем те, кто обитал в нормаль-
ной среде. 

Отметим, что несколько лет назад группа ученых из 
Сколтеха, МГУ и Гарвардского университета изучала 
на мышах различные процессы, связанные с продлени-
ем жизни. Среди них оказался и хронический недоста-
ток кислорода. Уже тогда ряд специалистов отметили, 
что это очень спорный вопрос, требующий серьезных 
исследований. Ведь известно, что первыми признака-
ми недостатка кислорода являются вялость, слабость, 
снижение физической активности. А если организм 
долгое время сидит на «бескислородном пайке», то 
снижается иммунитет, скорость обновления клеток, 
ускоряется износ всех органов и систем. Словом, сен-
сационные открытия, особенно в медицине, требуют 
особой осторожности и многократной перепроверки. 
А главное, надо разобраться в механизме явления.  

КОСМОС Новый спутник 
будет все видеть на Земле 
при любой погоде 

Не спрячешься, 
не скроешься 

Наталия Ячменникова

Уникальный первый радиолокационный спутник 
«Кондор-ФКА» сможет мониторить планету при лю-
бой погоде и в любое время суток. Аппарат был запу-
щен с космодрома Восточный ракетой «Союз-2.1а» с 
разгонным блоком «Фрегат». 

Новый спутник — это малый космический аппарат 
для дистанционного зондирования Земли, в том числе 
Арктического региона. Весит он менее 1500 килограм-
мов. Но, как отмечают специалисты, по своим харак-
теристикам «Кондор-ФКА» во многом не имеет себе 
равных. Это настоящий «неусыпный глаз» из космо-
са, который все видит даже при самых неблагоприят-
ных условиях. На спутнике установлен радиолокатор, 
способный получать радиолокационные изображения 
поверхности Зем-
ли высокого разре-
шения. Он оснащен 
легкой зеркальной 
антенной зонтично-
го типа и обеспечи-
вает наблюдение в 
полосе, параллель-
ной трассе полета 
«Кондора».

В его задачи бу-
дут входить карто-
графирование, эко-
логический мониторинг и разведка природных ресур-
сов. Аппарат сможет снимать детальные изображения 
разрешением до 1 метра и обследовать до 120 км в об-
зорном режиме. 

Выведение на орбиту второго спутника намечается 
в 2024 году, еще двух — в 2029—2030 годах. 

Если говорить о космических аппаратах этой серии, 
то сейчас ведется разработка конструкторской доку-
ментации по «Кондору-ФКА-М» с еще более улучшен-
ными параметрами. Его запуск намечается после 2030 
года. Россия благодаря спутнику «Кондор-ФКА-М» по-
лучит возможность делать радиолокационные снимки 
Земли с разрешением Google Maps. Как рассказал РИА 
Новости главный конструктор по направлению — ди-
ректор Объединенной дирекции космических систем 
НПО машиностроения Алексей Рабочий, спутники но-
вого поколения позволят достичь разрешения до 0,5 
метра при детальной съемке.

Ранее «Роскосмос» сообщал, что при полной орби-
тальной группировке из двух спутников космическая 
система «Кондор-ФКА» обеспечивает проведение ра-
диолокационных съемок земной поверхности в поло-
се широт от 85° с.ш. до 85° ю.ш. в детальном прожек-
торном, непрерывном и обзорном режимах с возмож-
ностью реализации интерферометрической съемки в 
каждом из указанных режимов.

Кстати, это был второй пуск ракеты семейства 
«Союз-2» полностью на новом и высокоэкологичном 
горючем — нафтиле — и первый для модификации «Со-
юз-2.1а». Нафтил — тип углеводородного горючего с 
применением полимерных присадок. Его преимуще-
ства — в уменьшении вредных выбросов и заметном 
увеличении массы выводимой на орбиту полезной на-
грузки.  

Юрий Медведев

О
бошедшее все миро-
вые СМИ сообще-
н и е,  ч то  а м е р и -
канский регулятор 
разрешил прово-
дить на людях кли-
нические испыта-
ния инновацион-
ных чипов для моз-

га, созданных компанией Ило-
на Маска, не стало большим 
откровением для специалистов. 
Почему?  Во-первых, введени-
ем электродов в мозг человека 
сегодня не удивишь. Их вжив-
ляют уже сотням тысяч паци-
ентов, чтобы купировать су-
дорожные приступы при эпи-
лепсии и для снижения тремо-
ра при паркинсонизме. Удиви-
тельно, что эти чипы наделяют-
ся Маском какими-то особыми 
перспективами. Фактически 
ничего нового со времен так на-
зываемой сенсации с играющей 
«силой мысли» в компьютер-
ный пинг-понг обезьяной Маск 
так и не сообщил. Напомним, 
что еще в 2021 году именно этот 
опыт он показал, демонстрируя 
эффективность вживленного в 
мозг обезьяны чипа.  

Но этот эксперимент тогда 
не удивил ученых, не удивит и 
сейчас, даже если он будет по-
казан на человеке. Ведь в аме-
риканских лабораториях обе-
зьяна с чипом уже играла на 
компьютере «силой мысли» бо-
лее 15 лет назад, а в 2015 году 
подобное продемонстрирова-
ли и на парализованном паци-
енте! Такими работами ученые 
начали заниматься еще в конце 
прошлого века. В мозг вживля-
ли электроды, которые снима-
ли с нейронов сигналы электри-
ческой активности. Более того, 
уже тогда эти сигналы научи-
лись расшифровывать настоль-
ко, чтобы понять намерение 
обезьяны сделать движение ру-
кой в том или ином направле-
нии. Путь для прямого управле-
ния от мозга к компьютеру был 
открыт. Что же нового у Илона 
Маска?

Нейрофизиологи  признают, 
что созданная его компанией 
электродная система — это се-
рьезное достижение. Почему?

— Дело в том, что все преды-
дущие исследования были сде-

ланы, когда в мозг обезьяны 
или человека вводились элек-
тродные системы с небольшим 
числом контактов для реги-
страции нейронных сигналов 
100—200. Но в мозгу человека 
почти 100 миллиардов нейро-
нов,-— рассказал «РГ» заведу-
ющий лабораторией нейрофи-
зиологии и нейроинтерфей-
сов биологического факульте-
та МГУ профессор  Александр 

Каплан. -— Так вот, в компании 
Маска разработали станок, ко-
торый в автоматическом режи-
ме может за 20 минут, не повре-
ждая мозг, вживить в него де-
сятки гибких электродов тол-
щиной с человеческий волос. 
Каждый такой волосок — это 
многожильный кабель с 30—60 
контактами, открывающими-
ся по всей его длине. В принци-
пе, эта технология позволяет 

вживить в головной мозг до 100 
тыс. контактов. Таким образом 
можно получить в тысячу раз 
больше потоков сигналов от 
нервных клеток, чем удавалось 
до сих пор.  

Вроде бы совершен прорыв. 
Такие большие объемы инфор-
мации позволят наконец рас-
крыть многие секреты мозга. 
Но оказалось, непонятно, что 
с ней вообще можно сделать? 
И вот здесь главный парадокс 
разработок Маска. Ведь пока 
все, что демонстрирует обе-
зьяна, используя тысячи кон-
тактов, делали животные, у ко-
торых в мозг введено всего 200 
контактов, утверждает профес-
сор Каплан. 

То есть огромный объем ин-
формации, который снимают 
с мозга чипы Маска, пока не 
открывает ничего принципи-

ально нового. Непонятно, как 
его можно использовать. Мож-
но сказать, что количество не 
перешло в качество.

— Ведь в потоках сигналов от 
десятков тысяч нейронов нуж-
но распознать не просто наме-
рение сдвинуть курсор впра-
во или влево, а расшифровать, 
к примеру, внутреннюю речь у 
человека. В этом была главная 
идея Маска, ради нее затевался 
весь этот проект: организовать 
прямой канал связи на линии 
«Мозг — Искусственный интел-
лект», — говорит профессор Ка-
план.  — Но для этого надо про-
никнуть в коды мозга, понять 
его информационную механи-
ку. И это уже не проблема Ило-
на Маска, а всей нейрофизио-
логической науки, которая еще 
не создала собственно общую 
теорию мозга. О работах Илона 

Маска в этой области пока ниче-
го не слышно.

Впрочем, вполне возможно, 
что электродные системы Мас-
ка позволят более подробно 
расшифровывать двигательные 
намерения человека вплоть до 
движений отдельных пальцев. 
Это  расширит возможности па-
рализованных людей по «мыс-
ленному» управлению внешни-
ми исполнительными устрой-
ствами: манипуляторами, ава-
тарами и т.д., считает профессор 
Каплан. Однако главные тай-
ны мозга, его неосознаваемый 
персональный опыт, способно-
сти к творческим прозрениям и 
открытиям, по-видимому, оста-
нутся невидимыми для чипов 
Илона Маска.   

ЭКСКЛЮЗИВ Сколько людей будет жить в России в конце ХХI века

Двойник с ООН не согласен
Аркадий Симонов 

О
дним из самых значимых 
результатов ученых Рос-
сийской академии наук 

в прошлом году ее глава Ген-
надий Красников назвал ра-
боту Центрального экономи-
ко-математического институ-
та РАН — прогноз демографиче-
ского развития России. О сути 
этого исследования «РГ» бесе-
дует с директором института, 
членом-корреспондентом РАН 
Альбертом Бахтизиным. 

Альберт Рауфович, главным 
мировым авторитетом в 
сфере демографии считается 
Отдел народонаселения депар-
тамента по экономическим 
и социальным вопросам ООН. 
На основе его данных ведутся 
исследования в самых разных 
областях науки, на него чаще 
всего ссылаются, цитируют. 
Вы, по сути, замахнулись на 
святое — разработали свой 
аппарат для прогноза демо-
графии. Почему?

АЛЬБЕРТ БАХТИЗИН: Думаю, вам бу-
дет интересно, что это была 
не наша инициатива, а коллег 
из Китая.  Дело в том, что, по 
прогнозам ООН, у них к концу 
века демографическая ситуа-
ция будет хуже, чем у нас, и во-
обще, одной из самых плохих в 
мире. Эксперты ООН предска-
зывают, что в России числен-
ность населения к концу века в 
зависимости от сценариев со-
ставит от 74,2 до 162,4 млн че-
ловек, а по наиболее вероятно-
му, умеренному, — 112 млн чело-
век. Сейчас, напомню, немного 
больше — 146 млн. А население 
Китая сократится чуть не в два 
раза — до 760 млн человек (уме-
ренный вариант), а по числу лю-
дей старше 60 лет эта страна бу-
дет одним из антилидеров.

Если авторитеты выдают 
такие цифры, то картина бу-
дущего тревожная. Или они 
могут ошибаться?

АЛЬБЕРТ БАХТИЗИН: Конечно, делать 
прогнозы в демографии, осо-
бенно в «далекую» очень слож-
но, точность с годами падает, но 
общую картину они дают. А она 
зависит от сценариев, которые 
вы закладываете в свою мате-
матическую модель. Для демо-
графии это прежде всего три по-

казателя: коэффициент рожда-
емости, показатели смертно-
сти и миграция. Ключевым яв-
ляется первый — коэффициент 
рождаемости. Именно он плац-
дарм для манипуляций. Если по-
смотреть расчеты ООН по стра-
нам, видна определенная анга-
жированность. Прогнозирует-
ся снижение численности на-
селения к концу века в первую 
очередь у явных геополитиче-
ских конкурентов США — Китая, 
России, а союзники, Канада и 
Великобритания, наоборот, де-
монстрируют рост.

Как выбираются исходни-
ки по рождаемости, которые 
потом используют в моде-
лях ООН?

АЛЬБЕРТ БАХТИЗИН: Это оценки экс-
пертов. То есть в основе прогно-
зов лежит субъективизм. Мож-
но ли на основе таких прогнозов 
строить государственную  поли-
тику в экономике, в социальной 
сфере. Конечно, нет. Поэтому 
совместно с китайскими кол-
легами разработаны цифровые 
двойники социально-экономи-
ческого развития наших стран. 
С их помощью рассчитаны де-
мографические прогнозы до 
конца века.

Прежде всего подчеркну, 
что наша модель, построенная 
совместно с Институтом де-
мографической политики им. 

Д.И. Менделеева, принципиаль-
но отличается от модели ООН. 
Например, их расчет рождае-
мости делается в целом для всей 
страны. То есть предполагается, 
что коэффициент рождаемости 
будет такой-то и рассчитывает-
ся численность к концу века.

Берете другую цифру, полу-
чаете другой прогноз. Это очень 
приблизительная оценка, а глав-
ное, повторяю, субъективная. У 
нас другой подход. Мы рассмат-
риваем реальный социум, дета-
лизированный до конкретного 
человека. Например, как может 
меняться коэффициент рождае-
мости в группах, проживающих 
на конкретной территории, в го-
роде или в селе, в группах в зави-
симости от возраста, места ра-
боты и т.д.  Это позволяет более 
реалистично оценить меняю-
щуюся картину, нащупать наи-
более болевые точки и предло-
жить конкретные меры по изме-
нению ситуации.

Конечно, ваш прогноз для Рос-
сии более оптимистичен по 
сравнению с тем, что выда-
ет ООН?

АЛЬБЕРТ БАХТИЗИН: Наша модель 
рассчитала: если сохранятся 
нынешние тенденции по смерт-
ности, рождаемости и мигра-
ции, население России к концу 
века составит 120,5 млн чело-
век, что выше прогнозов ООН. 

А если будут реализованы раз-
личные меры, прежде всего по 
стимулированию рождаемо-
сти, оно вырастет до 148,9 млн 
человек.

 Давайте проясним, что та-
кое нынешние тенденции?

А Л Ь Б Е Р Т  БА Х Т И З И Н :  Что касает-
ся рождаемости, то это наша 
«больная» проблема, но в то же 
время нельзя сказать, что мы 
серьезно отстаем от ведущих 
стран. Более того, некоторые 
опережаем. Скажем, у нас ко-
эффициент рождаемости около 
1,5, а, например, в  Италии или 
Японии он ниже. Так что это 
общая проблема многих раз-
витых стран. Но у нас высокая 
смертность населения. Вклад в 
создавшуюся ситуацию вносят 
высокий уровень заболеваемо-
сти, убийств, несчастных слу-
чаев и т.д. А главная причина 
в том, что расходы на здраво-
охранение в России ниже, чем в 
развитых странах.

Поговорим о мерах. Понятно, 
что в здравоохранение надо 
вкладывать серьезные день-
ги. А что с ключевым вопро-
сом демографии — рождае-
мостью?

А Л Ь Б Е Р Т  Б А Х Т И З И Н :  Э то  оч е н ь 
сложный, нередко даже про-
тиворечивый показатель, за-
висящий минимум от десяти 

факторов. Это и финансовая 
поддержка семей с детьми, и 
гибкий график работы для ро-
дителей, и обеспеченность жи-
льем, и религиозность, и про-
живание в сельской местности. 
Словом, список обширный. И 
самое главное, что в нем нет 
«верняка», потянув за кото-
рый можно «вытащить» всю 
проблему в долгосрочной пер-
спективе.  

Странно. Считается, что 
главное — финансовая под-
держка и обеспечение жильем.

АЛЬБЕРТ БАХТИЗИН: Думаю, вы уди-
витесь такому факту: в разви-
той Южной Корее давно при-
нята программа стимулирова-
ния рождаемости, в финанси-
рование и обеспечение жильем 
вкладывают огромные деньги. А 
каков результат? Коэффициент 
рождаемости ниже единицы — 
0,9! Такая же ситуация и ряде 
других стран, где финансирова-
ние и жилье не являются реша-
ющими стимулами для повыше-
ния рождаемости.

То есть роль одних и тех же 
факторов бывает противоре-
чивой, зависит от многих при-
чин. Это подтвердили оценки 
разных сценариев рождаемо-
сти до конца века, которые  мы 
«проиграли» на нашей модели.  
Вывод: одиночные меры госу-
дарственной политики в обла-
сти демографии никогда не при-
носили долговременного эф-
фекта. Он наибольший, когда 
работает сразу нескольких ме-
ханизмов.

Но пока мы не Южная Корея, 
нам нужны материальные 
стимулы. Причем не на да-
лекую перспективу, а здесь и 
сейчас.

АЛЬБЕРТ БАХТИЗИН: Да, наша модель 
в целом показала, что сейчас 
материнский капитал и строи-
тельство жилья существен-
но повышает рождаемость. Но 
здесь есть важные нюансы. Как 
я отмечал, наша модель в от-
личие от модели ООН проводит 
анализ более детально, с учетом 
ситуации в регионах, доходов 
и т.д. Так вот улучшать жилищ-
ную проблему можно по-разно-
му. Можно продолжать урбани-
зацию, когда люди со всей стра-
ны тянутся в мегаполисы, опу-
стошая огромные территории, 

а можно равномерно расселять 
людей, улучшая их жилищные 
условия.

Модель однозначно рассчи-
тала, что первый вариант дает 
прирост рождаемости только на 
небольшой промежуток време-
ни, но не работает в «долгую». 
Во-первых, у нас огромное от-
ставание по площади на одно до-
мохозяйство. В России эта циф-
ра 57 кв.м , а в ведущих странах, 
где коэффициент рождаемости 
выше, она составляет 180—215 
кв.м. В основном это частные 
дома. Демографы утверждают, 
что биологическая установка 
человека на ограниченном жиз-
ненном пространстве серьезно 
влияет на его репродуктивную 
стратегию. Даже на бессозна-
тельном уровне. И это большой 
потенциал для повышения ро-
ждаемости. 

Второй аспект связан с до-
ступностью жилья. По соотно-
шению его стоимости к доходам 
одного домохозяйства мы зани-
маем 83-е место из 107 стран.  
Хотя темпы строительства у нас 
сейчас растут — в прошлом году 
сдано 100 млн кв.м., но при та-
ких ценах они не могут серьезно 
повлиять на демографию.

Наверняка кто-то вспомнит 
Менделеева, который с по-
мощью математики пред-
сказал, что к концу XX века в 
России будет жить 600 млн 
человек. Но история не согла-
силась с великим ученым. На-
сколько вообще корректно де-
лать долгосрочные прогнозы в 
такой чувствительной даже 
к небольшим воздействиям 
государства сфере, как демо-
графия?

АЛЬБЕРТ БАХТИЗИН: Да, время вносит 
коррективы в любые прогнозы, 
особенно в долгосрочные. Но для 
развития любой страны нужны 
ориентиры, надо понимать тен-
денции в экономике и обществе. 
А значит, необходимо загляды-
вать вперед, попытаться найти 
оптимальные траектории раз-
вития страны. Можно ли учесть 
«сюрпризы», которые препод-
носит время? Для этого на мо-
делях проигрываются разные 
сценарии развития событий. 
Это позволяет понять и сплани-
ровать, как своевременно реаги-
ровать на те или иные события в 
будущем.   

А К Ц Е Н Т

Огромный объем информации, который 
снимают с мозга чипы Маска, пока 
не открывает ничего принципиально 
нового. Непонятно, как его использовать 

«Кондор-ФКА» был запущен с космодрома Восточный ракетой 
«Союз-2.1а» с разгонным блоком «Фрегат». 

Маск намерен создать 
прямой канал связи «Мозг — 
Искусственный интеллект».  

Аппарат сможет 
снимать деталь-
ные изображения 
разрешением 
до 1 метра

О ЧЕМ ГОВОРЯТ Почему чип Илона Маска не стал прорывом в науке

Код мозга под замком 
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ПРОЕКТ РПЦ запускает 
краудфандинговую 
платформу помощи 

Всем миром

Татьяна Владыкина

Сделать доброе дело и помочь ближнему теперь ста-
нет проще. Синодальный отдел по благотворительно-
сти РПЦ запустил общецерковную краудфандинговую 
платформу «Поможем». Интернет-ресурс объединит 
тех, кто может помочь, и тех, кому нужна помощь.

— Делами милосердия церковь занимается с момен-
та своего возникновения, — напоминает глава Сино-
дального отдела по взаимоотношениям церкви с об-
ществом и СМИ Владимир Легойда. — В советское вре-
мя церкви было запрещено заниматься помощью, но 
за последние 30 лет было сделано очень много. Запуск 
краудфандинговой платформы — это продолжение 
этих дел. 

Организаторы обещают, что на платформе «Помо-
жем» будут публиковаться только проверенные прось-
бы о помощи.

Чтобы сделать доброе дело, нужно зайти на сайт 
mirom.help и выбрать понравившийся проект. На сайте 
будет опубликован отчет о том, куда были потрачены 
отправленные средства.

— Практика показывает, что рядом всегда найдут-
ся люди,  готовые прийти на помощь,  — отмечает ру-
ководитель платформы, помощник председателя Си-
нодального отдела по благотворительности диакон 
Игорь Куликов.  — Но площадок, где церковные орга-
низации могли бы собрать необходимые ресурсы, не 
было, поэтому и появилась идея создать первую обще-
церковную краудфандинговую платформу.  

ПРЕМЬЕРА 

Театр кукол 
им. Образцова 
подарил 
Луганску свой 
спектакль 

«ЦАРЬ-
ДЕВИЦА» 
ПЕРЕЕХАЛА 
Максим Васюнов

Театр кукол им. Образцова с 
Луганским академическим те-
атром сотрудничает еще с трид-
цатых годов прошлого века. 
Дружба не прекратилась и по-
сле начала СВО, луганские ку-
кольники были приглашены в 
Москву на международный фе-
стиваль, а осенью главный ре-
жиссер Театра Образцова Бо-
рис Константинов открывал 
театральный сезон уже в Лу-
ганске, тогда же там была по-
казана постановка главного 
художника столичной сцены 
Виктора Антонова «Цирк на ни-
тях». И вот теперь театры дела-
ют новый шаг навстречу друг 
другу — шаг во всех смыслах 
беспрецедентный — спектакль 
из Театра Образцова полно-
стью переезжает на луганскую 
сцену.

«Редкое явление в театраль-
ном мире, когда один театр да-
рит свой спектакль другому. 
Это не гастроли. Мы искрен-
не рады поделиться с коллега-
ми частью своего репертуара, 
рады помочь «подшефным» 
не финансово, а материаль-
но», — говорит режиссер ГАЦТК 
им. С.В. Образцова Владимир 
Беркун.

Речь идет о спектакле 
«Царь-девица», это первая 
«русская кукольная траге-
дия» — именно так определил 
свою пьесу автор, писатель, 
мыслитель и музыкальный тео-
ретик Владимир Одоевский. 
Произведение, идеями и обра-
зами которого восхищались 

Александр Пушкин и Николай 
Гоголь, спустя 200 лет оказа-
лось актуальным. В этой сказке 
есть современные мотивы — 
она о России, о любви к Роди-
не. В 2010 году спектакль во-
шел в репертуар Театра кукол 
Образцова. История распоря-
дилась так, что спустя 13 лет у 
этого спектакля появились но-
вые зрители — все понимающие 
о Родине и о русской трагедии. 

Но что значит подарить 
спектакль другому театру? 

«Мы предоставили кукол, 
декорации, костюмы, помогли 
создать спектакль на луганской 
сцене. В подготовке премьеры 
участвовали мастерские теат-
ра — они делали кукол. Наши 
монтировщики выезжали в Лу-
ганск, чтобы провести там ма-
стер-класс по работе с декора-
циями. Выезжали и художни-
ки-технологи, которые на месте 
помогали луганским коллегам 
разобраться с куклами», — 
рассказывает Беркун.

К слову, кукольные обра-
зы героев, костюмы и декора-
ции разработаны и воплощены 
одним из лучших российских 
художников, лауреатом госу-
дарственных премий Еленой 
Луценко, так что можно смело 
сказать: с Луганском москвичи 
поделились во всех смыслах ка-
чественной работой. 

Всего к премьере готовились 
четыре месяца, и, несмотря на 
то что ситуация в Луганске об-
острилась, отменять первый 
показ не стали. 

«У нас сегодня большой 
праздник — у нас сегодня пре-
мьера. За долгое-долгое время 
у нас снова премьера! Спаси-
бо огромное нашим коллегам, 
друзьям и зрителям», — сказал 
перед спектаклем главный ре-
жиссер луганского театра Вале-
рий Середа. 

После премьеры «Царь-де-
вица» вошла в репертуар Лу-
ганского театра кукол.

Столичные кукольники по-
дарили Луганску не только 
спектакль, Музей Театра кукол 
Образцова подготовил к пере-
даче экспозицию из архивных 
материалов «Дружба сквозь де-
сятилетия».  

Совет Европы обвинил 
Россию, в том, что она 
вывозит детей из Укра-

ины, разлучая детей с родите-
лями, не замечая при этом, 
что по вине ВСУ гибнут дети. 
Как противостоять этим об-
винениям? 

А Н Н А  К УЗ Н Е Ц О В А : Совет Европы 
уже давно не появляется в пра-
возащитных повестках. Он по-
является только тогда, когда 
речь идет о непонятных исто-
риях, которые преподносятся 
как права человека — об ЛГБТ, 
трансгендерах или еще какой-то 
новой моде на нетрадиционное 
человеческое поведение. Поэто-
му их мнение нам не интересно. 
Нам интересна историческая 
правда. Допустить искажения 
нельзя. Поэтому мы создали в 
Госдуме специальную комис-
сию, которая займется рассле-
дованиями преступлений в от-
ношении несовершеннолетних 
и гражданского населения. Сей-
час мы готовы вместе с предста-
вителями прокуратуры, След-
ственного комитета, парламен-
тариями обсуждать эти темы на 
международном уровне. Мы на-
шли поддержку в Сирии, других 
государствах, которые столкну-
лись с агрессией западных коа-
лиций, натравливающих наро-
ды друг на друга. 

Как работала политика не-
нависти на Украине? 

АННА КУЗНЕЦОВА: В школах суще-
ствовала целая программа. Учи-
телям платили деньги за вос-
питание ненависти к России. 
Иногда кажется, что детей они 
приучали мечтать только о том, 
как убить москаля. Эта система 
координировалась очень четко. 
Начинали с простых понятий, 
внушали, что Россия — агрес-
сор. Переписывались учебники. 
В короткое время были изданы 
методические пособия. Страш-
ным уроком должно стать для 
нас то, что не оказалось ника-
кой защиты от этого. Ни в ком и 
нигде воспитание ненависти не 
встретило препятствий. 

Почему это оказалось воз-
можным в образованном и 
толерантном ХХI веке?

АННА КУЗНЕЦОВА: На этот вопрос 
мы еще долго будем искать от-
вет. Сейчас понятно, что у нас 
все еще не хватает инструмен-
тов для того, чтобы полностью 
защититься от этого. У наших 
западных оппонентов большая 
практика внедрения в жизнь 
других государств. Сейчас в 
Госдуме действует специальная 
Комиссия по борьбе с иностран-
ным вмешательством. Но надо 
работать на опережение, защи-
щать свою страну, своих детей. 
Чтобы им не пришлось отвечать 
на вопросы — как и почему. 

На Украине население запу-
гивали, люди жили в ужасе и 
страхе. Система постепенно втя-
гивала в себя тех, кто мирился с 
этим. В Евангелии сказано — не-
верный в малом неверен и во 
многом. Сначала требовалось 
небольшого смирения с дико-

стью, которая предлагалась. По-
том наступал момент, когда до-
роги назад уже не было. Так было 
во всех сферах. Вот теперь народ 
выгнали из храмов, отказав ему 
в праве свободы вероисповеда-
ния. В последней поездке я раз-
говаривала с настоятелем хра-
ма. Он говорил, что ни в одном из 
захваченных храмов нет служб. 
Массового перехода людей в но-
вую раскольническую веру не 
произошло. Несмотря на страхи 
и унижения. 

Как справиться с огромным 
комом проблем, который ка-
тится со скоростью стихии? 

АННА КУЗНЕЦОВА: Я вижу не только 
ком проблем, но и ком решений. 
Да, кажется иногда, что сейчас 

решения принимаются стихий-
но, но мы понимаем, что одна-
жды вся система заработает. А 
пока стараемся увидеть пробле-
мы быстро и решить их вместе. 

Кто сейчас особенно нужда-
ется в помощи? 

А Н Н А  К УЗ Н Е Ц О В А : Все. Родители 
просят — «помогите хоть чем-
то, обстрелы идут, а у нас дети 
лежачие, операции нужны». В 
ужасном состоянии документы 
детей-инвалидов. Если в мир-
ное время был обычный доку-
ментооборот, то сейчас надо 
«срочно сейчас» или в крайнем 
случае — «срочно завтра». Есть 
возможность — быстро решили 
вопрос. Например, у слабослы-
шащих ребятишек долгое вре-
мя не менялся кохлеарный им-
плант. Сейчас минздрав нам по-
могает, заказывает, и мы скорее 
везем  без всяких очередей и за-
писей.  В Мариуполе мы встре-
чались с родителями детей-ин-
валидов в полуразрушенном 
здании. На первом этаже. Ни 
света, ни отопления. Но люди 
постоянно приходили туда, при-
водили ребятишек, собирались 
и поддерживали друг друга как 
могли. Мы закончили разговор, 
а они говорят: «Спасибо!». За 
что? Мы же еще ничего не сдела-
ли. «За то, что выслушали, даже 
поделиться было не с кем». На 
днях мы отправили к ним брига-
ду врачей, обследовали более 40 
детей — таких осмотров не было 
очень давно. Недавно были в 
Червонопартизанске. Это глу-
бокий, забытый всеми тыл. Там 
нет обстрелов. Но со времен 
СССР ничего не было сделано 
в плане ремонта, благоустрой-
ства. Большое, хорошее  здание 
школы-интерната требует ре-
монта. Это беда новых присо-

единенных территорий. После 
развала СССР в социальную ин-
фраструктуру не было вложе-
но ни копейки, а где-то и вовсе 
было уничтожено.

С какими проблемами об-
ращаются к вам родители 
Донбасса? 

АННА КУЗНЕЦОВА: Самые распро-
страненные — отсутствие или 
необходимость ремонта жилья. 
У многих нет паспортов, люди 
не получают выплат. 

Есть проблемы, которые 
не удается разрешить?

А Н Н А  К УЗ Н Е Ц О В А : К сожалению, 
да. Неизвестно, где находятся 
дети из детских домов, выве-
зенные перед приходом наших 

войск. Их вывезли через Запад-
ную Украину, скорее всего за ру-
беж. Документы уничтожены. 
К слову,  мы всегда везем детей 
с полным пакетом документов 
и любому можем рассказать — 
какие дети поехали, как, куда, с 
кем и как вернулись. Что касает-
ся вывезенных Украиной сирот, 
цифры называются разные — от 
нескольких до 65 тысяч. Я увере-
на, что этот факт будет деталь-
но изучен, дети будут найдены. 
Однажды прокуратура Латвии 
«ошиблась», написав на своем 
сайте, что выявлены факты не-
законной передачи украинских 
детей-сирот в семьи граждан 
Латвии. Больше они так «не 
ошибались», но даже эти кос-
венные факты, заявления обще-
ственных активистов и другие 
моменты говорят о том, что то, 
что произошло с этими детьми, 
должно стать предметом деталь-
ного расследования всех право-
охранительных структур и лечь 
в основу решений, которых мы 
сегодня ждем. Преступники, 
виновные в трагедии, которая 
происходит сейчас на Украине, 
должны понести наказание.

В каком состоянии сейчас 
детские дома ЛНР?

АННА КУЗНЕЦОВА: Мы были во мно-
гих сиротских учреждениях, и 
везде нас удивлял оптимизм пе-
дагогов и патриотизм детей, их 
вдохновение и благодарность 
России. Мне кажется, все они 
совершили настоящий подвиг. В 
Херсонской области дети были 
брошены директором. Он сбе-
жал. Воспитатели возили дет-
кам еду из дома, а медсестра 
оставалась с ними на ночь, пото-
му что воспитанники — лежачие 
дети с катетерами и зондовым 
питанием. В Краснодонском ин-

тернате находятся тяжелейшие 
дети. Здание не приспособлено  
— пороги, неудобные переходы. 
Психиатра там не было больше 
года, педагоги сами старались с 
ребятишечками заниматься. Вы 
бы видели, с какой любовью они 
ухаживают за детьми.  

Смогут ли ребят осмотреть 
специалисты? 

АННА КУЗНЕЦОВА: Мы собрали груп-
пу врачей. Я хочу сказать им  
огромное спасибо. Представ-
ляете, в свои отпуска и выход-
ные они собираются и едут к де-
тям. Мы сделали для них специ-
альный график и в ближайшее 
время запустим проект, кото-
рый поможет всем детским до-
мам-интернатам, где находят-
ся сироты с инвалидностью. Не 
только на новых территориях. 
Для них будет организовано 
все, что может помочь в лече-
нии и реабилитации.

А как быть с врачами для 
остального населения, ведь 
на новых территориях их не 
хватает?

АННА КУЗНЕЦОВА: Недостаток есть 
везде, и у нас тоже. Врачей не 
хватает ни на территории Дон-
басса, ни на приграничных тер-
риториях. Почему? Опасно. Об-
стрелы. Многие уехали. Сейчас 
принято решение о социальных 
выплатах врачам, которые уха-
живают за ранеными. Это пра-
вильное решение, но если все 
врачи перейдут на уход за ра-
неными, остальное население 
будет еще больше нуждаться в 
докторах. Мы предлагаем урав-
нять врачей на приграничных 
обстреливаемых территориях 
(Белгород, Брянск, Курск и дру-
гие) с военными врачами. В До-
нецке при обстреле ВСУ погиб-
ли молодые медики скорой по-
мощи. Удар пришелся по маши-
не. Если не будут приняты осо-
бые решения, их семьи ничего 
не получат, останутся без мер 
поддержки. На эту ситуацию 
нужно обратить особое внима-
ние, потому что врачи  очень  
нужны на этих территориях. 

В зону специальной операции и 
на новые территории посто-
янно едут артисты, добро-
вольцы, депутаты…

АННА КУЗНЕЦОВА: Они едут помо-
гать от всего сердца. Кто чем 
может. Никто никого не застав-
ляет, не дает никаких поруче-
ний. Едут не только волонтеры и 
депутаты, но и обычные люди. В 
Луганск приехал человек, увлек 
паралимпийским спортом ре-

бят, и теперь они этим живут и 
бьются за право быть лучшими. 
Каждый из нас может сделать 
большое дело.

Вы были в Луганске, когда 
его обстреливали. Вам было 
страшно?

АННА КУЗНЕЦОВА: Конечно. Мы же 
нормальные люди, страх — нор-
мальная реакция. Но, может 
быть, мой страх за жизнь чуть 
меньше, потому что я человек 
без военного опыта. По-насто-
ящему страшно бывает за мам 
и детей, которые живут под об-
стрелами. Представьте, что 
маме ребенка с особенностями 
развития нужно  ехать в Донецк, 
например, ребенку за обувью. 
А его и оставить нельзя, и с со-
бой взять нельзя. Если начнет-
ся обстрел, мама с ним никуда 
не убежит. Поэтому мы догово-
рились, что из Донецка приедут 
специалисты, а обувь будет при-
меряться и выдаваться на месте. 

Что происходит там сейчас? 
АННА КУЗНЕЦОВА: Активное строи-
тельство. В Волновахе на ме-
сте больничного корпуса был 
котлован. В этой больнице рань-
ше лечили солдат ВСУ. Когда они 
отступали, когда поняли, что 
Волноваху придется оставить, 
они развернули танк и из танка 
расстреляли больницу. Теперь 
на этом месте стоит новое трех-
этажное здание. Мне очень хо-
чется, чтобы международное 
сообщество увидело это. Россия 
строит дома, школы, больни-
цы, ремонтирует дороги.  Люди 
должны понимать, что происхо-
дит: почему произошла специ-
альная военная операция, по-
чему по-другому  было нельзя. 
На Донбассе это понимают без 
лишних слов. А другим порой 
приходится объяснять. 

Совсем скоро наступит лето, 
смогут ли дети Донбасса 
отдохнуть от обстрелов? 

АННА КУЗНЕЦОВА: Наш штаб по гум-
сотрудничеству уже сейчас вы-
возит детей вместе с родителя-
ми на отдых и реабилитацию в 
Краснодарский, Ставрополь-
ский край. В общей сложности 
мы вывезли около 400 человек. 
На днях около 60 ребятишек с 
одной из новых территорий вы-
ехали в «Артек». Снова при со-
действии минобороны. Снова — 
маленькими группами. Дети, 
наконец-то увидят мирную 
жизнь.  

Анна Кузнецова: Страшно за мам 
и детей, которые живут 
под обстрелами. 

А К Ц Е Н Т

Представьте, маме ребенка с особенно-
стями развития нужно ехать в Донецк, 
его не оставишь и с собой не возьмешь. 
Если начнется обстрел, 
мама с ним никуда не убежит
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Ключевой вопрос

Что дает сил и уверенности в том, что все проблемы удастся раз-
решить? 

АННА КУЗНЕЦОВА: Как-то мы были в Горловке во время обстрелов еще до 

присоединения к России. В очередной раз привезли все необходимое 

для госпиталей и военных, и прошли по палатам больницы. Никогда не 

забуду разговор в одной палате, где лежали две раненые женщины, две 

медсестры. За окном все гремит от взрывов, стекла подрагивают. Одна 

из них взяла меня за руку и говорит: «Мы все выдержим, только вы при-

ходите скорее, пусть скорее будет Россия».

Спецоперация 
«надежда» 

В сказке играют и куклы, и люди. 
Она и о России, любви к Родине. 
Поэтому тоже понравилась Луганску.
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—  9 (девяти) вакантных должностей судей Московско-
го городского суда.

Заявления и документы, перечисленные в пункте 6 ста-
тьи 5 вышеназванного Закона, принимаются от претендентов 
на указанные вакантные должности по предварительной записи  
с понедельника по четверг с 9.00 до 17.00, в пятницу с 9.00 
до 16.00 (обед с 13.00 до 13.45) в основном здании Московского 
городского суда по адресу: 107996, г. Москва, Богородский Вал, 
д. 8, каб. 624 (6-й этаж).

Последний день приема документов — 15 июня 2023 г.  
Заявления и документы, поступившие после указанного срока,  
к рассмотрению не принимаются.

Телефоны для информации по вопросам замещения вакант-
ной должности судьи: +7 (495) 533-89-34, +7 (495) 533-89-33.

КВАЛИФИКАЦИОННАЯ КОЛЛЕГИЯ СУДЕЙ  
Г. МОСКВЫ ОБЪЯВЛЯЕТ  

ОБ ОТКРЫТИИ ВАКАНТНЫХ ДОЛЖНОСТЕЙ

ЧП В Ростове обрушилась 
трибуна стадиона

Опасный матч

Николай Грищенко, 
«Российская газета», Ростов-на-Дону

На территории ростовского Гребного канала произо-
шло обрушение трибуны стадиона, на котором прохо-
дили соревнования по футболу среди 13-летних под-
ростков. В результате ЧП погибла женщина и трав-
мированы 17 человек, в том числе десять детей.

Как сообщает пресс-служба МЧС региона, трагиче-
ский инцидент произошел во время матча команд «Ро-
стов» — «Батайск». На трибунах находились порядка 
30 человек. «Пострадали восемь взрослых, одна жен-
щина, к сожалению, погибла. Остальные все госпита-
лизированы: одна в тяжелом состоянии, остальные все 
в состоянии средней тяжести. И 10 детей пострадали, 
они в больнице: один в тяжелом состоянии, остальные 
— средней степени тяжести», — рассказал министр фи-
зической культуры и спорта Ростовской области Сам-
вел Аракелян.

Причиной обрушения сборных модульных 
конструкций, по предварительной версии, стало уси-
ление штормового ветра при грозе. В Ростове-на-Дону 
несколько дней идут аномальные дожди с градом. В ре-
зультате ливня в городе произошло уже 13 происше-
ствий, в том числе оказалось подтоплено шесть домов 
и упало пять деревьев. Было предупреждение МЧС о 
неблагоприятных явлениях и на этот вторник. Но ему 
не вняли организаторы, которые решились проводить 
детские футбольные соревнования посреди степи, да 
еще вблизи водной акватории. 

По факту трагедии региональным управлением 
СКР возбуждено уголовное дело по статье 238 УК РФ 
«Выполнение работ и оказание услуг, не отвечающих 
требованиям безопасности, повлекших по неосторож-
ности смерть человека».  

ТЕРРОРИЗМ ВСУ 
обстреляли санаторий 
с белгородцами, 
отселенными от границы

Горькая 
здравница

Анна Скрипка, «Российская газета», Белгород

Снаряды ВСУ протаранили корпуса санатория «Пер-
вое Мая» в городе Шебекино в то самое вечернее вре-
мя, когда люди выходят прогуляться. С прошлой весны 
здравница принимает необычных отдыхающих: имен-
но сюда поселили людей из приграничных сел, кото-
рые стали регулярно обстреливаться со стороны Укра-
ины. По словам губернатора Белгородской области Вя-
чеслава Гладкова, есть раненые и погибшие.

Большая часть переселенцев — турки-месхетинцы, 
жители села Середа. Самые старшие из них уже были 
вынуждены бежать, покидая свои дома из-за военного 
конфликта, и до сих пор вспоминают, как тепло приня-
ли их и семьи на белгородской земле. Молодые середя-
не выросли и получили профессии здесь. Приученные 
к труду сызмальства, они занялись сельским хозяй-
ством. Держали и коров, и овец, и коз. Семьи середян — 
традиционно большие. Трое детей для них — не норма, а 
скорее минимум. Большая часть женщин оставалась в 
санатории круглые сутки. Признавались, что скучают 
и по домашним хлопотам. 

Теперь украинские снаряды долетели и до этой ти-
хой гавани. По дороге в столовую санатория — обломки 
фасада и стекол, на территории — смятые постройки и 
корявые росчерки снарядов на стенах корпусов.  Сюда 
пришло горе.  
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ПРЕМЬЕРА На сцене — мистический мюзикл

Изгнать Диббука

Валерий Кичин

С
е г о д н я  в  н о в о м 
зале МДМ — в теат-
ре «Маска» — прой-
дет премьера спек-
такля «Между двух 
миров». Его жанр — 
«мистический мю-
зикл о вечной лю-
бви». Мы беседуем 

с автором новинки композито-
ром Александром Журбиным.

Как возник замысел «мисти-
ческого мюзикла»?

АЛЕКСАНДР ЖУРБИН: Уже давно, лет 
двадцать назад, роясь в книж-
ных прилавках, я увидел сбор-
ник пьес еврейских драматур-
гов и среди них пьесу с диковин-
ным названием «Диббук». Она 
меня зацепила: оказалось, у нее 
очень необычная судьба. Ее на-
писал Семен Ан-ский (так и пи-
шется, через дефис — псевдоним, 
тоже необычный, придуман Гле-
бом Успенским). Он собирал 
фольклорные материалы в то-
гдашней «черте оседлости» — все 
происходило примерно в 1913—
1914 годах — и нашел старую ле-
генду о Диббуке — мифическом 
существе, точнее, духе, который 
способен вселиться в тело дру-
гого человека. А в одной из своих 
фольклорных экспедиций Ан-
ский наткнулся и на другой сю-
жет: богатый отец хочет выдать 
дочь замуж, а та влюблена в бед-
няка. Отец, конечно, стоит сте-
ной, хочет выдать ее за «ровню». 
Но в самом начале пьесы парень 
умирает и возвращается уже в 
качестве Диббука. Обычно Диб-
буки — подобие злых демонов, 
они терзают того, в кого всели-
лись. В пьесе все иначе: влюб-
ленный парень вселился в тело 
этой девушки, чтобы быть бли-
же к своей Лии — хотя бы таким 
странным образом.

Всех ее родственников и сосе-
дей это, естественно, приводит в 
панику. Отец ведет Лию к рав-
вину, чтобы тот занялся экзор-
цизмом — изгнанием непроше-
ного гостя. Созерцать этот про-
цесс собирается все местечко, 

и это одна из центральных сцен 
спектакля. На этом остановлюсь 
— дальше пошел бы спойлер. Но 
сюжет интересный. История пе-
чальная, но дает надежду, пото-
му что любовь — не умирает.

Пьеса написана на идиш?
А Л Е К СА Н Д Р  Ж У Р Б И Н : Нет, на рус-
ском, но в России ее почти не 
ставили. Впервые она увидела 
сцену в 1920 году в Варшаве, а 

в 1922-м с успехом поставил Ев-
гений Вахтангов в московском 
театре «Габима», и с этой по-
становкой театр объездил мно-
жество стран. С той поры «Диб-
бук» вошел в репертуар мно-
гих театров мира, его играют 
на английском, французском, 
немецком, иврите, русском, 
польском, датском, шведском, 
болгарском, на этот сюжет сня-
то несколько фильмов, даже 
был поставлен балет на музы-
ку Леонарда Бернстайна. Сам 
Сергей Юрский играл в париж-
ском спектакле роль мудрого 
раввина по-французски! Коро-
че говоря, прочитал я эту пье-

су, и стало ясно, что на такой сю-
жет нужно писать мюзикл или, 
может, даже «лайт-оперу».

Но это драма, и для мюзикла, 
вероятно, понадобились суще-
ственные коррективы. Кто 
писал либретто?

А Л Е К С А Н Д Р  Ж У Р Б И Н :  Владислав 
Старчевский, ему эта легенда 
была уже знакома. Либретто — 
в стихах, предусмотрено много 

музыкальных номеров, но мы 
ни в чем не отклонились от сю-
жета пьесы Ан-ского. 

И что же, все двадцать лет 
замысел лежал про запас?

АЛЕКСАНДР ЖУРБИН: Все эти годы 
я предлагал эту идею самым 
разным режиссерам и продюсе-
рам, актерам, актрисам, пытал-
ся ею заинтересовать. И театр 
за театром по разным причи-
нам мне отказывал. То не было 
денег, то помещения, то нужных 
исполнителей — там очень труд-
ные партии. У героя Хонона, и у 
Лии, и у раввина сложные актер-
ские и вокальные задачи. Я был 

настойчив, долго боролся за эту 
идею, и, когда почти потерял на-
дежду, нашелся фонд, который 
выразил готовность проект под-
держать. Это для меня очень до-
рогое произведение о еврейских 
Ромео и Джульетте. Совсем не 
комедия, хотя есть и клоуна-
да, и много смешных эпизодов. 
Ставить мюзикл взялась Нина 
Чусова. Надеюсь, спектакль бу-
дет трогательным, и очень вол-
нуюсь перед премьерой.

Легенда — жанр вневременной. 
Когда происходит действие 
спектакля?

АЛЕКСАНДР ЖУРБИН: Где-то в сере-
дине XIX века в небольшом ме-
стечке Российской империи, на-
селенном в основном евреями.

Что скажете о кастинге?
АЛЕКСАНДР ЖУРБИН: Я на нем при-
сутствовал — он фантастичен. 
Роль старого раввина играет 
Ефим Шифрин. В роли Лии — Ва-
лерия Ланская. На роль моло-
дого Хонона приглашены два 
актера: Ярослав Баярунас и из-
вестный по телешоу «Большой 
мюзикл» Александр Казьмин. 
Оба — замечательные теноры. 
В роли Няни — Лика Рулла. Сце-
нография Евгении Швец, хорео-
граф Наталья Терехова. Так что 
на московской сцене появится 
очень необычный спектакль.  

Чтобы избавиться от наваждения, 
отчаявшийся отец обращается 
к мудрому раввину (Ефим Шифрин).

А К Ц Е Н Т

По легенде Диббук — мифический дух, 
способный вселиться в тело человека.  
В мюзикле — это дух влюбленного

ВЫСТАВКА 
Историю российского дизайна 
показывают в Музее 
декоративного искусства 

Вещный бум

Ольга Штраус

Бытует мнение: дизайна в 
СССР не было, все удобное и 
красивое мы копировали с за-
рубежных образцов. Всерос-
сийский музей декоративного 
искусства опровергает эту точ-
ку зрения. Созданный здесь не 
так давно фонд современного 
предметного дизайна открыл 
постоянную музейную экспо-
зицию «Вещь. Ре/Конструк-
ция», где собраны знаковые но-
ваторские объекты советских 
и российских дизайнеров с мо-
мента рождения школы ВХУТЕ-
МАС в 1920 году и до экспери-
ментальных работ современ-
ных мастеров.

Любопытно, что авторы но-
вого раздела отказались от ис-
торического принципа. Подход 
здесь иной: показать, как идеи 
вхутемасовцев и вхутеинов-
цев, среди которых были та-
кие мэтры, как Александр Род-
ченко, Эль Лисицкий, Николай 
Суетин, трансформировались в 
последующие годы — 60-е, 80-е 
и в наши дни. Первый зал оку-
нает возрастных зрителей в ат-
мосферу детства и юности. Вот 
такие кресла на «козьих нож-
ках», торшеры с абажурами 
из пластмассы стояли во мно-
гих «хрущевках». А этот стел-
лаж-трансформер со сквозны-
ми полками специально при-
думан Юрием Случевским, 
родоначальником идей секци-
онной мебели, чтобы зониро-
вать комнаты в малогабарит-
ных квартирах. Стеллаж стал 
хитом на выставке «Искусство 
и быт», устроенной на ВДНХ в 
1961 году. 

Комната рядом напомнит 
нам 80-е годы. Обтекаемые 
формы тумбочек и телевизо-
ров, круглое кресло на одной 
ножке, смутно знакомые обои. 
Ах, да! Именно такие мы видели 
в фильме «Самая обаятельная и 
привлекательная».

— Строго говоря, героиня 
Ирины Муравьевой в провин-
циальной гостинице на таком 
кресле сидеть не могла, — уточ-
няет куратор выставки Вера 
Савельева. — Эта очень модная 
и дорогая вещь была доступна 
только столичным обществен-
ным интерьерам.

Новая экспозиция выра-
зительно демонстрирует, как 
идеи художников-авангарди-
стов 20-х годов преломляются 
в проектах дизайнеров следую-
щих поколений. Например, све-
тильники, соединяющие разно-
цветные плафоны, заставляют 
вспомнить работы Александра 
Родченко. Столик, чьи нож-
ки – несколько «неправильно» 
перекрещенных палок – супре-
матические композиции Кази-
мира Малевича. А вот этот жур-
нальный стол, чья поверхность 

– словно стекающий к полу 
алый стяг, а ножки – перевер-
нутые пионерские горны – дает 
четкий отсыл к эпохе 90-х. 

У специалистов есть такое 
понятие — «концептуальный 
дизайн». Здесь ему отводит-
ся целый раздел, который зна-
комит зрителей с понятием ви-
зуальной метафоры, позволяя 
говорить о «театре вещей». Вот 
люстра работы Ирины Пресне-
цовой, словно «упавшая» с по-
толка на пол. На самом деле — 
так и было задумано, свет здесь 
идет снизу, от пола, создавая 
своеобразный сценарий осве-
щения комнаты. Этот дизайнер 
вообще любила «душевные» 
вещи, как она называла созда-
ваемые ею предметы. Сегодня 
ее идеи развивают молодые 
женщины-дизайнеры. Мы ви-
дим, например, комплект ка-
бинетной мебели (стол, кре-
сло, светильник), которые так 
и приглашают к тактильному 
контакту: хочется выдвигать 
овальные ящики, крутящиеся 
на 360 градусов, гладить прият-
ную для ладони поверхность… 
А этот светильник, вставлен-
ный внутрь полупрозрачного 

стеклянного «мешочка с подар-
ками», напоминает новогодние 
волшебства.

Раздел «Эксперимент в ди-
зайне» демонстрирует, как 
неординарная ситуация опре-
деляет эстетику и материаль-
но-технологические качества 
вещи. Особого внимания здесь 
заслуживает, на мой взгляд, 
проект «Мебар», созданный 
Александром Сикачевым и 
Ириной Лучковой в 1975 году. 
Мебар — это соединение двух 
слов: «мебель и архитектура». 
На деле — система из щитов и 
петель, создающая систему 
хранения, которую можно в лю-
бой момент трансформировать 
под свои нужды. При необходи-
мости шкаф словно «выраста-
ет» из стены, если же он пустеет 
(например, при смене сезонов 
для одежды-обуви), его можно 
сделать плоским, утопленным 
в стену. Кстати, по такому же 
принципу планировалось обо-
рудовать космические корабли. 

Эта идея мебели-трансфор-
мера, столь актуальная в не-
больших квартирах, тоже была 
заложена вхутемасовцами.

Экспозиция убедительно по-
казывает: дизайн — это не столь-
ко про красоту, сколько про 
новые потребности человека, 
порой им самим еще не осозна-
ваемые. Так суперпопулярное 
сегодня экологическое направ-
ление, рециклинг материалов, 
остроумно и весьма качествен-
но был осмыслен группой ди-
зайнеров под руководством 
Александра Ермолаева в 80-е 
годы прошлого века. Ермола-
ев создал элегантный комплект 
кабинета (стол и стул) из… 
картонных коробок (в такие 
упаковывают бытовую технику 
при транспортировке). Ни клея, 
ни шурупов этот комплект не 
потребовал: только четкие пазы 
и выступы при сборке. Но, как 
признавалась позже дочь од-
ного из дизайнеров, он стоял в 
их доме не один десяток лет, на-
дежно служа хозяевам.

Сегодн дизайнеры научи-
лись создавать не только кре-
сла из бумаги (хотя таковые 
здесь тоже представлены). Но 
зрителя не может не восхи-
тить остроумие художника, 
увидевшего в мусорных отхо-
дах первозданную красоту. Так 
зеркало из набора «Атмосфера 

Арктики», созданного Яросла-
вой Галайко, — словно озерцо 
воды, окруженное снежно-бе-
лыми ледяными торосами. На 
минуточку, торосы эти — пере-
работанный пластик. Всерос-
сийский музей декоративного 
искусства уже не первый год 
проводит конкур дизайнеров 
«Придумано и сделано в Рос-
сии». Отрадно, что многие ра-
боты участников нашли до-
стойное место в постоянной 
экспозиции. Возможно, когда-
нибудь мы увидим их и на при-
лавках магазинов? Ведь слоган 
«искусство — в быт» не устаре-
вает. В новой экспозиции пред-
ставлено более ста предметов, 
созданных российскими ди-
зайнерами. Они - из собрания 
музея, фонда Александра Род-
ченко и Варвары Степановой, а 
также из частных коллекций.

- Экспозиция демонстриру-
ет эволюцию форм и принци-
пов проектирования, меняю-
щихся в соответствии с вызова-
ми времени, - подчеркивает ди-
ректор музея Елена Титова.  

Шкаф может «вырастать» из стены, 
а прочные стол и кресло 
быть картонными.

ГДЕ ГРАНТ, ГДЕ МАКСУД?..
К сожалению, ответ на вопрос, звучащий в заголовке 
этих заметок, однозначен и горек — на нашей грешной 
земле нет ни Гранта Матевосяна, ни Максуда Ибрагим-
бекова. Великий армянский писатель умер в 2002 году, 
великий азербайджанский — в 2016-м. Уверен, что они 
беседуют на небесах, не боясь самых острых и больных 
вопросов, которые по-прежнему мучают их соотече-
ственников. Спорят, расходятся и соглашаются, как 
было всегда, когда они встречались в московском Доме 
литераторов или в Доме кино на Васильевской.  Каждый 
из них был сыном своего Отечества, к своей земле и лю-
дям, на ней живущим, они относились с сыновьей неж-
ностью, но эта почтительная любовь не лишала их вз-
гляд на окружающий мир трагической зоркости. У каж-
дого была своя боль, но они были талантливо щедры и 
великодушны, как бывают щедры и великодушны ис-
тинно великие люди и гениальные литераторы. Не все, 
разумеется, но они 
принадлежали к из-
бранным. 

Никогда не за-
бывал о них, часто 
мысленно беседуя 
с одним и другим. 
Вспоминая встречи 
с Максудом в Баку 
и с Грантом в Ере-
ване, когда они при-
тягивали собесед-
ников, не скупясь 
на необходимые 
и единственные 
в каждом случае 
слова. 

В последние недели, когда бурные дипломатические 
аккорды, похоже, обещают завершение военно-полити-
ческого противостояния Азербайджана и Армении на 
нынешнем историческом отрезке времени, отсутствие 
Максуда и Гранта ощущаю особенно болезненно. Много 
лет повторяю одно и то же по поводу самых разных кон-
фликтов, которыми нас не обделили последние десяти-
летия: можно подписать любой политический документ, 
урегулировать любые территориальные проблемы, но 
это лишь начало длительного процесса возвращения до-
верия друг к другу. И политиков, и — что еще важнее — на-
родов, вовлеченных в конфликт. И здесь без таких лиде-
ров общественного мнения, какими были Максуд Ибра-
гимбеков и Грант Матевосян, просто не обойтись. 

Спору нет, позиции лидеров Азербайджана и Ар-
мении, несмотря на бурную дискуссию между ними в 
присутствии президента России Владимира Путина, не 
могут не вызвать вполне обоснованных надежд. Приве-
ду три важные цитаты из протокола беседы 25 мая ны-
нешнего года. Президент Азербайджана Ильхам Алиев: 
«Существуют серьезные предпосылки нормализации 
отношений между Азербайджаном и Арменией на осно-
ве взаимного признания территориальной целостно-
сти». Премьер-министр Армении Никол Пашинян: «Я 
хочу подтвердить, что Армения и Азербайджан дого-
ворились о взаимном признании территориальной це-
лостности друг друга, и на этой основе мы достаточно 
хорошо продвигаемся в урегулировании наших отно-
шений». Президент Российской Федерации Владимир 
Путин: «Есть до сих пор не урегулированные вопро-
сы, но, на мой взгляд, — мы разговаривали об этом и с 
коллегами с азербайджанской стороны, и с коллегами 
с армянской стороны — они носят чисто технический 
характер». Хочется верить, что мирный договор меж-
ду двумя странами, больше тридцати лет находивши-
мися в состоянии то вспыхивающего, то затухающего 
военного противостояния, будет подписан в возможно 
скором времени. Но любой документ такого рода — это 
только начало непростого пути. Хотя бы потому, что и 
Бог, и дьявол, как известно, всегда укоренены в деталях, 
в подробностях жизни, которые невозможно зафик-
сировать ни в одном договоре, даже и составленном с 
объемлющей все противоречия тщательностью. 

У меня нет никаких иллюзий по поводу так называ-
емой народной дипломатии, хотя занимаюсь ею почти 
сорок лет. Она в значительной степени зависима от по-
литической воли государственных структур. Но без 
нее невозможно создать тот контекст, ту ткань взаи-
моотношений, без которых любые договоренности на 
самом высоком уровне оказываются неполноценны-
ми, а порой и нереализуемыми. Понятно, нации обща-
ются вершинами. 
Но настоящее сбли-
жение происходит 
только в том случае, 
если потребность 
в нем испытывают 
сами народы. 

И здесь невоз-
можно недооцени-
вать роль нацио-
нальной интелли-
генции, чтобы по ее 
поводу ни писал В.И. 
Ленин, уверенный, 
что интеллиген-
ция не мозг нации, а говно. Ведь именно представители 
творческой интеллигенции, прежде всего литераторы, 
во второй половине 80-х ХХ века наиболее активно фор-
мировали национальную повестку дня, порой в самом 
радикальном ее варианте. Это происходило повсемест-
но в советских еще республиках, которые готовились 
к выходу из СССР. Понятно, что принятие решений за-
висело от политиков, но национальный вопрос был од-
ним из ключевых, если не самым главным в разжигании 
общественных страстей, которые нередко приводили к 
кровавым последствиям. Об этом не любят вспоминать, 
но невозможно думать о будущем, забывая о прошлом. 

И именно представители интеллигенции двух стран 
должны будут оказаться за общим столом, для того 
чтобы выработать некую «дорожную карту», направ-
ленную на поиск пути друг к другу. Понятно, что это 
возможно лишь при согласии сторон, которого тоже не 
так просто добиться. 

Когда мы с Поладом Бюльбюль оглы и Арменом См-
батяном с 2006 по 2012 год пытались выстраивать мо-
сты между народами двух стран, то участниками этого 
процесса, разве что за исключением юных музыкантов 
Молодежного оркестра СНГ, где вместе играли азер-
байджанцы и армяне, были люди с общим советским 
прошлым. Они жили бок о бок, и им легко было нахо-
дить общий язык. Нынешние тридцатилетние никогда 
не жили вместе, да и сорокалетние едва помнят об 
этом. У них другой опыт. Они привыкли видеть в сосе-
дях врагов, у них нет навыка совместного проживания, 
да и просто общего разговора. Всему придется учиться 
заново. Но этому можно научиться. 

И вновь думаю о Максуде и Гранте, Гранте и Максу-
де, которых так мучительно не хватает. Волшебники, 
как правило, обитают на небесах. Поэтому все так не-
просто на земле.  

Политический 
документ, регули-
рующий террито-
риальные пробле-
мы, — лишь начало 
возвращения дове-
рия друг к другу

Представители 
интеллигенции 
двух стран долж-
ны за общим сто-
лом выработать 
«дорожную карту»

— Все материалы автора
rg.ru/sujet/3775 

Михаил Швыдкой,
доктор искусствоведения

ПОВЕРХ БАРЬЕРОВ

Музей проводит и 
конкурс современ-
ных дизайнеров 
«Придумано и сде-
лано в России» 
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Жанр мюзикла в массовом сознании почему-то свя-

зался с «музыкой толстых».Но это предрассудки. 

Не только потому, что в его основе часто литератур-

ная классика (Диккенс, Сервантес, Шекспир, 

Вольтер, Шоу); тот же Журбин создал успешный 

мюзикл по Бабелю. Великий образец антифашист-

ского мюзикла - «Кабаре» Кандера – Эбба. Был опыт 

постановки трагического мюзикла на основе мате-

риалов еврейского гетто в концлагере Терезин  

(«Кабаре Терезин»). Возникли прекрасные приме-

ры колоритного национального мюзикла. Итальян-

ского – «Черный дракон», «Купите пропуск в рай»… 

Французского – «Нотр-Дам», «Ромео и Джульет-

та»… Грузинского – от «Мелодий Верийского квар-

тала» до «Ханумы».

Наконец, всеми любимы советские киномюзиклы, су-

ществовавшие под кодовым именем «музыкальной 

комедии», – от «Веселых ребят» и «Трактористов» до 

«Цирка» и «Весны». Уже в постсоветской России дуэт 

Васильев – Иващенко создали наш лучший театраль-

ный мюзикл по Каверину – «Норд-Ост». Есть мюзиклы 

по Островскому, Сухово-Кобылину, Толстому, Гоголю, 

Пушкину, Лермонтову, Куприну, Ильфу и Петрову, 

Булгакову. Непреходящим успехом пользуется жанр 

исторического мюзикла наподобие «Екатерины Вели-

кой» или «Графа Орлова». Недавно в Екатеринбурге 

вышла «Гиперборея» по «Тупейному художнику» Ле-

скова, построенная на русском народном мелосе.

Демократичнейший из жанров, мюзикл все активнее 

завоевывает жизненное пространство.
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

Именем Российской Федерации

  Постановление   Конституционного Суда Российской Федерации
по делу о проверке конституционности статьи 12.18, части 2 статьи  12.24 и пункта 7 части 1 статьи 24.5 Кодекса Российской Федерации об 

административных правонарушениях в связи с жалобой гражданина Р.А.Чепурного
город Санкт-Петербург  17 мая 2023 года

Конституционный Суд Российской 
Федерации в составе Председателя  
B.Д.Зорькина, судей А.Ю.Бушева, Г.А.
Гаджиева, Л.М.Жарковой,  C.М.Казанце-
ва, С.Д.Князева, А.Н.Кокотова, Л.О.Кра-
савчиковой, С.П.Маврина, Н.В.Мельни-
кова,

руководствуясь статьей 125 (пункт 
«а» части 4) Конституции Российской 
Федерации, пунктом 3 части первой, 
частями третьей и четвертой статьи 3, 
частью первой статьи 21, статьями 36, 
471, 74, 86, 96, 97 и 99 Федерального 
конституционного закона «О Консти-
туционном Суде Российской Федера-
ции»,

рассмотрел в заседании без прове-
дения слушания дело о проверке консти-
туционности статьи 12.18, части 2 ста-
тьи 12.24 и пункта 7 части 1 статьи 24.5 
КоАП Российской Федерации.

Поводом к рассмотрению дела яви-
лась жалоба гражданина Р.А.Чепурно-
го. Основанием к рассмотрению дела 
явилась обнаружившаяся неопределен-
ность в вопросе о том, соответствуют 
ли Конституции Российской Федерации 
оспариваемые заявителем законополо-
жения.

Заслушав сообщение судьи-доклад-
чика А.Н.Кокотова, исследовав пред-
ставленные документы и иные матери-
алы, Конституционный Суд Российской 
Федерации

установил:
 1. Согласно статье 12.18 КоАП Рос-

сийской Федерации невыполнение тре-
бования Правил дорожного движения 
уступить дорогу пешеходам, велосипе-
дистам или иным участникам дорож-
ного движения (за исключением води-
телей транспортных средств), пользу-
ющимся преимуществом в движении, 
влечет наложение административно-
го штрафа в размере от одной тысячи 
пятисот до двух тысяч пятисот рублей, 
а частью 2 статьи 12.24 данного Кодек-
са предусмотрено, что нарушение Пра-
вил дорожного движения или правил 
эксплуатации транспортного средства, 
повлекшее причинение средней тяже-
сти вреда здоровью потерпевшего, 
влечет наложение административного 
штрафа в размере от десяти тысяч до 
двадцати пяти тысяч рублей или лише-
ние права управления транспортны-
ми средствами на срок от полутора до 
двух лет.

Пунктом 7 части 1 статьи 24.5 КоАП 
Российской Федерации установлено, 
что производство по делу об админи-
стративном правонарушении не может 
быть начато, а начатое производство 
подлежит прекращению при наличии 
по одному и тому же факту соверше-
ния противоправных действий (бездей-
ствия) лицом, в отношении которого 
ведется производство по делу об адми-
нистративном правонарушении, поста-
новления о назначении административ-
ного наказания, либо постановления о 
прекращении производства по делу об 
административном правонарушении, 
предусмотренном той же статьей или 
той же частью статьи данного Кодекса 
или закона субъекта Российской Феде-
рации, либо постановления о возбу-
ждении уголовного дела.

1 .1 .  Гражданин Р.А.Чепурной 
30 сентября 2020 года, управляя транс-
портным средством в городе Вольске 
Саратовской области, не пропустил 
переходившего проезжую часть доро-
ги по нерегулируемому пешеходному 
переходу несовершеннолетнего гра-
жданина К. и допустил на него наезд. На 
основании данного факта вступившим 
в законную силу постановлением долж-
ностного лица ГИБДД МО МВД России 
«Вольский» Саратовской области от 
30 сентября 2020 года Р.А.Чепурной 
был признан виновным в совершении 
административного правонарушения, 
предусмотренного статьей 12.18 КоАП 
Российской Федерации, и ему был 
назначен административный штраф в 
размере одной тысячи пятисот рублей. 
Решением судьи Вольского районного 
суда Саратовской области от 4 декабря 
2020 года данное постановление остав-
лено без изменения. Жалоба заявителя 
в Саратовский областной суд на данные 
постановление и решение возвраще-
на в связи с пропуском срока на обжа-
лование и отсутствием ходатайства 
о его восстановлении (определение 
судьи Саратовского областного суда от 
20 января 2021 года).

Позднее, в связи с установлением 
того, что допущенное Р.А.Чепурным 
нарушение Правил дорожного дви-
жения повлекло причинение средней 
тяжести вреда здоровью потерпевше-
го, в отношении него было возбуждено 
дело об административном правонару-
шении, предусмотренном частью 2 ста-
тьи 12.24 КоАП Российской Федерации 
(протокол об административном право-
нарушении от 5 ноября 2020 года).

Постановлением судьи Вольского 
районного суда Саратовской области от 
3 февраля 2021 года Р.А.Чепурной при-
знан виновным в совершении админи-
стративного правонарушения, преду-
смотренного частью 2 статьи  12.24 
КоАП Российской Федерации, и ему 
назначено административное наказа-
ние в виде лишения права управления 
транспортными средствами на срок 
полтора года. Указанное постановле-
ние оставлено без изменения вышесто-
ящими судами (решение судьи Сара-
товского областного суда от 25 марта 
2021 года, постановление судьи Перво-
го кассационного суда общей юрисдик-
ции от 14 июля 2021 года, постановле-
ние судьи Верховного Суда Российской 
Федерации от 20 сентября 2021 года).

В ходе производства по данному 
делу Р.А.Чепурной просил его прекра-
тить в связи с тем, что ранее он уже 
был привлечен к административной 
ответственности за совершенное дея-
ние по статье 12.18 КоАП Российской 
Федерации. Однако суды отклонили 
этот довод, указав, что администра-
тивные правонарушения, предусмот-
ренные статьями 12.18 и  12.24 КоАП 
Российской Федерации, имеют разную 
правовую природу. Кроме того, касса-
ционный суд общей юрисдикции уста-
новил отсутствие предусмотренных 
пунктом 7 части 1 статьи 24.5 КоАП Рос-
сийской Федерации оснований прекра-
щения производства по делу о привле-
чении заявителя к административной 
ответственности на основании части 2 
статьи  12.24 КоАП Российской Федера-
ции.

По мнению заявителя, оспаривае-
мые законоположения нарушают ста-
тьи 15 (часть 1), 19 (части 1 и 2) и 50 
(часть 1) Конституции Российской 
Федерации, поскольку в силу своей 
неопределенности позволяют дважды 
привлекать к административной ответ-
ственности лицо за совершение одного 
административно наказуемого проти-
воправного виновного деяния.

1.2. Таким образом, с учетом ста-
тей 74, 96 и 97 Федерального конститу-
ционного закона «О Конституционном 
Суде Российской Федерации» предме-
том рассмотрения Конституционного 
Суда Российской Федерации по насто-
ящему делу являются статья 12.18, 
часть 2 статьи 12.24 и пункт 7 части 1 
статьи 24.5 КоАП Российской Федера-
ции в той мере, в какой на их основании 
решается вопрос о привлечении води-
теля транспортного средства к адми-
нистративной ответственности по ста-
тье 12.24 КоАП Российской Федерации 
за нарушение Правил дорожного дви-
жения или правил эксплуатации транс-
портного средства, повлекшее причи-

нение указанного в ней вреда здоро-
вью потерпевшего, если ранее по факту 
того же нарушения он был привлечен к 
административной ответственности по 
статье 12.18 КоАП Российской Федера-
ции.

 2. Конституция Российской Феде-
рации, провозглашая Россию демокра-
тическим правовым государством, в 
котором высшей ценностью являются 
человек, его права и свободы, а осно-
вополагающей конституционной обя-
занностью государства ― признание, 
соблюдение и защита прав и свобод 
человека и гражданина, которые могут 
быть ограничены только федеральным 
законом и только в той мере, в какой 
это необходимо в целях защиты основ 
конституционного строя, нравственно-
сти, здоровья, прав и законных интере-
сов других лиц, обеспечения оборо-
ны страны и безопасности государ-
ства (статьи 1 и 2; статья 55, часть 3), 
предъявляет тем самым особые требо-
вания к качеству законов, опосредую-
щих взаимоотношения граждан с пуб-
личной властью, применения содержа-
щихся в них нормативных положений и 
исполнения вынесенных на их основе 
судебных и иных правоприменитель-
ных решений.

Из приведенных положений Консти-
туции Российской Федерации во взаи-
мосвязи с ее статьями 15 (часть 2), 17, 
19 (части 1 и 2), 45 (часть 1), 71 (пунк-
ты «а», «в», «о»), 72 (пункты «б», «к» 
части 1) и 76 (части 1 и 2) следует, что 
в целях защиты прав и свобод челове-
ка и гражданина, обеспечения законно-
сти, правопорядка, государственной и 
общественной безопасности, а также в 
иных конституционно значимых целях 
федеральный законодатель не толь-
ко вправе, но и обязан использовать 
все доступные ― в рамках предостав-
ленных ему дискреционных полномо-
чий ― средства, включая установление 
административной и уголовной ответ-
ственности за те или иные деяния, руко-
водствуясь при этом общими принци-
пами юридической ответственности, 
которые имеют универсальное значе-
ние и по своей сути относятся к осно-
вам конституционного правопоряд-
ка (Постановление Конституционного 
Суда Российской Федерации от 14 июля 
2015 года № 20-П).

2.1. Одним из таких принципов 
является требование недопустимо-
сти повторного осуждения за одно и 
то же преступление (non bis in idem), 
которое получило закрепление в ста-
тье 50 (часть 1) Конституции Россий-
ской Федерации. Как указывал Консти-
туционный Суд Российской Федера-
ции, принцип non bis in idem ― в его 
конституционно-правовой интерпре-
тации, учитывающей отправные поло-
жения Уголовного кодекса Российской 
Федерации, в частности содержащие-
ся в его статьях 3, 5, 6, 8 и 14, ― озна-
чает, что уголовным законом должна 
быть исключена возможность повтор-
ного осуждения и наказания лица за 
одно и то же преступление, квалифи-
кации одного и того же преступного 
события по нескольким статьям уго-
ловного закона, если содержащиеся в 
них нормы соотносятся между собой 
как общая и специальная или как целое 
и часть, а также двойного учета одно-
го и того же обстоятельства (судимо-
сти, совершения преступления лицом, 
ранее совершившим преступление) 
одновременно при квалификации соде-
янного и при определении вида и меры 
ответственности (Постановление от 
19 марта 2003 года № 3-П). Повторное 
привлечение лица к одному и тому же 
виду ответственности за одно и то же 
деяние ― вопреки принципу non bis in 
idem ― приводило бы к ответственно-
сти без правонарушения, что недопу-
стимо в правовом государстве (поста-
новления от 21 марта 2013 года № 6-П и 
от 10 февраля 2017 года № 2-П).

Данный принцип, согласно право-
вой позиции Конституционного Суда 
Российской Федерации, имеет общее 
значение и ― в виде нормативной кон-
кретизации общепризнанного принци-
па справедливости, направленной на 
поддержание правовой определенно-
сти и стабильности, ― распространяет-
ся на законодательство об администра-
тивных правонарушениях (постанов-
ления от 17 июля 2002 года № 13-П, от 
14 февраля 2013 года № 4-П, от 21 марта 
2013 года № 6-П, от 14 июня 2018 года 
№ 23-П, от 4 февраля 2019 года № 8-П, 
от 20 октября 2022 года № 45-П и др.).

Кодекс Российской Федерации 
об административных правонаруше-
ниях, конкретизируя положение ста-
тьи 50 (часть 1) Конституции Россий-
ской Федерации применительно к обла-
сти административно-охранительных 
отношений, устанавливает, что никто 
не может нести административную 
ответственность дважды за одно и то 
же административное правонарушение 
(часть 5 статьи 4.1).

2.2. Регулирование администра-
тивной ответственности в области 
дорожного движения, исходя из прису-
щих транспортным средствам свойств 
источника повышенной опасности 
и связанных с ними рисков, долж-
но обеспечивать в соответствующих 
отношениях приоритет таких консти-
туционных ценностей, как жизнь и 
здоровье людей (статьи 7 и 18; ста-
тья 20, часть 1; статья 41, часть 1; ста-
тья 55, часть 3, Конституции Россий-
ской Федерации). Отсутствие правово-
го регулирования, адекватного по сво-
ему содержанию и предусмотренным 
мерам противоправному поведению, 
угрожающему жизни и здоровью гра-
ждан, означало бы устранение госу-
дарства от исполнения его важнейшей 
конституционной обязанности и, по 
сути, приводило бы к ее игнорирова-
нию (постановления Конституционного 
Суда Российской Федерации от 25 дека-
бря 2020 года № 49-П и от 13 декабря 
2022 года № 54-П).

Устанавливая административную 
ответственность, федеральный законо-
датель в пределах доступной ему дис-
креции может по-разному, в зависи-
мости от существа охраняемых обще-
ственных отношений, конструировать 
составы административных правона-
рушений и их отдельные элементы, в 
частности определять такой элемент 
состава административного правонару-
шения, как объективная сторона. При-
нимая во внимание существенное влия-
ние, которое могут оказывать на оценку 
общественной опасности администра-
тивных правонарушений наступившие 
в результате их совершения негативные 
последствия, он вправе на основе раз-
граничения формальных и материаль-
ных составов административных право-
нарушений дифференцировать описа-
ние признаков их объективной стороны 
в контексте причинения вреда охраняе-
мому объекту (постановления Консти-
туционного Суда Российской Феде-
рации от 18 мая 2012 года № 12-П, от 
14 февраля 2013 года № 4-П, от 8 апре-
ля 2014 года № 10-П, от 10 февраля 
2017 года № 2-П и др.).

 3. Статьей 12.18 КоАП Российской 
Федерации установлена администра-
тивная ответственность за невыпол-
нение требования Правил дорожного 
движения уступить дорогу пешеходам, 
велосипедистам или иным участникам 
дорожного движения (за исключени-
ем водителей транспортных средств), 
пользующимся преимуществом в дви-
жении. Названные Правила утверждены 
Постановлением Совета Министров ― 
Правительства Российской Федерации 

от 23 октября 1993 года № 1090 (вместе 
с Основными положениями по допус-
ку транспортных средств к эксплуата-
ции и обязанности должностных лиц 
по обеспечению безопасности дорож-
ного движения). В частности, данными 
Правилами установлено, что водитель 
транспортного средства, приближаю-
щегося к нерегулируемому пешеход-
ному переходу, обязан уступить дорогу 
пешеходам, переходящим дорогу или 
вступившим на проезжую часть (трам-
вайные пути) для осуществления пере-
хода, и при этом требование уступить 
дорогу (не создавать помех) означа-
ет, что участник дорожного движения 
не должен начинать, возобновлять или 
продолжать движение, осуществлять 
какой-либо маневр, если это может 
вынудить других участников движе-
ния, имеющих по отношению к нему 
преимущество, т.е. право на первооче-
редное движение в намеченном направ-
лении по отношению к другим участ-
никам движения, изменить направле-
ние движения или скорость (абзацы 
сорок восьмой и шестьдесят второй 
пункта 1.2 и пункт 14.1). Совершение 
предусмотренного указанной статьей 
административного правонарушения 
влечет наложение на виновное лицо, 
в том числе водителя транспортного 
средства, административного штрафа 
в размере от одной тысячи пятисот до 
двух тысяч пятисот рублей.

Состав названного правонарушения 
считается оконченным с момента невы-
полнения соответствующего требова-
ния. Вместе с тем невыполнение тре-
бования Правил дорожного движения 
уступить дорогу пешеходам, велосипе-
дистам или иным участникам дорож-
ного движения (за исключением води-
телей транспортных средств), пользу-
ющимся преимуществом в движении, 
может быть сопряжено с причинением 
вреда здоровью участникам дорожного 
движения.

Административная ответственность 
за нарушение Правил дорожного дви-
жения или правил эксплуатации транс-
портного средства, повлекшее при-
чинение легкого или средней тяжести 
вреда здоровью потерпевшего, преду-
смотрена соответственно частями 1 и 
2 статьи 12.24 КоАП Российской Феде-
рации. Примечаниями к данной статье 
определено, что под причинением лег-
кого вреда здоровью следует понимать 
кратковременное расстройство здоро-
вья или незначительную стойкую утра-
ту общей трудоспособности; а под при-
чинением средней тяжести вреда здо-
ровью следует понимать неопасное для 
жизни длительное расстройство здоро-
вья или значительную стойкую утрату 
общей трудоспособности менее чем на 
одну треть. При этом нарушение лицом, 
управляющим автомобилем, трамваем 
либо другим механическим транспорт-
ным средством, правил дорожного дви-
жения или эксплуатации транспортных 
средств, повлекшее по неосторожно-
сти причинение тяжкого вреда здоро-
вью человека, влечет уголовную ответ-
ственность (статья 264 УК Российской 
Федерации).

Обязательными признаками объек-
тивной стороны предусмотренных 
частями 1 и 2 статьи 12.24 КоАП Рос-
сийской Федерации составов админи-
стративных правонарушений, совер-
шенных водителями транспортных 
средств, являются, таким образом, 
нарушение водителем транспортного 
средства Правил дорожного движения 
или правил эксплуатации транспортно-
го средства, наступление неблагопри-
ятных последствий в виде причинения 
вреда здоровью иного лица (легкого 
или средней тяжести) и прямая (непо-
средственная) причинно-следствен-
ная связь между данным нарушением 
и наступившим вредом. Часть 1 ста-
тьи 12.24 КоАП Российской Федерации 
предусматривает наложение на нару-
шителя административного штрафа в 
размере от двух тысяч пятисот до пяти 
тысяч рублей или лишение его права 
управления транспортными средства-
ми на срок от одного года до полуто-
ра лет, а часть 2 той же статьи преду-
сматривает наложение на нарушителя 
административного штрафа в размере 
от десяти тысяч до двадцати пяти тысяч 
рублей или лишение его права управ-
ления транспортными средствами на 
срок от полутора до двух лет. Указан-
ные административные правонаруше-
ния считаются оконченными с момен-
та причинения потерпевшему соответ-
ствующего вреда здоровью.

При этом законодателем оговоре-
но, что установленное частью 1.3 ста-
тьи 32.2 КоАП Российской Федерации 
правило об уплате административно-
го штрафа лицом, привлеченным к 
административной ответственности за 
совершение административных пра-
вонарушений, предусмотренных гла-
вой 12 КоАП Российской Федерации, в 
размере половины суммы наложенно-
го административного штрафа не рас-
пространяется на случаи привлечения 
к административной ответственности в 
соответствии со статьей 12.24 данно-
го Кодекса. Кроме того, предусматри-
вая в части 3 статьи 3.8 КоАП Россий-
ской Федерации, что лишение специ-
ального права в виде права управле-
ния транспортным средством не может 
применяться к лицу, которое пользу-
ется транспортным средством в связи 
с инвалидностью, федеральный зако-
нодатель также оговаривает, что это 
правило не распространяется на слу-
чаи привлечения к административной 
ответственности в соответствии со ста-
тьей 12.24 данного Кодекса.

Таким образом, в случае соверше-
ния водителем транспортного сред-
ства административного правонаруше-
ния, предусмотренного статьей 12.18 
КоАП Российской Федерации, если 
оно повлекло причинение легкого или 
средней тяжести вреда здоровью иного 
лица, состав данного административ-
ного правонарушения охватывается 
составами административных право-
нарушений, предусмотренных соответ-
ственно частями 1 и 2 статьи 12.24 КоАП 
Российской Федерации, устанавливаю-
щими более строгие административные 
наказания.

 4. Протоколы по делам об указан-
ных административных правонаруше-
ниях уполномочены составлять долж-
ностные лица органов внутренних дел 
(полиции) (пункт 1 части 2 статьи 28.3 
КоАП Российской Федерации). Вместе с 
тем в соответствии с частью 1 статьи 4.5 
КоАП Российской Федерации срок дав-
ности привлечения к административ-
ной ответственности по статье 12.18 
КоАП Российской Федерации состав-
ляет шестьдесят календарных дней со 
дня совершения административного 
правонарушения, по статье 12.24 КоАП 
Российской Федерации ― один год 
со дня совершения административно-
го правонарушения. Рассматривать 
же дела по статье 12.18 КоАП Россий-
ской Федерации уполномочены орга-
ны внутренних дел (часть 1 статьи 23.3 
КоАП Российской Федерации), а по ста-
тье 12.24 ― судьи (часть 1 статьи 23.1 
КоАП Российской Федерации).

С учетом этого в данном случае 
неприменимы положения статьи 4.4 
КоАП Российской Федерации, которые, 
предусматривая в качестве общего пра-
вила, что при совершении лицом двух 
и более административных правона-
рушений административное наказание 
назначается за каждое совершенное 
административное правонарушение, 
устанавливают, что при совершении 

лицом одного действия (бездействия), 
содержащего составы административ-
ных правонарушений, ответственность 
за которые предусмотрена двумя и 
более статьями (частями статей) данно-
го Кодекса и рассмотрение дел о кото-
рых подведомственно одному и тому 
же судье, органу, должностному лицу, 
административное наказание назнача-
ется в пределах санкции, предусматри-
вающей назначение лицу, совершивше-
му указанное действие (бездействие), 
более строгого административного 
наказания (часть 2).

Кроме того, возбуждение дела об 
административном правонарушении, 
предусмотренном частью 1 или 2 ста-
тьи 12.24 КоАП Российской Федера-
ции, в отличие от возбуждения дела 
об административном правонаруше-
нии, предусмотренном статьей 12.18 
данного Кодекса, как правило, предпо-
лагает применение усложненных пра-
вил возбуждения дела об администра-
тивном правонарушении. Статьей 28.7 
КоАП Российской Федерации установ-
лено, что в случаях, если после выяв-
ления административного правонару-
шения в области дорожного движе-
ния и на транспорте осуществляются 
экспертиза или иные процессуальные 
действия, требующие значительных 
временных затрат, проводится адми-
нистративное расследование; реше-
ние о возбуждении дела об админи-
стративном правонарушении и прове-
дении административного расследова-
ния принимается должностным лицом, 
уполномоченным в соответствии со 
статьей 28.3 данного Кодекса состав-
лять протокол об административном 
правонарушении, в виде определения, 
а прокурором в виде постановления 
немедленно после выявления факта 
совершения административного пра-
вонарушения; срок проведения адми-
нистративного расследования не может 
превышать один месяц с момента воз-
буждения дела об административном 
правонарушении; в исключительных 
случаях указанный срок по письмен-
ному ходатайству должностного лица, 
в производстве которого находится 
дело, может быть продлен решением 
руководителя вышестоящего органа по 
делам о нарушении Правил дорожно-
го движения или правил эксплуатации 
транспортного средства, повлекшем 
причинение легкого или средней тяже-
сти вреда здоровью потерпевшего, ― 
на срок до шести месяцев (части 1, 2, 
пункт 3 части 5). Согласно статье 27.12 
КоАП Российской Федерации лицо, в 
отношении которого вынесено опре-
деление о возбуждении дела об адми-
нистративном правонарушении, преду-
смотренном статьей 12.24 данного 
Кодекса, подлежит освидетельствова-
нию на состояние алкогольного опья-
нения в соответствии с частью 6 данной 
статьи.

Вместе с тем действующее регу-
лирование не требует, чтобы по факту 
нарушения водителем транспортного 
средства требования Правил дорож-
ного движения уступить дорогу пеше-
ходам, велосипедистам или иным 
участникам дорожного движения (за 
исключением водителей транспорт-
ных средств), пользующимся пре-
имуществом в движении, повлекше-
му наезд на участника дорожного дви-
жения, возбуждалось только дело об 
административном правонарушении 
на основании статьи 12.24 КоАП Рос-
сийской Федерации. По соответствую-
щему факту может быть возбуждено и 
дело об административном правонару-
шении, предусмотренном статьей 12.18 
КоАП Российской Федерации, и выне-
сено постановление о назначении адми-
нистративного наказания.

Однако действующее регулирова-
ние не исключает и того, что после при-
влечения водителя транспортного сред-
ства к административной ответственно-
сти на основании статьи 12.18 КоАП Рос-
сийской Федерации за соответствующее 
нарушение Правил дорожного движения 
будет установлен факт причинения этим 
нарушением вреда здоровью участнику 
дорожного движения, размер и харак-
тер которого требуют возбуждения дела 
об административном правонаруше-
нии, предусмотренном частью 1 или 2 
статьи 12.24 КоАП Российской Федера-
ции. При этом на момент рассмотрения 
дела об административном правонару-
шении, предусмотренном частью 1 или 
2 статьи 12.24 КоАП Российской Феде-
рации, постановление по делу об адми-
нистративном правонарушении, преду-
смотренном статьей 12.18 КоАП Россий-
ской Федерации, может вступить в силу 
и быть исполнено.

 5. В соответствии с частью 5 ста-
тьи 4.1 КоАП Российской Федерации 
никто не может нести административ-
ную ответственность дважды за одно 
и то же административное правона-
рушение. Конкретизируя это правило, 
пункт 7 части 1 статьи 24.5 КоАП Рос-
сийской Федерации устанавливает, 
что производство по делу об админи-
стративном правонарушении не может 
быть начато, а начатое производство 
подлежит прекращению при наличии 
по одному и тому же факту соверше-
ния противоправных действий (бездей-
ствия) лицом, в отношении которого 
ведется производство по делу об адми-
нистративном правонарушении, поста-
новления о назначении административ-
ного наказания, либо постановления о 
прекращении производства по делу об 
административном правонарушении, 
предусмотренном той же статьей или 
той же частью статьи данного Кодекса 
или закона субъекта Российской Феде-
рации, либо постановления о возбу-
ждении уголовного дела.

Пленум Верховного Суда Россий-
ской Федерации в постановлении от 
25 июня 2019 года № 20 «О некото-
рых вопросах, возникающих в судеб-
ной практике при рассмотрении дел об 
административных правонарушениях, 
предусмотренных главой 12 Кодекса 
Российской Федерации об администра-
тивных правонарушениях» со ссыл-
кой на пункт 7 части 1 статьи 24.5 КоАП 
Российской Федерации разъяснил, что 
в том случае, когда причинение легко-
го либо средней тяжести вреда здоро-
вью потерпевшего было обусловлено 
нарушением Правил дорожного дви-
жения или правил эксплуатации транс-
портных средств и выражалось, напри-
мер, в проезде на запрещающий сигнал 
светофора или неисправности тормоз-
ной системы, такие действия (бездей-
ствие) водителя могут квалифициро-
ваться соответственно по статье 12.12 
КоАП Российской Федерации или 
части 2 статьи 12.5 данного Кодекса и 
по части 1 или 2 статьи 12.24 КоАП Рос-
сийской Федерации (абзац четвертый 
пункта 19).

При этом, как следует из посту-
пившего в Конституционный Суд Рос-
сийской Федерации отзыва Верховно-
го Суда Российской Федерации, дан-
ный подход обусловлен изменениями, 
которые были внесены в пункт 7 части 1 
статьи 24.5 КоАП Российской Федера-
ции Федеральным законом от 14 октя-
бря 2014 года № 307-ФЗ, а именно ука-
занием в тексте данного положения 
на ту же статью или ту же часть ста-
тьи данного Кодекса или закона субъ-
екта Российской Федерации, тогда как 
прежняя редакция данной нормы не 
содержала такого указания. В Обзо-
ре судебной практики Верховного Суда 
Российской Федерации за III квартал 
2012 года (утвержден Президиумом 
Верховного Суда Российской Федера-

ции 26 декабря 2012 года), выпущен-
ном в период действия прежней редак-
ции пункта 7 части 1 статьи 24.5 КоАП 
Российской Федерации, было разъяс-
нено, что привлечение лица к админи-
стративной ответственности по ста-
тьям 12.24, 12.13 КоАП Российской 
Федерации в связи с одним и тем же 
нарушением Правил дорожного дви-
жения не соответствует требованиям 
пункта 7 части 1 статьи 24.5 КоАП Рос-
сийской Федерации (пункт 2 раздела 
«Судебная практика по административ-
ным делам»).

Соответственно, Пленум Верховно-
го Суда Российской Федерации и сле-
дующие его разъяснениям нижесто-
ящие суды общей юрисдикции, осно-
вываясь на толковании и применении 
пункта 7 части 1 статьи 24.5 КоАП Рос-
сийской Федерации в его действую-
щей редакции, разрешили, в частно-
сти, ситуацию, когда после привлече-
ния водителя транспортного средства 
к административной ответственности 
на основании статьи 12.18 КоАП Рос-
сийской Федерации выявляются осно-
вания для применения части 1 или 2 
статьи 12.24 КоАП Российской Феде-
рации таким образом, чтобы возмож-
ность привлечения к ответственности 
за это более тяжкое административное 
правонарушение не исключалась. Это, с 
одной стороны, согласуется с сообра-
жениями справедливости, но, с другой 
стороны, вторгается в сферу действия 
запрета привлекать к ответственности 
дважды за одно и то же деяние (ста-
тья 50, часть 1, Конституции Россий-
ской Федерации).

Вместе с тем запрет привлекать к 
ответственности дважды за одно и то 
же административное правонарушение 
(часть 5 статьи 4.1 КоАП Российской 
Федерации) распространяется не толь-
ко на случаи привлечения лица к ответ-
ственности на основании одной и той 
же статьи закона (части статьи закона), 
но и на случаи, когда соответствующее 
деяние содержит признаки составов 
двух административных правонаруше-
ний, притом что один из них охватывает 
признаки второго состава администра-
тивного правонарушения. Именно тако-
во соотношение составов администра-
тивных правонарушений, предусмот-
ренных статьями  12.18 и 12.24 КоАП 
Российской Федерации.

В то же время и освобождение 
водителя от административной ответ-
ственности за совершение администра-
тивного правонарушения, предусмот-
ренного частью 1 или 2 статьи 12.24 
КоАП Российской Федерации, в связи 
с его привлечением ранее к админи-
стративной ответственности на осно-
вании статьи 12.18 данного Кодекса 
способствовало бы формированию в 
обществе состояния безнаказанности, 
что несовместимо с проистекающи-
ми в том числе из статей 15 (часть 2), 
17 (часть 3), 19 (часть 1), 45 (часть 1), 
46 (часть 1), 49 (часть 1) и 55 (часть 3) 
Конституции Российской Федерации 
принципами справедливости, равен-
ства и неотвратимости ответственно-
сти правонарушителя, и тем самым, по 
существу, снижало бы эффективность 
деятельности государства по защите 
жизни и здоровья граждан в силу сугу-
бо формальной интерпретации выше-
указанного конституционного запрета.

Сложившаяся правовая ситуа-
ция, порожденная действующим регу-
лированием порядка привлечения к 
административной ответственности 
за административные правонаруше-
ния, предусмотренные статьей 12.18 
КоАП Российской Федерации, призна-
ки составов которых охватываются 
признаками составов административ-
ных правонарушений, предусмотрен-
ных статьей 12.24 КоАП Российской 
Федерации, несовместима с требовани-
ями статей 1 (часть 1), 15 (часть 2), 19 
(части 1 и 2), 45 (часть 1), 50 (часть 1) и 
120 (часть 1), а потому ее исправление 
требует внесения федеральным зако-
нодателем в законодательство об адми-
нистративных правонарушениях необ-
ходимых изменений.

 6. Таким образом, статья 12.18, 
часть 2 статьи 12.24 и пункт 7 части 1 
статьи 24.5 КоАП Российской Федера-
ции в их взаимосвязи не соответствуют 
Конституции Российской Федерации, 
ее статьям 50 (часть  1) , 55 (часть 3) и 
120 (часть 1), в той мере, в какой они по 
смыслу, придаваемому им правоприме-
нительной практикой, не исключают в 
связи с одним и тем же фактом совер-
шения водителем транспортного сред-
ства противоправных действий в виде 
нарушения Правил дорожного движе-
ния привлечение его к административ-
ной ответственности на основании ста-
тьи  12.18 и на основании статьи 12.24 
КоАП Российской Федерации.

Пункт 7 части 1 статьи 24.5 КоАП 
Российской Федерации не соответству-
ет Конституции Российской Федерации, 
ее статьям 15 (часть  2) , 19 (части 1 и 2), 
45 (часть 1) и 50 (часть 1), в той мере, в 
какой он ни сам по себе, ни во взаимо-
связи с иными положениями данного 
Кодекса не определяет совместимых с 
требованием о недопустимости привле-
чения к административной ответствен-
ности дважды за одно и то же деяние 
правовых механизмов, позволяющих 
привлекать к административной ответ-
ственности на основании статьи 12.24 
КоАП Российской Федерации водителя 
транспортного средства, допустившего 
нарушение Правил дорожного движе-
ния, за которое он ранее был привле-
чен к административной ответственно-
сти по статье 12.18 КоАП Российской 
Федерации.

Федеральному законодателю над-
лежит ― исходя из требований Консти-
туции Российской Федерации и с уче-
том основанных на ее положениях пра-
вовых позиций Конституционного Суда 
Российской Федерации, выраженных в 
настоящем Постановлении, ― внести 
в законодательство об административ-
ных правонарушениях совместимые с 
требованием о недопустимости привле-
чения к административной ответствен-
ности дважды за одно и то же деяние 
правовые механизмы, позволяющие 
привлекать к административной ответ-
ственности на основании статьи 12.24 
КоАП Российской Федерации физиче-
ских лиц, ранее привлеченных к адми-
нистративной ответственности на осно-
вании статьи 12.18 или иных статей 
главы 12 КоАП Российской Федерации, 
закрепляющих составы администра-
тивных правонарушений, охватывае-
мых составами административных пра-
вонарушений, предусмотренными ста-
тьей 12.24 данного Кодекса.

До установления соответствую-
щего законодательного регулирова-
ния допускается привлечение к адми-
нистративной ответственности по ста-
тье  12.24 КоАП Российской Федера-
ции водителя транспортного средства, 
допустившего при управлении транс-
портным средством нарушение Пра-
вил дорожного движения, за которое 
он был привлечен к административной 
ответственности по статье 12.18 КоАП 
Российской Федерации и в прямой при-
чинно-следственной связи с которым 
находится причинение вреда здоровью 
потерпевшего, в случае последующе-
го выявления факта причинения тако-
го вреда.

Суд, принявший данное дело к 
рассмотрению, установив, что соот-
ветствующее противоправное дея-
ние подпадает под признаки соста-
ва административного правонаруше-
ния, предусмотренного частью 1 или 2 

статьи 12.24 КоАП Российской Феде-
рации, решает вопрос о привлечении 
виновного к ответственности на осно-
вании последних законоположений. 
При этом постановление суда о привле-
чении виновного лица к администра-
тивной ответственности на основании 
части 1 или 2 статьи  12.24 КоАП Рос-
сийской Федерации должно содержать 
положение об отмене постановления о 
привлечении его в связи с тем же про-
тивоправным событием к администра-
тивной ответственности по статье 12.18 
КоАП Российской Федерации. Отмена 
по этому основанию такого постановле-
ния не создает правовых последствий, 
предусмотренных для случаев, когда 
для его вынесения не имелось законных 
оснований, кроме возвращения упла-
ченного в соответствии со статьей 12.18 
КоАП Российской Федерации штрафа. 
Если же постановление о привлечении к 
административной ответственности по 
части 1 или 2 статьи 12.24 КоАП Россий-
ской Федерации в последующем будет 
отменено (не вступит в законную силу), 
данное обстоятельство должно влечь 
восстановление (сохранение) силы 
постановления о привлечении водителя 
транспортного средства к администра-
тивной ответственности по статье 12.18 
названного Кодекса.

Исходя из изложенного и руко-
водствуясь статьями 6, 471, 71, 72, 
74, 75, 78, 79, 80 и 100 Федерального 
конституционного закона «О Консти-
туционном Суде Российской Федера-
ции», Конституционный Суд Россий-
ской Федерации

постановил:
 1. Признать статью 12.18, часть 2 

статьи 12.24 и пункт 7 части 1 статьи 24.5 
КоАП Российской Федерации в их взаи-
мосвязи не соответствующими Консти-
туции Российской Федерации, ее ста-
тьям 50 (часть 1), 55 (часть 3) и 120 
(часть 1), в той мере, в какой они по 
смыслу, придаваемому им правоприме-
нительной практикой, не исключают в 
связи с одним и тем же фактом совер-
шения водителем транспортного сред-
ства противоправных действий в виде 
нарушения правил дорожного движе-
ния привлечение его к административ-
ной ответственности на основании ста-
тьи 12.18 и на основании статьи 12.24 
КоАП Российской Федерации.

Признать пункт 7 части 1 статьи 24.5 
КоАП Российской Федерации не соот-
ветствующим Конституции Российской 
Федерации, ее статьям 15 (часть 2), 19 
(части 1 и 2), 45 (часть 1) и 50 (часть 1), 
в той мере, в какой он ни сам по себе, ни 
во взаимосвязи с иными положениями 
данного Кодекса не определяет совме-
стимых с требованием о недопустимо-
сти привлечения к административной 
ответственности дважды за одно и то 
же деяние правовых механизмов, поз-
воляющих привлекать к административ-
ной ответственности на основании ста-
тьи 12.24 КоАП Российской Федерации 
водителя транспортного средства, допу-
стившего нарушение Правил дорожного 
движения, за которое он ранее был при-
влечен к административной ответствен-
ности по статье 12.18 КоАП Российской 
Федерации.

 2. Федеральному законодателю над-
лежит ― исходя из требований Консти-
туции Российской Федерации и с уче-
том основанных на ее положениях пра-
вовых позиций Конституционного Суда 
Российской Федерации, выраженных в 
настоящем Постановлении, ― внести в 
законодательство об административных 
правонарушениях совместимые с требо-
ванием о недопустимости привлечения 
к административной ответственности 
дважды за одно и то же деяние право-
вые механизмы, позволяющие привле-
кать к административной ответственно-
сти на основании статьи 12.24 КоАП Рос-
сийской Федерации физических лиц, 
ранее привлеченных к административ-
ной ответственности на основании ста-
тьи  12.18 или иных статей главы 12 КоАП 
Российской Федерации, закрепляющих 
составы административных правонару-
шений, охватываемых составами адми-
нистративных правонарушений, преду-
смотренными статьей  12.24 данного 
Кодекса.

 3. До установления соответствую-
щего законодательного регулирования 
допускается привлечение к администра-
тивной ответственности по статье  12.24 
КоАП Российской Федерации водителя 
транспортного средства, допустивше-
го при управлении транспортным сред-
ством нарушение Правил дорожного 
движения, за которое он был привлечен 
к административной ответственности по 
статье 12.18 КоАП Российской Федера-
ции и в прямой причинно-следственной 
связи с которым находится причинение 
вреда здоровью потерпевшего, в случае 
последующего выявления факта причи-
нения такого вреда.

Суд, принявший данное дело к 
рассмотрению, установив, что соответ-
ствующее противоправное деяние под-
падает под признаки состава админи-
стративного правонарушения, преду-
смотренного частью 1 или 2 статьи 12.24 
КоАП Российской Федерации, реша-
ет вопрос о привлечении виновного к 
ответственности на основании послед-
них законоположений. При этом поста-
новление суда о привлечении виновно-
го лица к административной ответствен-
ности на основании части 1 или 2 ста-
тьи  12.24 КоАП Российской Федерации 
должно содержать положение об отме-
не постановления о привлечении его в 
связи с тем же противоправным собы-
тием к административной ответствен-
ности по статье 12.18 КоАП Российской 
Федерации. Если же постановление о 
привлечении к административной ответ-
ственности по части 1 или 2 статьи 12.24 
КоАП Российской Федерации в после-
дующем будет отменено (не вступит в 
законную силу), данное обстоятельство 
должно влечь восстановление (сохра-
нение) силы постановления о привлече-
нии водителя транспортного средства к 
административной ответственности в 
соответствии со статьей  12.18 названно-
го Кодекса.

 4. Постановление судьи Вольско-
го районного суда Саратовской области 
от 3 февраля 2021 года, которым гра-
жданин Чепурной Роберт Александро-
вич был признан виновным в соверше-
нии административного правонаруше-
ния, предусмотренного частью 2 ста-
тьи 12.24 КоАП Российской Федерации, 
и последующие судебные постановле-
ния подлежат пересмотру в установлен-
ном порядке в целях его дополнения ука-
занием на отмену постановления долж-
ностного лица ГИБДД МО МВД России 
«Вольский» Саратовской области от 
30 сентября 2020 года, которым Р.А.Че-
пурной был признан виновным в совер-
шении административного правонару-
шения, предусмотренного статьей 12.18 
КоАП Российской Федерации.

 5. Настоящее Постановление окон-
чательно, не подлежит обжалованию, 
вступает в силу со дня официального 
опубликования, действует непосред-
ственно и не требует подтверждения 
другими органами и должностными 
лицами.

 6. Настоящее Постановление подле-
жит незамедлительному опубликованию 
в «Российской газете», «Собрании зако-
нодательства Российской Федерации» и 
на «Официальном интернет-портале пра-
вовой информации» (www.pravo.gov.ru).

Конституционный Суд 
Российской Федерации 

№ 24-П

Во исполнение требований Стандартов раскрытия информа-
ции субъектами оптового и розничных рынков электрической 
энергии, утвержденных Постановлением Правительства РФ от 
21.01.2004 № 24, в соответствии с пунктом 4 указанного докумен-
та Акционерное общество «Интер РАО — Электрогенерация» со-
общает, что на сайте Общества в информационно-телекоммуника-
ционной сети Интернет по адресу: http://www.irao-generation.ru 
раскрыта в полном объеме следующая информация:

1. Годовая финансовая (бухгалтерская) отчетность за 2022 
год, а также аудиторское заключение.

2. Структура и объем затрат на производство и реализацию то-
варов (работ, услуг) за 2022 год.

3. Информация о тарифах на поставку электрической энергии 
на 2023 год с указанием решения уполномоченного федерально-
го органа исполнительной власти и (или) органа исполнительной 
власти субъекта Российской Федерации об установлении тари-
фов и источника официального опубликования такого решения.

4. Информация о выбросах загрязняющих веществ, оказыва-
ющих негативное влияние на окружающую среду за 2022 год, 
и мероприятиях по их сокращению на 2023 год.

5. Информация об инвестиционных программах производи-
телей электрической энергии за 2022 год.

6. Информация о расходах электроэнергии на собственные 
и хозяйственные нужды генерирующего оборудования при вы-
работке электрической и тепловой энергии (раздельно) с указа-
нием наименования и типа станции за 2022 год.

7. Информация об используемом топливе на электрических 
станциях с указанием поставщиков и характеристик топлива за 
2022 год.

8. Раскрытие информации гидроэлектростанциями о режиме 
использования и состоянии водных ресурсов за 2022 год.

9. Адрес электронной почты, предназначенный для направле-
ния потребителю электрической энергии (мощности) уведомле-
ния о введении полного и (или) частичного ограничения режима 
потребления электрической энергии.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

В соответствии с Законом Российской Федерации от 26 июня 
1992 года № 3132-1 «О статусе судей в Российской Федерации» 
Высшая квалификационная коллегия судей Российской Федера-
ции объявляет об открытии вакантных должностей:

—  5 (пяти) судей Четвертого кассационного суда общей 
юрисдикции;

—  3 (трех) судей Пятого кассационного суда общей юрис-
дикции;

—  судьи Арбитражного суда Восточно-Сибирского 
округа;

— судьи Арбитражного суда Западно-Сибирского округа;
— судьи Северного флотского военного суда;
— председателя Иркутского гарнизонного военного суда;
—  председателя Владимирского гарнизонного военного 

суда;
—  председателя Смоленского гарнизонного военного 

суда.
Заявления и документы, перечисленные в пункте 6 статьи 5 вы-

шеназванного Закона, принимаются от претендентов на указанные 
вакантные должности с понедельника по четверг с 10.00 до 18.00, 
в пятницу — с 10.00 до 16.45 (обед с 13.00 до 13.45) по адресу: 
125993, г. Москва, ул. Баррикадная, 8, строение 4, каб. № 105. 

Последний день приема документов — 30 июня 2023 года. 
 Заявления и документы, поступившие после указанного срока, 
к рассмотрению не принимаются.

ОБЪЯВЛЕНИЕ 
ВЫСШЕЙ КВАЛИФИКАЦИОННОЙ КОЛЛЕГИИ СУДЕЙ 

РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ

Квалификационная коллегия судей г. Москвы 
объявляет об открытии вакантных должностей 

мировых судей г. Москвы:
Бабушкинский районный суд:

— мирового судьи судебного участка № 327 
Лосиноостровского района — 1 должность;
— мирового судьи судебного участка № 321 
района Южное Медведково  — 1 должность;

Гагаринский районный суд:
— мирового судьи судебного участка № 215 
Ломоносовского района  — 1 должность;

Дорогомиловский районный суд:
— мирового судьи судебного участка № 209 
района Филевский парк  — 1 должность;

Коптевский районный суд:
— мирового судьи судебного участка № 355 
района Коптево  — 1 должность;

Лефортовский районный суд:
— мирового судьи судебного участка № 450 
Южнопортового района — 1 должность;

Мещанский районный суд: 
— судья районного суда  — 1 должность;

Нагатинский районный суд:
— мирового судьи судебного участка № 106 
района Бирюлево Восточное — 1 должность;

Преображенский районный суд: 
— мирового судьи судебного участка № 112 
района Преображенское  — 1 должность;

Пресненский районный суд:
— заместитель председателя суда  — 1 должность;

Тимирязевский районный суд:
— мирового судьи судебного участка № 339 
района Восточное Дегунино  — 1 должность;

Троицкий районный суд:
— мирового судьи судебного участка № 436
поселения Кленовское и Щаповское  — 1 должность;

Черемушкинский районный суд:
— судья районного суда  — 1 должность;
— мирового судьи судебного участка № 64 
района Ясенево  — 1 должность.

Заявления и документы, перечисленные в пункте 6 статьи 5 
 вышеназванного Закона, принимаются от претендентов на указан-
ные вакантные должности по предварительной записи с понедель-
ника по четверг с 9.00 до 17.00, в пятницу с 9.00 до 16.00 (обед  
с 13.00 до 13.45) в основном здании Московского городского суда 
по адресу: 107996, г. Москва, Богородский Вал, д. 8, каб. 624  
(6-й этаж).

Последний день приема документов — 21 июня 2023 г.  Заяв-
ления и документы, поступившие после указанного срока, к рассмо-
трению не принимаются.

Телефоны для информации по вопросам замещения вакантной 
должности судьи: +7 (495) 533-89-34, +7 (495) 533-89-33. 
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БАСКЕТБОЛ Костяк главной 
команды страны нового 
созыва составили игроки 
«Локомотива» и МБА 

Сработали 
для сборной

Илья Трисвятский

Два десятка игроков нашей мужской национальной 
команды сейчас работают в подмосковном Новогор-
ске на двухнедельном сборе, который продлится до 
11 июня и включает в себя два товарищеских матча с 
Беларусью. 

Костяк сборной составляют баскетболисты серебря-
ного призера Единой лиги краснодарского «Локомоти-
ва-Кубани» и столичного МБА, который провел свой 
первый сезон в элите, вообще не пользуясь услугами 
иностранных исполнителей.

Команду по-прежнему возглавляет наставник ни-
жегородского «Пари НН» сербский специалист Зоран 
Лукич. В настоящее время он больше ориентируется на 
молодежь, на сбор приглашены игроки от 19 до 26 лет.

Разыгрывающие и атакующие защитники: Ем-
ченко, Щербенев (оба — «Локо»), Касаткин, Конова-
лов, Якушин (все — МБА, Москва), Беленицкий («Пари 
НН»), Герасимов («Енисей», Красноярский край), Ру-
женцев (ЦСКА). 

Форварды: Квитковских, Сычков (оба — «Локо»), 
Барашков, Лопатин (оба — МБА), Гафуров (ЦСКА), 
Земский («Зенит» СПб), Платонов («Самара»), Чадов 
(«Пари НН»). 

Центровые: Орешников («Локо»), Клюев, Савченко 
(оба — МБА), Балашов («Енисей»).

Таким образом, из «Локомотива-Кубани» у Луки-
ча — пять игроков, а из МБА — семь. Матчи с националь-
ной дружиной Беларуси запланированы на 9 и 11 июня, 
они состоятся там же в Новогорске.  

ЕДИНОБОРСТВА У  россиян 
уже есть медали 
чемпионата мира 
по тхэквондо в Баку

Путь ноги 
и кулака

Владимир Ильин

Во второй день соревнований по программе чемпио-
ната мира по тхэквондо в Баку (Азербайджан) сборная 
России открыла счет выигранным медалям. У мужчин 
в весовой категории до 58 кг «серебро» завоевал Геор-
гий Гурциев, уступивший в финале Ба Чжун Се (Юж-
ная Корея). В женском турнире у нашей Полины Хан 
«бронза» (до 73 кг), а победила в этом весе францужен-
ка Алтея Лорин.  
      Незадолго до старта боев в столице Азербайджана 
международная федерация этого вида единоборств 
World Taekwondo прислушалась к рекомендациям 
Международного олимпийского комитета и допустила 
к участию россиян 
и белорусов. Прав-
да, в нейтральном 
статусе и далеко не 
всех.   

По сборной Рос-
сии был нанесен 
очень чувствитель-
ный удар. Без кон-
кретного объясне-
ния причин не допу-
щены две главные 
звезды команды — 
олимпийские чем-
пионы Токио Мак-
сим Храмцов и Владислав Ларин. Возможно, их «вина» 
в том, что они представляют ЦСКА, или же при мони-
торинге социальных сетей этих спортсменов чиновни-
кам World Taekwondo что-то не понравилось.

На чемпионате мира разыгрывается 16 комплек-
тов наград. Мужчины и женщины соревнуются в вось-
ми весовых категориях по системе плей-офф. В каждом 
виде программы не более одного участника от страны. 
Чтобы стать чемпионом, нужно выиграть от пяти до 
семи поединков подряд. Оба неудачника полуфиналов 
получают бронзовые награды. Соревнования продлят-
ся до 4 июня. 

В составе нашей сборной шесть мужчин и восемь 
женщин. В отсутствие Храмцова и Ларина олимпий-
ские награды Токио есть только у Татьяны Мининой 
(«серебро») и Михаила Артамонова («бронза»). 

В стартовый день турнира чемпионами мира ста-
ли британец Брэдли Синден (до 68 кг) и венгерка Лу-
ана Мартон (до 57 кг). Наши Илья Данилов и Валерия 
Смычкова выбыли из борьбы на ранних стадиях.

Подробнее о самом виде спорта, который стабильно 
входит в олимпийскую программу с 2000 года. Это ко-
рейское боевое искусство с активным использовани-
ем в бою ног как для нападения, так и для обороны. На-
звание тхэквондо — производное от суммы трех слов на 
корейском языке, а литературно это можно перевести 
как «путь ноги и кулака».  

ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

31 мая, среда, «Матч! Арена»
16.55. Чемпионат мира. Финальные сессии боев. Мужчины. 

Весовые категории до 80 и до 87 кг. Женщины. До 49 кг. 

 Прямая трансляция. 

ТЕННИС Даниил Медведев сенсационно вылетел с грунтового «Ролан Гаррос» уже в первом круге

Упал с небес на землю
Анна Козина

В
торая ракетка мира Да-
ниил Медведев, который 
как-то признался в любви 

к «харду», после первой и сра-
зу такой солидной победы на 
грунтовых кортах на «Мастер-
се» в Риме предположил, что 
это начало хорошей дружбы с 
некомфортным для него покры-
тием. Но, как оказалось, пере-
мирие продлилось недолго. Рос-
сийский теннисист неожидан-
но проиграл в первом же круге 
главного грунтового турнира 
сезона — Открытого чемпиона-
та Франции.

На старте «Ролан Гаррос» 
ему достался абсолютно про-
ходимый соперник — 23-летний 
бразилец Тьяго Уайлд, занима-
ющий 172-ю строчку в рейтин-
ге ATP. Но квалифайер выдал 
матч всей жизни и победил Мед-
ведева, которого называли од-
ним из фаворитов French Open, 
в пяти сетах со счетом 7:6 (7:5), 
6:7 (6:8), 2:6, 6:3, 6:4. Соперни-
ки провели на корте 4 часа 15 
минут. 

Тьяго Уайлд впервые про-
бился во второй круг турнира 
«Большого шлема». Но личны-
ми достижениями дело не огра-
ничилось. Бразилец вписал свое 
имя в историю «Ролан Гаррос». 
Он стал первым за 23 года игро-
ком, которому удалось выбить 

второго сеяного из основной 
сетки Открытого чемпионата 
Франции уже в матче старто-
вого круга. Последний раз та-
кое случилось в 2000 году, когда 
австралиец Марк Филиппуссис 
победил американца Пита Сам-
праса.

После снятия с турнира «Ко-
роля грунта» 14-кратного чем-

пиона «Ролан Гаррос» испан-
ца Рафаэля Надаля, который 
так и не смог восстановиться 
после травмы, полученной на 
Australian Open, круг претен-
дентов на титул сразу расши-
рился. Эксперты прогнозиро-
вали интересную борьбу и не 
ошиблись. 

Вот еще одно доказательство. 

На момент подписания этого 
номера «РГ» в печать за три дня, 
отведенные на первый круг, в 
мужском одиночном разряде в 
17 матчах соперники боролись 
все пять сетов. Такого количе-
ства «марафонов» на старте 

«Ролан Гаррос» не было целых 
40 лет.

Мирра как мираж
Хорошо, что с парижских 

кортов приходят и приятные 
для российских болельщиков 
новости. Всего несколько ме-
сяцев назад Мирра Андреева 
играла в финале юниорского 
Australian Open, а сейчас 16-лет-
няя россиянка побеждает на 
взрослом турнире «Большого 
шлема». На парижских кортах 
«Ролан Гаррос» Андреева уве-
ренно прошла через квалифи-
кацию и выиграла дебютный в 
карьере матч в основной сетке 
«мэйджора». Андреева, которая 
занимает 143-е место в миро-
вом рейтинге, выбила из сетки 
85-ю ракетку мира американку 
Элисон Риске. На это нашей 
перспективной теннисистке 
понадобилось всего 58 минут — 
6:2, 6:1.

От Мирры ждали хорошего 
старта. Помимо напряженно-
го и драматичного финала на 
Australian Open среди девушек, 
в котором Андреева уступила 
соотечественнице и ровесни-
це Алине Корнеевой, Мирра по-
казала себя и во взрослом туре. 
Она получила «уайлд-кард» от 
организаторов грунтового «ты-
сячника» в Мадриде и выдала 
великолепную серию, отпра-
вив домой финалистку US Open 

2021, представляющую Канаду, 
Лейлу Фернандес, 14-ю ракет-
ку мира Беатрис Хаддад-Майя 
из Бразилии, полуфиналистку 
AO-2023 польку Магду Линетт 
(19). И все это не отдав ни од-
ного сета. Остановить юную и 
дерзкую Андрееву смогла лишь 
вторая ракетка мира белоруска 
Арина Соболенко.

Во втором круге «Ролан Гар-
рос» Мирре Андреевой пред-
стоит играть и против трибун, 
потому что встречается она с 
79-й ракеткой мира из Франции 
Диан Парри.

Интересно, что на кортах Па-
рижа мы увидим еще и старшую 
сестру Мирры, 18-летнюю Эри-
ку Андрееву (147). Очень хочет-
ся, чтобы эти девчонки из Крас-
нодара нас удивили.  

ФУТБОЛ Итальянская «Рома» под руководством знаменитого португальского 
тренера сыграет в финале Лиги Европы с испанской «Севильей»

Моуринью 
против рекордсменов 
Артур Нанян 

В 
столице Венгрии Буда-
пеште сегодня на ста-
дионе имени леген-
дарного футбольного 
бомбардира Ференца 
Пушкаша состоится 
финальный матч Лиги 
Европы — второго по 
рангу клубного тур-

нира на континенте. За трофей 
сразятся испанская «Севилья» 
и итальянская «Рома».

Лига Европы — это, по сути, 
турнир команды из Севильи. 
С момента реформы системы 
континентальных кубков и со-
здания этого соревнования 
в 2009 году «красно-белые» 
четырежды (2014, 2015, 2016, 
2020) участвовали в решающей 
встрече розыгрыша, причем 
каждый раз одерживали победу. 
В отличие от своего соперника 
римляне не могут похвастать-
ся такими достижениями. Их 
самый большой успех — это вы-
игрыш третьей по рангу в Ста-
ром Свете Лиги конференций в 
прошлом году.

Конечно, если судить по ста-
тистике и истории, небольшой 
перевес в предстоящем матче 
будет на стороне «Севильи». 
Но у «Ромы» есть Жозе Моури-
нью. Португальца уже пару лет 
как списали со счетов, одна-
ко с «волками» он добивает-
ся неплохих результатов. Да, 
команда лишились шансов на 
попадание в Лигу чемпионов 
по итогам сезона в итальянской 
«серии А». Вместе с тем в слу-
чае победы в среду подопечные 
Моуринью пробьются в глав-
ный еврокубковый турнир. Что 
интересно — клубы Моуринью 
шесть раз выходили в финалы 
еврокубков и ни разу никому не 
проигрывали. 

Не исключено, что встреча 
с «Севильей» станет последней 
для Жозе у руля «Ромы». Слу-
хи все настойчивее отправляют 
его в «Пари Сен-Жермен», кото-
рый уже долгое время пытает-
ся заполучить этого специали-
ста. По информации зарубеж-
ных СМИ, Моуринью уже при-
нял решение о своем будущем, 
но о нем он объявит после фина-
ла. Пока же португалец готовит-
ся завоевать 29-й трофей в тре-
нерской карьере.

— Для меня сейчас имеет зна-
чение только финал Лиги Евро-
пы. Мы настраиваемся на этот 
матч с полной серьезностью и 
мечтаем привезти домой ку-
бок. Если же говорить в целом 
о нашем выступлении в Евро-
пе, то не забывайте, что «Рома» 
потратила на усиление соста-
ва перед нынешним сезоном 
семь миллионов евро. С таки-
ми тратами дойти до решающей 
игры Лиги Европы — это выдаю-
щийся результат, — уверен Мо-
уринью. 

Справедливости ради, путь 
«Севильи» к финалу был слож-
нее, чем у «Ромы». Достаточ-
но напомнить, что в послед-

них двух стадиях плей-офф ис-
панская команда выбила сна-
чала «Манчестер Юнайтед», 
а затем «Ювентус». Впрочем, 
по словам одного из лидеров 
«красно-белых» Ивана Раки-
тича, противостоять римлянам 
будет даже сложнее, чем преды-
дущим соперникам.

— Нам определенно будет 
сложнее. Во-первых, потому 
что «Рому» возглавляет один из 
лучших тренеров мира. Считаю, 
Моуринью входит в топ-3 силь-
нейших специалистов на плане-
те. Он уже выигрывал все евро-

кубки и всем все давно доказал. 
Плюс у римлян есть характер, 
они могут справиться с любой 
ситуацией. У них полно сильных 
исполнителей, которые в про-
шлом году взяли Лигу конфе-
ренций. Нас всех ждет большой 
матч, — заявил Ракитич. 

Для нового главного трене-
ра «Севильи» Хосе Луиса Мен-
дилибара финал в Будапеште 
может стать первым громким 
успехом в карьере. Он возгла-
вил команду в конце марта, 
когда севильцы были близки к 
вылету из Примеры. При Мен-

дилибаре «красно-белые» не 
только спаслись от провала в 
испанском чемпионате, но и вы-
шли в финал Лиги Европы.

— Я и мои помощники по тре-
нерскому штабу прибыли в «Се-
вилью», чтобы сделать все воз-
можное для спасения знамени-
той команды от неприятностей 
в нынешнем сезоне. Первую за-
дачу нам удалось решить — клуб 
остался в Примере. Теперь нам 
предстоит битва за еврокуб-
ковый трофей. Ребята сыграют 
против гранда, в соперниках 
у нас будет сам Моуринью, ко-
торый завоевал все, что только 
возможно. Это будет незабыва-
емый вечер, — подчеркнул Мен-
дилибара. 

Б у к м е к е р ы  отд а ю т  н е -
большое предпочтение «Се-
вилье»: эксперты принимают 
ставки на ее победу в основное 
время с расчетом 1 к 2,75, а на 
римлян — 1 к 2,95.

Из интересных фактов стоит 
отметить, что в предыдущих 13 

финалах Лиги Европы было за-
бито 38 мячей (в среднем 2,92  
за игру). Это высокий показа-
тель, особенно для решающих 
встреч еврокубков. «Рома» мо-
жет стать восьмым клубом, по-
бедившим в этом турнире, и 
первым из Италии. Триумфато-
ры прежних розыгрышей пред-
ставляют лишь четыре страны — 
Испанию (шесть побед), Англию 
(три), Португалию и Германию 
(по одной).  

А К Ц Е Н Т

Команда из Испании четыре раза 
завоевывала трофей Лиги Европы — 
это лучший показатель в истории 
турнира, созданного в 2009 году

В тхэквондо за удары сложной техники исполнения бойцам 
начисляются дополнительные баллы.

На турнир не допу-
щены наши олим-
пийские чемпио-
ны Игр в Токио 
Владислав Ларин 
и Максим Храмцов

После триумфа на римском 
«Мастерсе» в Париже Даниила 
Медведева ждал полный провал.

Тем временем

Российская Премьер-лига (РПЛ) объявила имена финалистов, претендую-

щих на награду лучшему игроку сезона 2022/23. За приз поборются: спар-

таковцы Квинси Промес с Александром Соболевым, зенитовец Малком, 

футболисты ЦСКА Иван Обляков, Федор Чалов и Игорь Акинфеев, форвард 

«Крыльев Советов» Владимир Писарский, нападающий «Локомотива» Ар-

тем Дзюба, хавбек «Оренбурга» Лукас Вера и полузащитник «Краснодара» 

Эдуард Сперцян. Победителя определят главные тренеры и капитаны клу-

бов РПЛ, а также легенды лиги и эксперты. В свою очередь приз лучшему 

тренеру чемпионата получит один из следующих специалистов: Сергей Се-

мак («Зенит»), Валерий Карпин («Ростов») либо Владимир Федотов (ЦСКА).

ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

31 мая, среда,  «Матч ТВ»
21.45 «Севилья» (Испания) — 

«Рома» (Италия). Финал Лиги 

Европы. Прямая трансляция 

из Будапешта (Венгрия). 
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Игрок «Севильи» Лоик Баде (№ 44) 
и его партнеры по команде 
в полуфинале одолели «Ювентус», 
а теперь они поспорят за титул 
с другим итальянским грандом.
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ЦИФРА

4
«МЭЙДЖОРА»

подряд чемпион US Open-2021 

Даниил Медведев не может до-

браться на турнирах «Большо-

го шлема» дальше четвертого 

круга. Последний серьезный 

результат — финал Australian 

Open-2022.



16 Post scriptum
rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
31 мая 2023
среда № 117 (9062 )

Post scriptum
T.ME /rgrunews VK.COM /rgru OK.ru /rg.ru

Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ЦЕНЗУРЫ.NET

Мы предлагаем читателям обсуждать на нашем сайте яркие публикации в газете: WWW.RG.RU

Глава минприроды 
Александр Козлов — 
об инструментах борьбы 
с незаконными свалками 
отходов на Байкале
Задера Светлана  •  rg.ru/art/2568422
Материал, который надо прочитать каждому! Как-то 
вскользь у нас воспринимается тема экологии, а ведь на 
этом завязано наше будущее в прямом смысле слова. Были 
два года назад на Байкале. Место потрясающее, но мусор от 
туристов подпортил впечатление. Слышала, что из-за этого 
могут запретить ходить в походы с палатками. Это, конечно, 
будет очень печально. Нужно беречь это уникальное место и 
не жалеть средств, но все делать под жестким контролем. Бо-
лее трехсот незаконных свалок в Иркутской области — это 
очень много. Если так они будут множиться, то скоро мы 
увидим горы мусора прямо на берегу озера.

Олеся

Собянин открыл 
обновленный 
речной вокзал
Проценко Любовь  •  rg.ru/art/2547941
Южный речной вокзал снова принимает суда и пассажиров. 
Началась навигация и в целом по реке. Съездили с семьей по-
смотреть — красота! Теперь родная мне Москва снова, как и 
прежде, стала портом пяти морей — Черного, Азовского, Бал-
тийского, Каспийского и Белого, с которыми связана водны-
ми путями. Спасибо властям города — за последние годы Мо-
сква преобразилась — пешеходные зоны, зелень, вечером 
огни! Что еще добавить — так, больше длинных беговых доро-
жек в парках, больше активностей типа тренировок под от-
крытым воздухом для всех категорий людей и на воде, может 
быть, они есть, но мы не знаем… и, соответственно, мест, где 
можно оставить безопасно вещи. Отдельные площадки для 
собак, их немного все же… И как-то следить за самокатами, 
они все равно гоняют пешеходов. А еще хочется обратиться к 
жителям и гостям — пожалуйста, будьте воспитанны.

Ксения

ИССЛЕДОВАНИЕ  В каких городах живут 
самые ленивые дачники
rg.ru/art/2569416

ЗДОРОВЬЕ Поможет очистить кишечник: врач 
назвал самую полезную закуску за копейки
rg.ru/art/2569354

ТРЕНД «Борщ, плов и холодец»: какую еду 
ненавидят зумеры
rg.ru/art/2569407

ЗАНЯТОСТЬ Декан Финуниверситета 
Селезнев предложил законодательно защитить 
от увольнений работающих матерей
rg.ru/art/2569301

КУЛЬТУРА В музее «Павловск» обнаружили 
редкую историческую находку
rg.ru/art/2569476

ЕДА Роспотребнадзор развеял мифы о 
клубнике и черешне
rg.ru/art/2568907

ПОЕЗДКА Названы самые интересные объекты 
для промышленного туризма
rg.ru/art/2568862

ПСИХОЛОГИЯ Как школьникам и родителям 
пережить ЕГЭ
rg.ru/art/2568861

КИНО Вышел русский трейлер фильма «Круиз 
по джунглям: Тайна Вальверде» для фанатов 
Индианы Джонса
rg.ru/art/2569635

ФИНАНСЫ Эксперт назвал конъюнктурным 
всплеском повышение курса доллара
rg.ru/art/2569588
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Мирный протест сербского населения в косовском муниципалите-
те Звечан перерос в массовые беспорядки. Сербы требовали от 
косовской полиции освободить захваченное здание местного 
самоуправления и покинуть Северное Косово. Ближе к вечеру 
косовский спецназ перешел к активным действиям, забросав 
мирно протестующих сербов светошумовыми гранатами. Кроме 
того, один из бойцов косовского спецназа ROSU вел стрельбу по 
толпе. В ситуацию вмешались военнослужащие миротворческого 
контингента KFOR , действующего под руководством НАТО. Они 
потребовали от сербов разойтись, обещав в случае неповинове-
ния открыть огонь. Демонстранты ответили отказом, подчеркивая 

исключительно мирный характер своих действий. «Это наша земля, 
мы останемся здесь. А те, кого мы не желаем здесь видеть, должны 
уйти», — заявили они. В итоге «миротворцы» применили силу, пыта-
ясь разогнать протестующих. Как сообщил президент Сербии 
Александар Вучич, в ходе столкновений пострадало 52 серба, двое 
получили тяжелые ранения. Сербский лидер обвинил силы KFOR в 
провокации, указав, что они вопреки данным ранее гарантиям не 
защитили сербов от произвола косовоалбанской полиции.  
Со стороны сил KFOR утверждают, что в столкновениях с сербами 
пострадал 41 миротворец. Среди них 11 итальянцев, трое из кото-
рых находятся в тяжелом состоянии. Кроме того, натовцы сообщи-

ли о четырех арестованных сербах. Из западных столиц звучат 
обвинения сербской стороны в нападении на миротворцев и жур-
налистов, на протестующих навешивают ярлыки «криминальной 
группировки, подчиняющейся Белграду». Как сообщают сербские 
СМИ, ситуация в Косово остается напряженной и в любой момент 
может перерасти уже не в беспорядки, а в полноценные боевые 
действия. Белград разместил находящиеся в боевой готовности 
армейские подразделения на границе с Косово и потребовал от 
НАТО «срочно остановить насилие над сербами».

Подготовил Иван Сысоев

В Национальной ассоциации 
управленцев сферы здравоох-
ранения выступили с предло-
жением разрешить врачам за-
ниматься частной практикой. 
(«РГ», 7-я полоса). У меня оно 
не вызывает никакого отторже-
ния: мы все с вами ходим к тем 
врачам, которых хорошо знаем, 
которые себя зарекомендова-
ли, будь то частные или те, кто 
нам встречается в поликлини-
ке. Есть врачи, которые снима-
ют для работы кабинет. Однако 
важно, чтобы частные доктора 
трудились строго по специаль-
ности, у них должно быть под-
твержденное медицинское об-
разование. Другой обязатель-
ный документ — лицензия на 
осуществление врачебной дея-
тельности. Если врач работает 
на себя, то тогда такая лицен-
зия дается непосредственно 
врачу. 

Когда речь заходит о част-
ной практике, всегда есть неко-
торые опасения, будет ли реа-
лизована ответственность за 
ненадлежащее оказание меди-
цинской помощи. У нас есть 
322-й Закон «Об основах охра-
ны здоровья граждан в РФ», ко-
торый регулирует все нюансы и 
методы ее оказания. Там можно 
найти все про врачей, про паци-
ентов, про клиники и так далее. 
И знаете, меня здесь волнует 
один пункт. Как частный врач 
будет нести ответственность 
перед пациентом своим имуще-
ством? Ведь если врач совер-
шил ошибку, работая в частной 
клинике, то к гражданской, 
правовой ответственности при-
влекается клиника. А клиника 
как юридическое лицо всегда 
имеет какие-то материальные 
ресурсы, которые можно с нее 
взыскать по решению суда или 
по мировому соглашению. А 
если врач оказывает помощь на 
дому? Или в каком-то офисе? 
Как бы не вышло так же, как со 
злостными неплательщиками 
алиментов и кредитов. У них 
ничего нет, счетов нет, имуще-
ства нет, денег нет. Ведь даже, 
если пациент докажет вину та-
кого врача и взыщет по суду с 
него какие-то деньги за ненад-
лежащее оказание медицин-
ской помощи, то он их просто 
физически может не получить. 

Хочу сказать, любой врач, 
имеющий специальное образо-
вание, может арендовать каби-
нет в клинике, у которой есть 
лицензия, при этом трудиться 
на себя, выплачивая клинике за 
аренду медицинского кабине-
та. Но частнику понадобятся 
специальные документы. Это 
информированное согласие на 
оказание медицинской помо-
щи, это договор, который будет 
заключаться между врачом и 
пациентом. Так же, как и между 
клиникой и пациентом. 

Бесспорно, частный врач 
должен постоянно повышать 
свою квалификацию. И, конеч-
но, требования и проверки, что 
у частных, что у врачей, рабо-
тающих на государство, долж-
ны быть одинаковыми. 

Но, знаете, личный врач в 
каких ситуациях нужен? Вот 
если у меня заболел ребенок, 
тащить его в поликлинику, где 
куча таких же болеющих детей, 
не хочется, врачей я там не 
знаю. При этом у меня есть 
друг, который моего ребенка 
лечил с младенчества. Я, естест-
венно, ему позвоню, чтобы он 
ко мне домой приехал, осмо-
трел своего пациента, назначил 
ему лечение. Мне так комфор-
тно, мне так удобно. 

Подготовила Елена Кухтенкова 

СВЕЖАЯ
ГОЛОВА

Людмила Айвар, 
адвокат
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